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Теперь мы подошли к теме, которую я дав-
но хотел рассмотреть: каким образом Господь 
приближает нас к Себе. Прежде всего, по-
звольте мне повторить еще раз: Он гораздо 
больше хочет иметь с вами близкое общение, 
чем вы с Ним. Вспомните слова Моисея: «Он 
Бог ревнитель» (Исх. 34:14). Он ревностно 
относится к Своим взаимоотношениям с то-
бой.

Недавно я погрузился в молитвенные раз-
мышления и не успел  опомниться, как во-
скликнул: «Господи, если я не смогу иметь 
тесные отношения с Тобой здесь, на земле, то 
прошу: забери меня к Себе на небеса!» Когда я 
произнес эти слова, у меня немного задрожа-
ли коленки. Я понимал, что сказал эти слова 
от всего сердца, но почти сразу же мой разум 
встревожился: «Что ты говоришь такое?» Мой 
рассудок стал задаваться вопросом: «А имею 
ли я право просить о таких вещах?»

Несколько часов спустя я сел на самолет, 
устроился поудобнее в кресле и вытащил из 
сумки Библию. Первый же стих, который бро-
сился мне в глаза, был следующий: 

«К Тебе, Господи, взываю: Твердыня моя! 
Не будь безмолвен для меня, чтобы при 
безмолвии  Твоем я не уподобился нисходя-
щим в могилу».                       - Псалом 27:1

Глава из книги Джона Бивера 
«Приближение к Богу» 

Я чуть не подскочил на месте. Неужели Би-
блия открылась на этой странице случайно? 
Этот стих говорил как раз о том, о чем я всего 
несколько часов назад возопил к Господу. Я 
понял, что это было слово ко мне от Господа. 

Давид говорит, что если Бог не обращает-
ся к нам, тогда мы не лучше грешника, нис-
ходящего в преисподнюю. У меня всегда при 
себе имеется современный перевод Библии, 
поэтому я заглянул в него, и увидел полное 
соответствие тому, о чем я молился в то утро. 
Там было написано: «Ибо если Ты молчишь, 
мне лучше сдаться и умереть». Именно об 
этом я кричал в то утро к Господу. Я столько 
раз читал этот стих, но никогда не видел его в 
этом свете.

Я понял, что молился согласно Божьей воле 
под водительством Духа Святого. Это стало 
для меня также подтверждением того, что Бог 
хочет общаться с нами, лучше сказать: Он хо-
чет иметь с нами очень близкие взаимоотно-
шения. Вот один из моих любимых библей-
ских стихов, написанных Давидом:

«Сердце мое говорит от Тебя: «ищите 
лица Моего»; и я буду искать лица Твоего, 
Господи».                                - Псалом 26:8

Вы слышите томление Божьего сердца? 
Он приглашает каждого из нас, говоря: «При-
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близьтесь ко Мне. Я хочу общаться с вами. Я 
хочу поделиться с вами сокровенным Моего 
сердца и показать вам великое и недоступное, 
чего вы не знаете!» Это должно произойти в 
жизни каждого верующего. Приблизьтесь к 
Господу, и если вы будете приближаться, Он 
гарантирует, что и Сам к вам приблизится. 
Мы, а не Он, мы сами определяем уровень на-
шей близости с Ним. Он ждет, Он зовет нас 
к Себе. От нас зависит, ответим ли мы, и чем 
ближе мы будем приближаться к Нему, тем 
больше Он откроет нам Себя и Свои желания. 
Но давайте еще раз посмотрим на слова Иако-
ва, провозглашенные им немного раньше это-
го великого приглашения:

«Или вы думаете, что напрасно говорит 
Писание: „до ревности любит дух, живу-
щий в нас”?»                             - Иакова 4:5

Господь ищет близости с нами страстно, 
ревностно. В предыдущих главах мы увиде-
ли, что Он не станет делить нас с похотливы-
ми желаниями этого мира. По этой причине 
Иаков говорит: «Не знаете ли, что дружба 
с миром есть вражда против Бога? Итак, 
кто хочет быть другом миру, тот стано-
вится врагом Богу» (Иак. 4:4). Это можно 
проиллюстрировать следующим образом, что 
жена заявляет своему неверному мужу: «Ты 
не можешь жить со мной и со своей любов-
ницей, поэтому выбирай! Если ты выберешь 
ее, значит, ты отказываешься от меня, и тог-
да я уйду!» То же самое касается Господа, Он 
не будет делить вас с миром. Он хочет стать 
единственной любовью в нашем сердце, ина-
че Он не будет раскрывать Себя нам.

Äóõ, Êîòîðûé ëþáèò äî 
ðåâíîñòè

Ранее мы рассматривали лишь Его чувства 
по отношению к нам. Но теперь нам нужно со-
средоточиться на слове Дух. Интересно, что в 
Писании говорится: «До ревности любит Дух, 
живущий в нас». Обратите внимание: там не 
сказано, что «до ревности любит Иисус, жи-
вущий в нас». Иисуса здесь, на земле, нет. Он 
восседает одесную престола величия на небе-
сах и находится в таком пложении фактичес-

ки две тысячи лет. В день вознесения Иисуса 
ангелы обратились к Его ученикам со слова-
ми: «Мужи Галилейские! Что вы стоите и 
смотрите на небо? Сей Иисус, вознесшийся 
от вас на небо, придет таким же образом, 
как вы видели Его восходящим на небо» (Деян. 
1:11). Он был физически поднят в небо на об-
лаке, и нам обещано, что Он возвратится к 
нам таким же путем.

Пожалуйста, поймите меня правильно. Наш 
Спаситель Иисус Христос действительно лю-
бит нас до ревности, но с нами пребывает Тот, 
Кто сошел к нам вскоре после Его вознесения. 
Это Дух Святой, и Он есть конкретная Боже-
ственная Личность. Однако люди, призываю-
щие имя Иисуса, во многом игнорируют Его. 
Вообще-то, я думаю, что Святой Дух – это 
одна из самых пренебрегаемых Личностей в 
Церкви. Сами подумайте: можно ли ехать в 

машине с человеком в течение двадцати ми-
нут и не сказать ему ни слова за все время по-
ездки? Но как часто мы поступаем со Святым 
Духом именно таким образом! Мы планиру-
ем свой день, слушаем христианскую музыку 
или радио во время поездки и часто даже не 
задумываемся о том, что Он находится рядом 
с нами. Мы не думаем о Его присутствии с 
нами дома, на работе и в других местах, где 
мы бываем. Но если нас спросить о Нем, мы 
обязательно признаем факт Его существова-
ния и Его пребывания в нашем сердце.

 

Íàøå ïðåäñòàâëåíèå î 
Äóõå Ñâÿòîì 

Одна из причин того, что мы игнорируем 
Его присутствие и общение с нами, состоит 
в нашем представлении о Святом Духе. Его 
Личность для нас покрыта тайной и неизвест-

Я думаю, что 
Святой Дух – это 
одна из самых 

пренебрегаемых 
Личностей в Церкви.
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ностью только оттого, что мы читали и слы-
шали в проповедях о Нем. Сегодня так много 
говорят о Святом Духе как о некой загадочной 
личности, что я мог бы очень быстро разбога-
теть, если бы за это давали хотя бы по одному 
доллару. К сожалению, многие воспринима-
ют Его как «святое существо», а не как Того, 
Кто является Ликом Божьим, Божественной 
Личностью. Он желает стать вашим самым 
близким другом. Если мы изучим Писание, то 
увидим, что у Него есть разум (см. Рим. 8:27), 
воля (см. 1 Кор. 12:11), чувства, в частности, 
любовь к нам (см. Рим. 15:30). Он говорит 
(см. Евр. 3:7), причем ясно (см. 1 Тим. 4:1). 
Он учит (см. 1 Кор. 2:13), Его можно огорчить 
(см. Еф. 4:30) и даже оскорбить (см. Евр. 10:
29). Ему возможно солгать, как людям.

При мысли о Нем в нашем воображении 
часто возникает образ голубя. Но почему Его 
представляют в виде голубя? Он никогда не 
являл Себя подобным образом! Во всех четы-
рех Евангелиях повествуется о том, как Иоанн 
Креститель видел Духа Божьего, сходящего 
на Иисуса «как голубя» (см. Матф. 3:16; Марк. 
1:10; Лук. 3:22; Иоан. 1:32). Но это сравне-
ние никоим образом не делает Его голубем. Я 
слышал некоторые сравнения людей с живо-
тными или природными силами: «Она мчится 
как вихрь», «Он здоров как бык». Но это не 
значит, что женщина становится циклоном, 
а мужчина – четвероногим животным. Они 
остаются человеческими существами.

Мне могут возразить: «Да, но апостол Ио-
анн, когда он смотрел на престол Божий, ви-
дел Духа Святого в виде светильников». Да, 
это действительно так, потому что он писал: 
«И семь светильников огненных горели перед 
престолом, которые суть семь духов Божи-
их» (Откр. 4:5). Но тот же Иоанн писал: «И я 
взглянул, и вот … посреди старцев стоял Аг-
нец как бы закланный … тогда четыре живо-
тных и двадцать четыре старца пали пред 
Агнцем … и поют новую песнь, говоря: досто-
ин Ты взять книгу и снять с нее печати, ибо 
Ты был заклан, и Кровью Своею искупил нас 
Богу из всякого колена и языка, и народа и пле-
мени» (см. Откр. 5:6-9). Совершенно опреде-
ленно, что он говорит об Иисусе, но мы не во-
спринимаем Его животным! Мы точно знаем, 
что Иисус, – по образу и подобию Которого 
мы сотворены, – это Личность, и мы не сотво-
рены по образу и подобию животного!

Святой Дух  это Личность, и мы сотворены 
по Его образу и подобию. Да, да, именно по 
Его образу и подобию! В книге Бытие мы чи-
таем: «И сказал Бог: сотворим человека по об-
разу Нашему и подобию Нашему» (Быт. 1:26) 
Здесь не сказано: «Сотворю человека по об-
разу Моему и подобию Моему». Нет, человек 
был сотворен единым усилием Отца, Сына и 
Святого Духа. Мы прекрасно осознаем роль 
Отца и Сына при сотворении, но Библия ясно 
говорит: «Дух Божий создал меня» (Иов. 33:4), 
и в другом месте: «Пошлешь дух Твой – сози-
даются» (Пс. 103:30). Поэтому, когда Бог ска-
зал: «Сотворим человека по образу Нашему и 
подобию Нашему», разумеется, к Творцам Он 
причислял и Духа Святого. Мы сотворены по 
образу и подобию Отца, Сына и Святого Духа. 
Дух есть Личность, третье Лицо Божье, а не 
мистический ветер или парящая птица.

Как могла бы Мария зачать от Духа Свя-
того, если бы мы не были сотворены по Его 
образу и подобию? В Писании сказано: «Пре-
жде нежели сочетались они, оказалось, что 
она [Мария] имеет во чреве от Духа Свя-
того» (Матф. 1:18). Позже Ангел Господень 
сказал Иосифу: «Ибо родившееся в Ней есть 
от Духа Святого» (Матф. 1:20). Если бы Дух 
Святой был некой непонятной сущностью, а 
не Личностью, то как во чреве девы Марии 
мог бы образоваться Человек? Она зачала от 
Духа Божьего. Для появления естественного 
потомства необходимы две особи одного и 
того же образа и подобия.

Надеюсь, теперь вы будете относиться к 
Духу Святому как к Личности, и даже более 
того, как к самой чудесной Личности. По этой 
причине Павел говорит верующим:

«Благодать Господа нашего Иисуса Хрис-
та, и любовь Бога Отца, и общение Свя-
того Духа со всеми вами. Аминь». 
                                   - 2 Коринфянам 13:13

Обратите внимание, он говорит: «… и об-
щение Святого Духа со всеми вами». Я изучал 
слово «общение» в течение нескольких лет, 
так как прежде всего хочу близко знать Бога. 
Я изучал значение этого слова в самых разных 
греческих словарях. Вот некоторые выраже-
ния, которые могут помочь нам лучше понять 
значение слова «общение»:

Святой Дух  это Личность, и мы сотворены 
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- дружеское и тесное общение;
- взаимосвязь и общительность;
- партнерство и сотрудничество;
- близкие взаимоотношения;
- близость и хорошее знание друг друга.

Есть и другие выражения, используемые 
для описания сути общения, но все они сход-
ны по значению с перечисленными выше 
значениями, поэтому я их и выбрал. Давайте 
рассмотрим каждое из них в отдельности и 
поразмышляем над этим.

Äðóæåñêîå è òåñíîå îáùåíèå
Дружеские взаимоотношения – это, прежде 

всего, товарищеские взаимоотношения. Это 
состояние взаимного доверия между людьми. 
Вы никогда не встретите друзей, которые из-
бегали бы контактов друг с другом, напротив, 
они всегда делятся своими делами и планами 
на будущее. Они друзья, поэтому постоянно 
общаются друг с другом. В Деяниях мы нахо-
дим много примеров подобных взаимоотно-
шений между Святым Духом и Его служите-
лями. Вот только одно из многих свидетельств 
апостола Павла:

«И вот, ныне я, по влечению Духа, иду в 
Иерусалим, не зная, что там встретится 
со мною; только Дух Святый по всем го-
родам свидетельствует, говоря, что узы 
и скорби ждут меня».    
                                          - Деяния 20:22-23

Слова Павла говорят о постоянном, непре-
рывном общении между ним и Святым Духом. 
Они были товарищами в жизни, путешестви-
ях и служении.

То же самое можно сказать о любом другом 
служителе Господнем в Новом Завете. Дух 
Святой был с таким человеком везде, куда бы 
он ни пошел, и общался с ним, когда бы он 
ни обратился к Нему. Он был его Собратом. 
Филипп, один из учеников, покинул город и 
отправился в пустыню, но он не чувствовал 
себя одиноким и знал, что ему делать дальше, 
так как «Дух сказал Филиппу: подойди и при-
стань к сей колеснице» (Деян. 8:29).

Чтобы понять значение сложного видения, 
Петру не нужно было полагаться на свое зна-
ние Писания, ибо он услышал, как Дух сказал 
ему: «Что Бог очистил, того ты не почитай 
нечистым». Потом Петр получил дальнейшее 
повеление: «…Дух сказал ему: вот, три чело-
века ищут тебя; встань, сойди и иди с ними, 
нимало не сомневаясь; ибо Я послал их» (Деян. 
10:19-20).

Нам очевидны постоянные дружеские 
отношения Духа Святого со всем окружени-
ем Павла. Вот что пишет Лука: «Пройдя через 
Фригию и Галатийскую страну, они не были 
допущены Духом Святым проповедовать сло-
во в Асии. Дойдя до Мисии, предпринимали 
идти в Вифиниию; но Дух не допустил их» 
(Деян. 16:6-7).

Я мог бы привести здесь и другие приме-
ры. Однако я хочу подчеркнуть, что новоза-
ветные служители вполне осознавали помощь 
и водительство со стороны Духа Божьего. Дух 
никогда не был для них ни мистикой, ни свер-
хъестественным явлением, поэтому общение 
с Ним было для них обычным делом. Его 
участие в их жизни было для них естествен-
ным. Точно так же можно ожидать соучастия 
в нашей жизни любого человека, кто живет с 
нами давно и постоянно.

Люди спрашивают меня, не устаю ли я от 
гостиничных номеров. Честно говоря, я ни-
когда от этого не устаю. Даже когда я бываю 
в самых красивых городах мира, я не отправ-
ляюсь на экскурсии по городу, потому что 
получаю огромное удовольствие от общения 
с Ним. Я не хочу упустить эту драгоценную 
возможность. В прошлом, когда я недостаточ-
но понимал и ощущал общение с Духом Свя-
тым, я тяжело переживал часы одиночества. 
Мне всегда нужно было иметь рядом кого-то 
из друзей. Теперь же я с нетерпением ожидаю 
того времени, когда останусь один на один с 
Ним, чтобы иметь возможность свободно по-
говорить с Ним и послушать Его.

Он страстно желает общения также и с 
вами! Остановитесь на минуту, закройте глаза 
и подумайте о том, что Сам Святой Дух – это 
ваш Товарищ, ваш Друг и Собрат в делах. Ибо 
Слово Божье провозглашает: «… общение 
Святого Духа со всеми вами». Пусть эти слова 
наполнят ваше сердце и откроют дверь бли-
зости между вами и вашим Творцом.

6
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Восстановление 7

Âçàèìîñâÿçü è îáùèòåëüíîñòü
Второе описание понятия «общение» – это 

взаимосвязь и общительность, что предпола-
гает обмен мыслями или чувствами. Самый 
приятный момент встреч с близкими друзья-
ми наступает тогда, когда мы начинаем бе-
седовать и делиться друг с другом самыми 
глубокими, сокровенными проблемами наше-
го сердца. В это время мы становимся уязви-
мыми, так как делимся тем, что другие люди, 
которые не знают нас, не поняли бы и стали 
бы над нами насмехаться. Но мы знаем, что 
в данном случае подобного не случится, по-
тому что мы общаемся с друзьями. Они знают 
наше сердце и правильно поймут все то, чем 
мы с ними делимся. Павел говорит именно 
о таком общении с Духом Святым в следу-
ющем стихе: «Истину говорю во Христе, не 
лгу, свидетельствует мне совесть моя в Духе 
Святом» (Рим. 9:1). Дух Святой знал сердце 
Павла, и Павел знал Его сердце. Между ними 
была близость, возникшая в результате дове-
рия. Доверие же выражалось в том, что они 
делились своими сокровенными мыслями и 
чувствами.

Именно поэтому страх Господень так ва-
жен. Господь не станет делиться Своими по-
таенными мыслями с теми, кто не ценит их; 
Он не будет метать бисер перед людьми, кото-
рые извратят и исказят его. Попросту говоря, 
мы никогда не поделимся сокровенными мыс-
лями с теми, кто не близок нам по духу, и наш 
Бог такой же.

Ветхозаветные святые взывали: «Можешь 
ли совершенно постигнуть Вседержителя?» 
(Иов 11:7). Однако теперь, когда Новый Завет 
открыл дверь близким взаимоотношениям со 
Святым Духом, Павел вдохновенно заявляет: 
«А нам Бог открыл это Духом Своим; ибо 
Дух все проницает, и глубины Божьи» (1 Кор. 
2:10). Обратите внимание: Бог делает это Сво-
им Духом. Дух – это Божественная Личность, 
и Он делится с нами сокровенными, глубин-
ными Божьими помыслами! Представляете? 
Разве это не здорово!?

Итак, еще раз подумайте над тем, что Дух 
Святой желает установить именно такие очень 
близкие отношения с вами. Он очень хочет 
явить вам Свои потаенные мысли и чувства, а 
также услышать ваши. Ибо Слово Божье гла-

сит: «Да пребудет обмен мыслями и чувства-
ми в общении Святого Духа со всеми вами».

Ïàðòíåðñòâî è 
ñîòðóäíè÷åñòâî

Примером третьего определения понятия 
«общение», или партнерства и общего участия 
Духа Святого, в действиях Своих служителей 
является свидетельство руководителей ранней 
Церкви. Они писали в своих посланиях:

«Ибо угодно Святому Духу и нам…» 
                                               - Деяния 15:28

Отсюда видно, что они ясно представляли 
намерение Святого Духа, так же как и свое 
собственное. Это было сотрудничеством в 
принятии решения. В правлении Царством 
они были партнерами. Нечто подобное мы 
можем встретить и в Ветхом Завете, когда Бог 
пришел к Аврааму, чтобы обсудить Свои пла-
ны относительно Содома. Аврааму было по-
зволено высказать свое мнение, и Бог принял 
окончательное решение после того, как выс-
лушал предложение Авраама.

То же самое мы неоднократно видим на 
примере Моисея. Господь во гневе Своем го-
тов был погубить израильский народ и так 
и сделал бы, если бы не вмешался Моисей. 
Он напомнил Богу о Его обетованиях и о том 
ущербе, который мог быть причинен Божьей 
славе. О том, что произошло в результате вме-
шательства Моисея, мы читаем: «И отменил 
Господь зло, о котором сказал, что наведет 
его на народ Свой»  (Исх. 32:14). Моисей и 
Авраам были партнерами и соработниками 
у Бога. Но даже у них не было возможности 
постоянно общаться с Богом, а у нас такая 
возможность есть благодаря условиям Нового 
Завета. Если мы подумаем об этом, то будем 
поражаться нашим привилегиям. В словах 
Павла, обращенных к церковным руководите-
лям в Ефесе, мы ясно видим подтверждение 
той роли, которую играет Дух Святой в каче-
стве нашего старшего Партнера.

«Итак внимайте себе и всему стаду, в 
котором Дух Святой поставил вас блюс-
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тителями, пасти Церковь Господа и Бога, 
которую Он приобрел Себе Кровию Сво-
ею».                                        - Деяния 20:28

В этом стихе можно четко выделить раз-
личные Лица Божьи в их совершенном един-
стве. Святой Дух упоминается первым, и 
именно Он ставит в Церкви блюстителей. За-
тем в словах Церковь Бога говорится об Отце 
и, наконец, мы встречаем упоминание роли 
Сына в Церкви Господа, которая приобретена 
ценой Его Крови. Три различные Личности, 
но один Бог. Это трудно понять, но в окру-
жающей среде мы находим наглядный тому 
пример, демонстрирующий это. Мы знаем, 
что вода может находиться в трех состояни-
ях: твердом, жидком и газообразном, причем 
ее молекулярная структура всегда будет оди-
наковой. Так и Божественное естество имеет 
три аспекта, три Лица, но являет Собой совер-
шенное единство, ибо Бог един.

Интересно также отметить, что Святой Дух 
– это та самая Божественная Личность, кото-
рая ставит в Церкви духовных лидеров. Это 
произошло и в том случае, когда старейшины 
антиохийской церкви искали Господа. Во вре-
мя их молитвы «Дух Святой сказал: отдели-
те мне Варнаву и Савла на дело, к которому 
Я призвал их». Тогда они помолились и возло-
жили на них руки, и далее мы читаем: «Сии, 
быв посланы Духом Святым…» (Деян. 13:2-
4). Дух сотрудничал со служителями Божьи-
ми, чтобы прославить Иисуса.

На этих примерах мы можем видеть парт-
нерские отношения, при которых Дух Святой 
выполняет руководящую функцию или функ-
цию старшего Партнера. Хочу подчеркнуть это 
еще раз: Он Сам страстно желает того, чтобы 
вы и я стали Его соработниками, Его партне-
рами! Об этом ясно сказано в послании Павла 
к Коринфянам, в котором он пишет: «Ибо мы 
соработники у Бога, а вы Божья нива, Божье 
строение» (1 Кор. 3:9). Слово «соработники» 
означает людей, которые работают вместе, у 
которых товарищеские, партнерские взаимо-
отношения. В английском переводе короля 
Иакова говорится более отчетливо: «Ибо мы 
трудимся вместе с Богом». Понимаете? В свя-
зи с этим я опять задаю свой прежний вопрос: 
могут ли партнеры не взаимодействовать и не 
общаться между собой тесным образом? 

Подумайте о желании Святого Духа быть 
вашим старшим Товарищем, старшим Парт-
нером. Потому что Слово Божье говорит: «Да 
пребудет совместное общение и партнерство 
Святого Духа со всеми вами».

Áëèçêèå âçàèìîîòíîøåíèÿ
Следующее определение понятия «обще-

ние» – это близкие взаимоотношения. Лучше 
всего об этом наглядно свидетельствуют вели-
кие мужи и жены Божьи, с которыми я общал-
ся долгие годы. Вспоминаю, как я впервые 
встретился с доктором Йонгги Чо, пастором 
одной из самых больших церквей в мире, на-
ходящейся в Сеуле, Корея. Тогда он впервые 
приехал к нам в церковь. В то время я был од-
ним из помощников пастора и должен был со-
провождать его во время пребывания в нашем 
городе. Я выполнял эти обязанности многие 
годы, и до приезда доктора Чо я сопровождал 
сотни разных служителей, которые часто при-
езжали к нам в церковь. Однако на этот раз 
все было по-другому, потому что как только 
он сел в мою машину, она тут же наполнилась 
Божьим присутствием. Я почти заплакал, и 
по лицу у меня неудержимо потекли слезы. Я 
сидел молча, так как не хотел беспокоить его 
перед служением. Потом я решил заговорить 
с ним. Я сказал тихо и очень мягко: «Доктор 
Чо, в нашей машине Бог». Он улыбнулся и 
кивнул.

Позже я думал о том, как много этот человек 
писал и проповедовал о том общении, которое 
он имеет со Святым Духом. Тогда я вспомнил 
других людей, которых сопровождал в течение 
многих лет и которые тоже жили в общении с 
Духом Святым и подчеркивали важность та-
ких взаимоотношений. И хотя я сопровождал 
сотни служителей, я запомнил всего несколь-
ких из них, потому что в первое же мгнове-
ние встречи с ними я чувствовал присутствие 
Господа. Одной из таких служительниц была 
Дженни Уилкерсон, которая провела много 
лет в ходатайственной молитве и теперь уже 
давно пребывает с Господом на небесах. Ког-
да она впервые села в машину, я всю дорогу 
ехал, испытывая полнейшее благоговение. Я 
понял, что нахожусь в присутствии женщины, 
которая не только знала о Боге, но и знала Его 
Самого очень близко. Она много говорила о 
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Святом Духе, и Его присутствие было очевид-
ным каждый раз, когда я с ней встречался.

Недавно я проповедовал перед членами 
большой церкви, насчитывающей четыре ты-
сячи человек. Это было на Среднем Западе, 
в США. Я проповедовал о Святом Духе на 
утреннем воскресном богослужении, и в тот 
же вечер я должен был еще служить до часу 
на вечернем. Впрочем, два часа я не мог про-
поведовать в тот вечер после начала собрания, 
потому что у Духа Святого были Свои планы. 
В тот день Он послужил многим людям, и это 
было просто чудесно! Наконец, перед моим 
выходом за кафедру, пастор, о котором нель-
зя сказать, что он мягок или сентиментален, 
подошел ко мне со слезами на глазах и ска-
зал: «Джон, за восемь лет служения пастором 
в этой церкви я никогда нее чувствовал тако-
го сильного присутствия Божьего!» Я сразу 
ему ответил: «Тому есть объяснение. Сегодня 
утром мы говорили о Святом Духе, и каждый 
раз, когда ты говоришь о Нем, Он обязательно 
Себя проявит».

Примером тесных взаимоотношений яв-
ляются брачные союзы. Некоторые мужья-
служители часто говорят о своих женах. Они 
упоминают о них в своих проповедях или 
вспоминают в разговорах, даже если их нет 
рядом. Они являют со своими женами единое 
целое, и это очевидно не только им самим, но 
и посторонним. И когда вы думаете о служи-
теле, вы невольно думаете и о его жене (или 
если жена – служитель церкви, то о ее муже). 
Меня часто спрашивают о Лизе, когда ее нет 
со мной рядом, и я постоянно говорю или 
пишу о ней в своих книгах. Но есть и другие 
служители, которые редко говорят о своих 
женах, изредка упоминают о них, и их редко 
можно видеть вместе. Когда речь заходит о 
таких служителях, мы даже не думаем об их 
женах. То же самое можно сказать и о Духе 
Святом. У Него есть дети, которые очень тес-
но общаются с Ним. Когда вы говорите о них, 
вы сразу думаете и о Духе Святом, так как эти 
люди действительно двигаются вместе с Ним 
как Его младшие партнеры и постоянно по-
читают Его. Поэтому Он проявляет Себя в их 
служении. В результате Иисус прославляется 
еще более, так как Дух Божий прославляет 
Его.

Святой Дух хочет пребывать в близких вза-
имоотношениях с вами. Если вы почитаете 

Его, Он будет проявлять Себя. В противном 
случае вы будете ничуть не лучше, чем тот 
служитель, у которого нет явной близости с 
женой, с которой он прожил многие годы. Та-
кие люди не только отдалены друг от друга, но 
и не являются единым целым в глазах других 
людей. Поэтому задумайтесь над такими сло-
вами: «Да пребудут близкие и тесные взаимо-
отношения Святого Духа со всеми вами».

Áëèçîñòü è õîðîøåå çíàíèå 
äðóã äðóãà

Последнее определение в нашем списке 
предполагает близость, хорошее знание друг 
друга. Это слово очень удачно описывает об-
щение, так как оно обобщает все предыдущие 
четыре значения, которые мы с вами рассмо-
трели. Кстати, одно из определений общения 
в словаре Вебстера сводится к близким вза-
имоотношениям и согласию. Близость можно 
развить только при помощи общения, а оно, 
в свою очередь, приводит к возникновению 
крепкой дружбы. Один из вариантов про-
чтения нашего стиха звучит так: «Да пребу-
дет тесная дружба Святого Духа со всеми 
вами».

И опять мы с вами вернулись к дружбе, ибо 
она и есть конечная цель общения. Дух Божий 
хочет быть вашим Другом. Он страстно хочет 
иметь общение с вами. Он желает учить вас 
тому, что знает Сам, а Его ведение бесконечно! 
Он есть Бог, и для Него нет ничего сокрытого 
или тайного. Нет никаких знаний, которыми 
бы Он не обладал. Как сказал Исаия:

«Кто уразумел дух Господа, и был совет-
ником у Него и учил Его? С кем советует-
ся Он, и кто вразумляет Его и наставляет 
Его на путь правды, и учит Его знанию, и 
указывает Ему путь мудрости?» 
                                            - Исаия 40:13-14

Äóõ Áîæèé åñòü Áîã!
Повторю снова: Он есть Бог! Его мудрость, 

знание и понимание безграничны, и Он жаж-
дет учить вас тому, что знает Сам. Подумайте: 
когда вы обладаете какой-то ценной информа-
цией, вы сильно хотите поделиться ею с теми, 
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кто вам близок и дорог. То же можно сказать 
и о Духе. Он очень хочет поделиться с вами 
тем, что знает! Вы понимаете, какие глубины 
становятся вам доступными? Может быть, вы 
этого еще не имеете, потому что не искали 
этой Божественной Личности, Которая пре-
бывает с вами постоянно? Вы когда-нибудь 
пытались строить свои взаимоотношения с 
Иисусом без Святого Духа?

Слишком многие в церкви пытаются при-
близиться к Иисусу, избегая близких отноше-
ний со Святым Духом. Я недавно размышлял 
об этом, и меня озарила мысль, что в дни зем-
ного служения Иисуса иудеи хотели иметь 
взаимоотношения с Богом, минуя Иисуса 
Христа. Они утверждали следующее: «Мы не 
от любодеяния рождены; одного Отца име-
ем, Бога» (Иоан. 8:41), или так: «Мы Моисее-
вы ученики. Мы знаем, что с Моисеем говорил 
Бог» (Иоан. 9:28-29). Они были убеждены в 
том, что имеют связь с Богом. На самом же 
деле Бога в сердце они не имели. Их уверен-
ность зиждилась на том, что они знали Его 
Слово (Писание), данное народу через Мои-
сея. Но знали ли? Они отказывались принять 
это же самое Слово, Которое явилось им во 
плоти и пребывало посреди них.

Так и сегодня многие верующие хотят 
иметь взаимоотношения с Иисусом, минуя 
Святого Духа. Но именно Он пребывает среди 
нас сегодня, и никто не сможет познать близко 
Иисуса без Него. И опасность состоит в том, 
что нам по сравнению с иудеями, которые не 
принимали Иисуса во плоти, сегодня легче не 
принять Духа Божьего, не имеющего плоти и 
крови.

Иисус сказал: «Если бы вы знали Меня, то 
знали бы и Отца Моего» (Иоан. 14:7). Други-
ми словами, Иисус объявляет: «Отец не здесь, 
Он на небе, но если вы будете знать Меня, вы 
будете знать и Отца, потому что Он и Я одно». 
Впрочем, то же самое можно сказать и о Свя-
том Духе. Иисуса на земле больше нет, Он на 
небесах, но если вы познаете Святого Духа, 
вы познаете Иисуса, потому что Они едины! 
Вот почему о Нем говорится как о «Духе Хрис-
товом» (1 Пет. 1:11; Рим. 8:9).

Äðóãîé, ïîäîáíûé Ìíå 
Перед Своим вознесением Иисус сказал 

ученикам:

«Если любите Меня, соблюдите Мои запо-
веди. И Я умолю Отца, и даст вам друго-
го Утешителя, да пребудет с вами вовек, 
Духа истины, Которого мир не может 
принять, потому что не видит Его и не 
знает Его; а вы знаете Его, ибо Он с вами 
пребывает и в вас будет. Не оставлю вас 
сиротами; приду к вам». 
                                          - Иоанна 14:15-18

В этом провозглашении содержится много 
важной информации. Прежде всего, обратите 
внимание на то, что Иисус говорит о послуша-
нии: «Соблюдите Мои заповеди». Затем сле-
дуют слова: «И Я умолю Отца, и даст вам…» 
близкое общение со Святым Духом. Он на-
прямую связывает получение учениками Свя-
того Духа с послушанием Своему Слову, что 
значит страх Божий. Петр подтверждает это, 
говоря: «Свидетели Ему в сем мы и Дух Свя-
тый, Которого Бог дал повинующимся Ему» 
(Деян. 5:32). (И снова обратите внимание на 
тесные взаимоотношения между Духом Свя-
тым и учениками, о чем говорится как о двух 
свидетелях). Петр говорит, что Бог дает Свя-
того Духа повинующимся Ему. И здесь опять 
мы видим, что основанием близости является 
страх Господень. Почему мы так мало пропо-
ведуем об этом в наших церквях?

Возвращаясь к Евангелию от Иоанна, главе 
14, мы читаем слова Иисуса, Который гово-
рит, что Отец даст «другого Утешителя» тем, 
кто повинуются Ему. В греческом языке есть 
два слова, которые переводятся в Новом За-
вете, как «другой». Изучение этих слов помо-
жет нам узнать многое о Духе Святом. Первое 
из этих греческих слов – это allos, что значит 
«другой такого же рода». Следующее слово 
heteros, что значит «другой иного рода».

Приведу пример, чтобы показать разницу в 
значении этих слов. Предположим, вы попро-
сили у меня фрукт, и я даю вам грушу. Съев 
ее, вы просите еще, и тогда я даю вам яблоко. 
Я действительно дал вам фрукт, но иной. Если 
бы я дал вам еще одну грушу, это был бы дру-
гой фрукт, но тот же, то есть это была бы та 
же груша. В этом и заключается разница меж-
ду «другим такого же рода» (allos) и «другим 
иного рода» (heteros). 

Иисус в нашем стихе использует слово allos 
– другой такого же рода. Он фактически гово-
рит: «Отец даст вам другого Утешителя, точ-
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но такого же, как Я». Греческое слово, которое 
передает значение Утешитель – это parakletos. 
Это слово происходит из двух разных слов: 
para, которое означает «на свою сторону», и 
kaleoo – «призывать». Отсюда значение сло-
ва parakletos – «призванный на помощь». Это 
слово изначально использовалось в судебной 
практике в значении заступника, защитника, 
адвоката. Оно подразумевает того, кто хода-
тайствует о чьем-либо деле, т.е. ходатая, адво-
ката. Интересно отметить, что это слово один 
раз встречается в Посланиях, причем для опи-
сания Иисуса (см. 1 Иоан. 2:1). Потому как 
Иисус постоянно выполняет функцию наше-
го Ходатая, или Заступника, точно так же Дух 
Святой является нашим Заступником. Он при-
зван на нашу сторону, чтобы помогать нам.

Иисус говорит Своим ученикам: «Как Я 
пребывал с вами, так и Он пребудет с вами». 
Я часто слышу, как люди говорят: «О, если бы 
я встретился с Иисусом, я бы столько вопро-
сов задал Ему». Да неужели? То, что говорят 
подобное, показывает, что у них нет близости 
с Духом Святым. Если они не имеют общения 
с Духом Святым, то почему они считают, что 
с Иисусом у них все будет по-другому? Ведь 
Сам Иисус сделал такое примечательное про-
возглашение:

«Но Я истину говорю вам…» 
                                                 - Иоанна 16:7

Прежде чем я продолжу Его высказывание, 
позвольте мне заметить, что это вводное сло-
во всегда меня поражало. Он ходил со Своими 
учениками на протяжении трех с половиной 
лет. Он ни разу никому из них не солгал и ни-
кого не обманул. Все, что Он говорил им в те 
годы, всегда исполнялось. Но то, чем Он со-
бирался поделиться с ними, было настолько 
потрясающим, что Он посчитал необходимым 
предварительно предупредить: «Друзья, Я го-
ворю вам абсолютную истину, не лгу!» Давай-
те теперь посмотрим, что это за изумительные 
слова:

«… лучше для вас, чтобы Я пошел; ибо, 
если Я не пойду, Утешитель не придет к 
вам; а если пойду, то пошлю Его к вам».
                                                 - Иоанна 16:7

Вы понимаете? Послушайте и вдумайтесь 
в эти слова. Он говорит, что для них будет 
лучше, если Он уйдет. Теперь понимаете, 
почему Ему нужно было предупредительно 
подчеркнуть исключительную важность той 
истины, которую Он собирался объявить? Все 
то время, что Он был с ними, Он учил их са-
мым важным и глубоким вещам относитель-
но Царства. Он исцелял больных, воскрешал 
мертвых, изгонял злых духов, мучивших лю-
дей, платил за учеников налоги и рассчиты-
вался по счетам, и это было только начало! Но 
как же Он может при этом говорить, что им 
будет лучше, если Он уйдет? Почему? Он об-
ъясняет это тем, что если Он уйдет, то пошлет 
им Утешителя.

Подумайте только: если бы Иисус остался 
на земле, а мы захотели бы пообщаться с Ним 
или задать Ему вопрос, то нам нужно было бы 
сесть на самолет рейсом в Тель-Авив, в аэро-
порту взять такси, поехать в Галилею, и там 
найти Его. Найти Иисуса было бы не трудно, 
потому что Он всегда был окружен тысячами 
людей. Но вам пришлось бы ждать, пока эти 
тысячи, стоящие перед вами, не уйдут, и толь-
ко тогда вы смогли бы протиснуться к Нему 
поближе. Но и потом вам пришлось бы ждать, 
потому что Петр говорит много, а потому пер-
венствует в общении. Кроме него там стоят 
еще Иоанн и Иаков, сыновья Зеведеевы, – это 
тоже не самые молчаливые люди. Кроме них 
есть и другие ученики, которые ждут возмож-
ности задать свои животрепещущие вопросы. 
Кроме всего этого, Иисусу нужно поспать 
шесть-восемь часов, немного заняться Собой 
и время от времени что-то поесть.

Но прелесть пребывания внутри нас Свя-
того Духа в том, что Ему спать не нужно. Вы 
можете поговорить с Ним в любое время дня 
и ночи, и вам не нужно ждать, когда осталь-
ные закончат общаться с Ним. Все Его внима-
ние полностью и безраздельно только на вас в 
любое время суток. Именно так: десятки ты-
сяч человек могут одновременно иметь с Ним 
очень тесное, близкое общение! Он обладает 
способностью лично общаться со всеми теми, 
кто испытывают жажду близости с Ним. Но 
и это еще не все. Нам уготовано еще нечто, о 
чем говорит Иисус дальше:

«Еще многое имею сказать вам; но вы те-
перь не можете вместить. Когда же при-
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дет Он, Дух истины, то наставит вас на 
всякую истину: ибо не от Себя говорить 
будет, но будет говорить, что услышит, 
и будущее возвестит вам. Он прославит 
Меня, потому что от Моего возьмет и 
возвестит вам. Все, что имеет Отец, 
есть Мое; потому Я сказал, что от Моего 
возьмет и возвестит вам». 
                                          - Иоанна 16:12-15

Когда Дух Святой разговаривает с нами, 
с нами разговаривает Иисус, Который есть 
Слово Отца для нас. Да, хотя это и три разные 
Личности, каждый со Своими мыслями, во-
лей и чувствами, но они представляют собой 
абсолютное и неразрывное целое. Они никог-
да не могут иметь разные взгляды и мнения 
и всегда едины в целях, намерениях и воле. 
Вспомните ясное провозглашение в Писании: 
«Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь 
един есть» (Втор. 6:4).

Òðè óðîâíÿ 
âçàèìîîòíîøåíèé

В вышеприведенных местах Писания Ии-
сус сказал ученикам, что Он хочет открыть им 
многое, но они не могут вместить. Они были 
не в состоянии понять и усвоить глубокое Бо-
жье разумение своим естественным умом.

Вспомните: после того как Христос во-
скрес из мертвых, Он явился десяти учени-
кам, но Фомы в тот момент среди них не было. 
Услышав от других свидетельство о явлении 
живого Иисуса, Фома сказал: «Если не увижу 
на руках Его ран от гвоздей, и не вложу пер-
ста моего в раны от гвоздей, и не вложу руки 
моей в ребра Его, не поверю» (Иоан. 20:25). 
Затем Христос явился им всем. Он попросил 
Фому вложить пальцы в руки Его и руки в 
ребра Его и поверить. Тогда Фома вскричал: 
«Господь мой и Бог мой!» И после этого Ии-
сус сказал Фоме нечто, чего я долгое время 
понять не мог.

«Ты поверил, потому что увидел Меня; 
блаженны не видевшие и уверовавшие». 
                                               - Иоанна 20:29

Мне казалось, что Иисус обошелся доволь-
но жестко с Фомой, потому что не дал ему 

никакой надежды, несмотря на то, что Фома 
воскликнул: «Господь мой и Бог мой!» Но я 
рассуждал неправильно из-за своего невеже-
ства и ошибочного взгляда. Позже Дух Святой 
ясно показал то, что сказал Иисус. Он не был 
суров с Фомой, скорее, Он просто констати-
ровал некоторые факты. Иисус хотел сказать, 
что люди, знающие Его благодаря физическо-
му осязанию, не смогут глубоко познать Его, в 
отличие от тех, кто познают Его своим духом. 
Именно потому Он назвал последних блажен-
ными.

Посмотрите на апостола Павла. Он никогда 
не ходил с Иисусом, как Петр или остальные 
ученики. Он познал Иисуса по откровению 
Духа Святого. Павел писал:

«Возвещаю вам, братия, что Евангелие, 
которое я благовествовал, не есть чело-
веческое, ибо и я принял его и научился не 
от человека, но через откровение Иисуса 
Христа. Вы слышали о моем прежнем об-
разе жизни в Иудействе, что я жестоко 
гнал Церковь Божию, и опустошал ее, и 
преуспевал в Иудействе более многих свер-
стников в роде моем, будучи неумеренным 
ревнителем отеческих моих преданий. 
Когда же Бог, избравший меня от утробы 
матери моей и призвавший благодатью 
Своею, благоволил открыть во мне Сына 
Своего, чтобы я благовествовал Его языч-
никам, – я не стал тогда же советовать-
ся с плотью и кровью, и не пошел в Иеруса-
лим к предшествовавшим мне апостолам, 
а пошел в Аравию, и опять возвратился в 
Дамаск».
                                           - Галатам 1:11-17

Со временем Павел смог достичь таких глу-
бин в своих взаимоотношениях с Господом, 
каких не достигли другие апостолы. Петр в 
своих посланиях даже упоминает это:

«И долготерпение Господа нашего по-
читайте спасением, как и возлюбленный 
брат наш Павел, по данной ему премудрос-
ти, написал вам, как он говорит об этом и 
во всех посланиях, в которых есть нечто 
неудобовразумительное, что невежды и 
неутвержденные, к собственной своей по-
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гибели, превращают, как и прочие Писа-
ния».                                  - 2 Петра 3:15-16

Вот так! Петр ходил с Самим Учителем в 
течении трех с половиной лет, а Павел Его не 
знал во время Его земного служения, и все 
же Павел делится таким проницательным по-
ниманием характера Христа и Его путей, что 
даже Петру все это кажется трудным для по-
нимания. Почему? Потому что Петр скорее 
питался своими воспоминаниями о том, что 
делал и говорил Иисус, и это мешало ему пе-
рейти на более глубокий уровень близости с 
Ним. Вот почему Иисус сказал: «Еще многое 
имею сказать вам; но вы теперь не можете 
вместить. Когда же придет Он, Дух истины, 
то наставит вас на всякую истину».

Вот еще один пример, который в некоторой 
степени поможет внести ясность. Прошу по-
нять меня правильно: этот пример нельзя брать 
за основу, так как мы используем его только 
для пояснения. Представьте себе людей, кото-
рые познакомились и влюбились друг в друга 
через интернет, но реально ни разу так и не 
повстречались. Такое происходит часто, и это 
взаимное влечение может перерасти в любовь 
более крепкую, чем даже отношения людей, 

которые познакомились традиционным спо-
собом. 

Эта любовь через компьютерную сеть мо-
жет быть настолько сильной, что способна 
даже разрушить брак. Я вспоминаю один слу-
чай, когда после богослужения увидел моло-
дого человека с двумя маленькими детьми. 
Мне показалось, что ему тяжело на сердце. Я 
подошел к нему и спросил, все ли у него в по-
рядке. Он сказал, что нет, что его жена ушла 
от него к другому человеку, с которым она по-
знакомилась через интернет.

Затем он рассказал, что она оставила не 
только его как мужа, но и шестерых детей от 
их брака, ради человека, которого никогда в 
глаза не видела. Они влюбились друг в друга 
по чату в интернете, и ее чувство оказалось 
таким сильным, что она оставила даже своих 
собственных детей.

Но вернемся к положительному. В резуль-
тате долгих наблюдений я заметил, что люди, 
влюбившиеся через переписку или на рассто-
янии, иногда достигают намного более глубо-
кого уровня близости, чем те, которые встре-
чались лично. Причина этого заключается в 
том, что они получают возможность перейти 
границы физического и коснуться души друг 
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друга. Очень часто, когда люди встречаются 
лично, они отвлекаются на внешние факторы, 
и красота или другие внешние проявления 
ослепляют их и не позволяют увидеть по-
длинную природу другого человека.

Как я говорил в предыдущей главе, обще-
ние бывает трех уровней: вербальное, деловое 
и духовное. Во взаимоотношениях, в позна-
нии друг друга также есть три уровня. Низ-
ший уровень – это физический, естественный. 
К сожалению, именно этот уровень часто тол-
кает многих к заключению брака, и когда фи-
зическая сторона теряет свою привлекатель-
ность, людей уже ничто не связывает друг с 
другом. Мужчина чаще всего предается своим 
увлечениям, например, спорту, служению и 
т.д., а женщина увлекается покупками, обще-
нием с подругами, служением и прочими ве-
щами. Все это очень печально.

Далее следует душевный, личный уровень. 
Это тот уровень, который тесно связывал Да-
вида с Ионафаном. Мы читаем: «... душа Ио-
нафана прилепилась к душе его, и полюбил 
его Ионафан, как свою душу» (1 Цар. 18:1).  
Оплакивая своего друга, Давид сокрушался: 
«Скорблю о тебе, брат мой Ионафан; ты 
был очень дорог для меня; любовь твоя была 
для меня превыше любви женской» (2 Цар. 
1:26). В отношениях с Ионафаном у Давида не 
было никаких извращений, между ними так-
же не было никакого физического влечения, 
но они достигли наиболее глубокого уровня 
душевной привязанности, а это сильнее, чем 
физическая привязанность. Давид подтвердил 
это, заявив, что любовь Ионафана значила для 
него больше, чем любовь женщины. Их по-
знание друг друга проходило на более высо-
ком уровне: на уровне души. Понимание того, 
что этот уровень душевных отношений выше, 
чем физический, объясняет тот факт, почему 
люди могут оставить семью ради тех, с кем 

познакомились по телефону, через переписку 
или интернет.

Однако, наивысший уровень познания друг 
друга – это духовный. Вот что говорит об этом 
Павел:

«Ибо кто из человеков знает, что в чело-
веке, кроме духа человеческого, живуще-
го в нем? Так и Божьего никто не знает, 
кроме Духа Божия. Но мы приняли не духа 
мира сего, а Духа от Бога, дабы знать да-
рованное нам от Бога». 
                                - 1 Коринфянам 2:11-12

Именно на духовном уровне Павел познал 
Христа. И хотя Петр тоже знал Его на этом 
уровне, он, видимо, часто возвращался к вос-
поминаниям того времени, когда они ходили 
вместе с Иисусом во плоти. Поэтому Павел 
очень ясно возвещает:

«Потому отныне мы никого не знаем по 
плоти; если же и знали Христа по плоти, 
то ныне уже не знаем». 
                                     - 2 Коринфянам 5:16

Если мы хотим познать Бога близко и по-
настоящему, нам следует понять, что Он дал 
нам величайшее благословение, которое за-
ключается в Его откровении для нас не по 
плоти, но по Духу.

Именно так! Надеюсь, вы чувствуете та-
кой же трепет, что и я: какому восхититель-
ному Господу мы служим! Он страстно жела-
ет открыться нам самым глубоким образом. 
Именно Он первым возжелал этой близости с 
нами. Рвется ли теперь ваше сердце испытать 
жажду познания Господа?

Áëèçîñòü ñî Ñâÿòûì Äóõîì

Джон Бивер, автор многих книг, в том числе известных бестселлеров 
«Страх Господень», «Приманка сатаны», «Сокрушая робость», «Сердце 
в огне». Он призван провозглашать истину, обращающую к Богу сердца 
людей, чтобы каждый верующий развивал близкие, горячие отношения с 
Господом. 
Джон и его жена Лиза основали служение Джона Бивера с 1990 года. С 
этого времени служение выросло в международном масштабе, оно также 
включает телевизионную передачу и журнал «Посланник». Они со свои-
ми четырьмя сыновьями живут в Орландо, шт. Флорида, США.

ÄÆÎÍ ÁÈÂÅÐ 
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Хартвиг Хенкель
Мы все иногда проходим через времена 

потрясений, когда жизненные бури восстают 
против нашего дома. Впрочем, библейские 
пророчества возвещают умножение бедствий 
в связи с наступлением последнего времени. 
Тех, кто хотят следовать за Иисусом всем сво-
им сердцем, несомненно, ожидают не лучшие 
времена. Поэтому нам надо быть мудрыми, 
чтобы подготовиться к времени потрясения. 

Бог приготовил нам помощь для этого тяже-
лого времени: переживание Его присутствия, 
радость в Нем Самом. Неемия ободряет на-
род словами: «Радость пред Господом – под-
крепление для вас». В дословном переводе 
буквально говорится о «защите, укреплении, 
убежище».

Опыт учит нас тому, что эта радость не при-
дет к нам сама собой, автоматически, только 
потому, что мы в трудных обстоятельствах. 
Ею надо овладеть через веру. Павел призывает 
филиппийцев: «Радуйтесь всегда в Господе; и 
еще говорю: радуйтесь!» Спокойные времена 
перед бедствием служат для того, чтобы укре-
пить в нашем сердце предвкушение радост-
ного Божьего присутствия. Даже если мы не 
будем ощущать радости, то воспоминания о 
прошлых переживаниях и уверенность в но-
вых смогут дать нам силы. Так об Иисусе го-
ворится, что ради предлежавшей Ему радости 
Он претерпел крест, пренебрегши поношение 
(Евр. 12:2). 

Божье обетование победоносной жизни 
– означает жизнь, не зависящую от обстоя-

тельств. Наше внутреннее состояние не долж-
но зависеть от внешних факторов. Иисус ска-
зал, что Он дает нам мир, но не так, как дает 
его этот мир. Божий мир приходит с неба и не 
имеет ничего общего с окружающими обсто-
ятельствами. Радости предшествует внутрен-
ний мир в сердце. Радость, которую дает нам 
Иисус, никто не сможет отнять у нас. 

Павел говорит поразительные слова: «Я 
исполнен утешением, преизобилую радостью, 
при всей скорби нашей» (2 Кор. 7:4). Послание 
радости, свое письмо к филиппийской церкви, 
Павел писал из тюремного заключения. Ра-
дость в Господе не является тем редкостным 
даром, который предназначен для немногих 
великих избранных, но это благодать Бога, ко-
торая предлагается всем Его детям.

«Ибо вы и моим узам сострадали и расхи-
щение имения вашего приняли с радостью, 
зная, что есть у вас на небесах имущество 
лучшее и непреходящее» (Евреям 10:34).

Эти верующие в точности поступали со-
гласно наставлениям Господа. В нашей теме 
о радости в Боге это место Писания играет 
очень важную роль. Оно не только показыва-
ет нам то, что благословение радости в Гос-
поде было доступно обычным верующим, но 
и дает нам важное понимание того, каким об-
разом достигается эта радость. 

Небесная радость приходит через воспри-
ятие и внутреннюю уверенность о духовных 

Радость в Господе – 
жизненно необходимаРадость в Господе – 

жизненно необходима

Восстановление 15 



реальностях. Новозаветные верующие, упо-
минаемые в послании к Евреям, смогли по-
среди гонений и страданий за свою веру во 
Христа твердо хранить в своем сердце небо-
как живую реальность, с его неисчерпаемыми 
богатствами. Лучшее и пребывающее насле-
дие оставалось их имуществом. Поэтому, те-
ряя свое земное имение, они не отчаивались 
и не злились, но – наверняка к величайшему 
удивлению всех окружающих – радовались. 
По этому их современники видели, что вера 
в Мессию дает силу, которая не от мира сего. 
Так, не только верующим служило небо в тя-
желое время, но также и неверующие сталки-
вались с реальностью Бога. Радость в Господе 
– это не излишняя роскошь, от которой мы с 
легкостью можем отказаться, считая, что обо-
йдемся без этого особого благословения. Ра-
дость в Господе нужна нам и ради окружаю-
щих нас людей. 

Радость среди страданий, воздействующую 
на других, мы встречаем у верующих в Фесса-
лониках:

«И вы сделались подражателями нам и 
Господу, приняв слово при многих скорбях с 
радостью Духа Святого, так что вы ста-
ли образцом для всех верующих в Македо-
нии и Ахаии» (1 Фессалоникийцам 1:6-7).

По человеческим понятиям «многие скор-
би» и «радость» несовместимы. Но Царство 
Божье не от мира сего, и оно устроено совер-
шенно по-другому. 

Во всей Библии мы находим многие приме-
ры тому, как люди через личные переживания 
Господа получали ободрение и укрепление. 

«Ученики обрадовались, увидев Господа» 
(Иоан. 20:20). Здесь можно возразить: «Они 
же видели Его физическими глазами! Им 
было намного проще, чем нам». Да, это так. 
Но у нас есть возможность видеть Господа в 

Духе. Когда Господь готовил Своих учеников 
к Своей смерти, Он возвестил о предстоящем 
служении Духа Святого:

«Вскоре вы не увидите Меня, и опять 
вскоре увидите Меня, ибо Я иду к Отцу» 
(Иоанна 16:16).
 
Важное служение Духа Святого состоит 

в том, чтобы сделать Господа реальным для 
нас. 

Видение Господа производит духовную ра-
дость, которая является нашей силой и нашей 
защитой – защитой от постоянного разочаро-
вания, пустоты и отчаяния. Видение Божьего 
лица дает жизнь, бодрость и высочайшую ра-
дость (Пс. 15:11).

«А я в правде буду взирать на лице Твое; 
пробудившись, буду насыщаться образом 
Твоим» (Псалом 16:15).

Если мы верим в это, Божья заповедь «Ищи-
те лица Моего» будет приобретать совершен-
но новое значение.

Сам Иисус имеет радость, которую хочет 
дать нам, и никто не сможет отнять ее у нас. 
Только мы сами можем огорчить Духа Свято-
го внутри нас и таким образом воспрепятство-
вать приходу радости. Мы должны научить-
ся замечать и устранять «убийц» радости, а 
именно: заботы, раздражение, недовольство, 
огорчение и подобные грехи.

Павел учит тому, что если мы будем по-
ступать по Духу, то не станем исполнять дела 
плоти. Мы должны бережно хранить наше 
общение с Духом Святым. Потому что толь-
ко через Него придет к нам мир, любовь и ра-
дость Божья.

Важное служение Духа Святого состоит в том, 
чтобы сделать Господа реальным для нас. 

Радость в Господе – жизненно необходима



Часть 4 
Мартин Дансфорд

Я пытаюсь представить вам не современ-
ные методы управления, но такую новую 
модель служения и руководства, которая 
больше соответствует тому, что мы действи-
тельно находим в Новом Завете. Как я упо-
минал, ее суть скорее состоит в том, чтобы 
пастырь полагал свою жизнь за вверенных 
ему людей. От качества взаимоотношений 
зависит, прежде всего, то, насколько братья 
и сестры будут наставлены и направлены на 
путь Христов. Это возможно при том усло-
вии, если выстраивается такая структура 
церкви, где практикуется принцип учениче-
ства. Это является важнейшим аспектом со-
зидания церкви вообще. Это лучший способ 
взрастить такую церковь, в которой сердца 
соединены воедино. Богу нужны не лучшие 
методы, а лучшие мужи и жены. Это самое 
важное. 

В последней части семинара я хотел бы 
поговорить на тему ученичества и о том, как 
осуществлять его на практике. Мы рассмо-
трели общую структуру церкви, т.е. ячеечную 
систему. При этом мы не углублялись в де-
тали. 

Нам важно знать, что ячейки существуют 
для того, чтобы каждый человек в церкви мог 
действительно что-то получить, чтобы это 
коснулось каждого, и чтобы все могли уча-
ствовать в процессе ученичества. Мы созна-
тельно избегаем такой модели церкви, при 
которой лидеры и пастор лезут из кожи вон, 
пытаясь делать все сами. В этом процессе 
должен участвовать абсолютно каждый член 
церкви. 

Так поступал Сам Иисус. Он с самого на-
чала избрал двенадцать учеников и вложил 
в них всю Свою жизнь. Таким образом Он 
хотел достигнуть краев земли. Он начал с 
двенадцати человек. Можно удивляться этой 
странной стратегии. Как можно достигнуть 
миллионов людей, имея всего лишь двенад-
цать человек? В Марка 3:15 мы читаем, что 
Он в первую очередь избрал их для того, что-
бы они были с Ним. Начиная с этой исходной 
позиции, Он учил их проповедовать, изго-
нять бесов и делать все остальное. Он пре-
жде всего стремился воспроизвести Себя в 
них. В долгосрочной перспективе это означа-
ло, что каждая сфера их жизни должна была 
измениться: их характер, их образ жизни, их 
цели в жизни. И это означало, что они долж-
ны были овладеть новыми духовными спосо-
бностями, чтобы больше походить на своего 
Учителя и быть способными совершать Его 
работу. 

Мы видим прерогативу ученичества: уче-
ник – это тот, кто учится быть учеником и 
учится уподобляться тому, кто его обучает. 
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ВЛАСТЬ В ЦЕРКВИ
Чтобы реально достичь этого, Иисус должен 
был посвятить Себя ученикам. Он развивал 
с ними отношения, полные любви и искрен-
него доверия. Я убежден, что если уделять 
много времени взращиванию взаимоотно-
шений именно такого качества, тогда можно 
будет избежать многих проблем на нашем 
пути. 

Иисус Сам был воплощением истины, ко-
торую Он хотел вложить в Своих учеников. 
Он не только обучал их, но и Своей жизнью 
подавал пример. Он ободрял их, исправлял 
и обличал, отвечал на вопросы, всячески ре-
агировал на побуждения и действия Своих 
учеников. Он учил их на Своем практическом 
примере, и они становились 
соучастниками совершае-
мых Им чудес. Он разделял 
с ними повседневную жизнь, 
так что даже готовил им 
пищу. 

Можно сказать, что учени-
чество предполагает такие 
тесные взаимоотношения, 
при которых мы разделяем 
друг с другом жизнь. Эти 
отношения глубоко прони-
кают в личные сферы жиз-
ни. Это то, чего так жаждут 
сердца людей в церкви. Они 
стремятся иметь подлинные, 
близкие отношения с людь-
ми, которые интересуются 
ими, проводят с ними время, 
выслушивают их проблемы 
и желания сердца.

Это является началом 
ученичества. Каждый, кто 
пытается строить церковь, 
пренебрегая этими требо-
ваниями и необходимостью 
реальных, глубоких отноше-
ний, столкнется со многими трудностями на 
своем пути. Но кто уделяет должное внима-
ние взаимоотношениям и начинает созидать 
их подобным образом, выстраивает мосты 
личного доверия, с помощью которых мо-
жет происходить обучение или исправление 
и увещевание, если возникают проблемы. В 
такой атмосфере люди готовы охотно прини-
мать исправление, так как они понимают, что 
являются частью общего дела, несоизмери-
мого с ними, что являются одной командой, 
которая движется в определенном направле-
нии. Каждый из них осознает, что все проис-
ходящее в церкви неотделимо от него само-
го, и что он имеет прямое отношение ко всей 
церковной жизни. 

Проведя три года со Своими учениками, 
Иисус перед уходом на небо к Отцу сказал 
им, чтобы они шли по всему миру и все на-
роды обращали в учеников. Его первые две-
надцать учеников смогли повлиять на других 
людей так, как на них повлиял Иисус. Это 
значит, что они взращивали учеников Христа, 
а не своих собственных. Мы не можем быть 
учениками какого-то движения или какой-то 
знаменитости, но мы являемся и остаемся 
учениками Иисуса. 

Почему существуют всяческие проблемы 
с разными сектами, занимающимися злой, 
тайной и оккультной практикой, или совер-
шающимся коллективное самоубийство или 

разного рода мерзости? По-
тому что человека делают 
идолом.

Нашей главной целью 
должно быть взращивание 
учеников на основании каче-
ственных отношений учени-
чества. Собственно, мы на 
то и поставлены. Это отно-
сится к любой церкви в лю-
бое время и в любой стране. 
Настолько это важно. 

Говоря о церкви, мы в 
первую очередь должны за-
ботиться о взращивании 
учеников. Подлинный смысл 
служения заключается в том, 
чтобы взрастить как мож-
но больше учеников, через 
которых умножится жизнь 
Христова. В церквах бывают 
разные приоритеты, но этот 
должен стоять выше всех 
остальных.

Ученик – означает уча-
щийся, последователь. Уче-
ник ставит Иисуса выше 
всего остального. Это то, как 

Иисус учил об ученичестве. Ученик приносит 
плод и завоевывает других людей. Мы ви-
дим, что в ранней церкви соблюдался прин-
цип ученичества. И мы можем понять, как он 
действовал. 

Например, Варнава был тем, кто учил Пав-
ла и развивал с ним ученические отношения. 
Следует сказать, что Варнава сам был пре-
восходным учеником. Мы знакомимся с ним, 
когда читаем о том, что он продал свою зем-
лю и вырученные деньги положил к ногам 
апостолов. Его имя значит «сын ободрения». 
Он был человеком большого ободрения и 
большой щедрости. Вспомним ситуацию, в 
которой оказался Павел после встречи с Гос-
подом, когда он намеревался преследовать 
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ВЛАСТЬ В ЦЕРКВИ
христиан: никто не хотел подходить к Савлу 
близко, потому что его сильно боялись. За-
тем в Деяниях 9 говорится, что Варнава взял 
его под свое покровительство и привел к 
апостолам в Иерусалим. Когда Варнава был 
послан на служение в Антиохию (Деян. 11), 
мы читаем, что он отправился на поиски Пав-
ла, чтобы взять его с собой. Варнава строил 
отношения с Павлом. Он верил, что на Пав-
ле была рука Божья, что Господь был с ним, 
и что он был призван к служению. 

Это должно служить примером для нас, 
чтобы мы имели веру в наших людей, взра-
щивая их в процессе обучения. Затем мы ви-
дим, что Варнава и Павел сотрудничали как 
одна команда. Сначала имя 
Варнавы в Деяниях упоми-
нается  в порядке очереднос-
ти первым (например, Деян. 
13). Очевидно, что в начале 
Варнава был лидером коман-
ды. Позже, в Деяниях 14, мы 
наблюдаем изменение этой 
последовательности, так что 
мы читаем: «Павел и Варна-
ва». Теперь Павел становит-
ся руководителем команды. 
Впрочем, Павел руководил 
даже своей командой. Итак, 
мы видим, что Варнава с са-
мого начала имел взаимоот-
ношения с Савлом, а затем 
с Павлом, пока тот не был 
высвобожден для апостоль-
ского служения. Варнава 
отдал Павлу свою жизнь и 
свое служение.

Затем мы узнаем то, что 
такими же принципами было 
проникнуто сердце Павла, 
например, по отношению к 
Тимофею. Первый раз мы 
читаем о Тимофее в Деяни-
ях 16. Павел взял его с собой, потому что у 
того была хорошая репутация. Павел взял 
его в ученики, чтобы помочь ему духовно воз-
расти (Филип. 2:22). Тимофей, как сын отцу, 
служил вместе с ним в благовествовании. 
Так он явил свою способность к служению. 
В Римлянах 16:21 Тимофей упоминается как 
сотрудник. В 1 Коринфянах 4:17 говорится о 
том, что Павел отправил его в качестве свое-
го посланника. Павел свидетельствует о Тим-
офее, что тот совершает такое же служение, 
что и он (1 Кор. 16:10). 

Мы видим, что Павел вкладывал в Тим-
офея то, что имел, и воспроизводил через 
него то, что делал сам. Наконец, Павел пи-
шет Тимофею: «И что слышал от меня при 

многих свидетелях, то передай верным лю-
дям, которые были бы способны и других 
научить» (2 Тим. 2:2). Это место Писания 
говорит о процессе воспроизведения учени-
ков до четвертого поколения: от Павла – к 
Тимофею, от Тимофея – к верным людям, от 
верных людей – ко всем остальным. Во всем 
этом процессе воспроизводится жизнь Хрис-
това. 

Очень часто люди хотят чего-то великого, 
например, принадлежать к большой церкви. 
Они хотят чего-то яркого, зрелищного, чтобы 
это было привлекательным для мира. Все 
это абсолютно не важно в свете Божьих при-
оритетов. Важно ученичество, т.е. то, чтобы 

приобретать учеников, кото-
рые других сделают учени-
ками, чтобы все это росло и 
развивалось. 

Давайте представим та-
кой процесс умножения, 
когда каждый человек в те-
чение года приобретет хотя 
бы одного ученика. Если в 
первый год мы начинали с 
двадцати человек, то в сле-
дующем году будет сорок, а 
через год – восемьдесят. На 
примере этой геометричес-
кой прогрессии можно уви-
деть то, как функционирова-
ла ранняя церковь. 

Зачастую мы хотим не-
медленных достижений. Но 
что в результате мы имеем? 
Стремительное начало, за-
кончившееся большой вну-
тренней опустошенностью. 
Эту картину можно наблю-
дать во многих церквах: 
церковь достигает некого 
практического потолка, на 
чем все и останавливает-

ся. Строя церковь на харизме или сильных 
сторонах одного руководителя или несколь-
ких лидеров, наше влияние определенным 
образом и определенное время будет поло-
жительным на многих людей. Но затем рано 
или поздно достигается «заданная планка», 
после чего неизбежен застой. То же самое 
происходит и тогда, когда церковь сфокуси-
рована на активности определенного слу-
жения, например, на динамизме служения 
учителя или прославления. В основе этого 
лежит то же стремление достигнуть опред-
еленного уровня, после чего наступает скука 
и утомленность. 

Но когда церковь зиждется на первона-
чальном принципе ученичества, тогда все 
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мы вовлекаемся в процесс роста, который 
уже нельзя остановить. Если в ячейке есть 
десять членов, которые в течение года ста-
нут настоящими учениками, и затем достиг-
нут еще десять человек, которых сделают 
также учениками, то в следующем году у нас 
будет уже двадцать человек. И мы увидим, 
что этот процесс непрерывный. 

Поэтому нам требуется такая ячеечная 
система, в которой каждый мог бы возрас-
тать в ученическом процессе. Необходимо 
очень старательно изучить принципы рос-
та домашних ячеек, так как это происходит 
и совершается не автоматически. Как я уже 
сказал, если я, например, могу обратить в 
учеников десять человек, то 
они должны уметь обратить 
еще десять, и так далее. Мы 
учим людей так: «То, что я 
дал тебе, то, как я вклады-
вал в тебя свою жизнь, ты 
должен передать другому, 
т.е. поступать с ним так, как 
ты научен». 

Просто, правда? Просто, 
но нелегко. Павел стремился 
сделать учеником каждого, с 
кем у него были отношения. 
Он постоянно призывал лю-
дей подражать ему, как он 
подражал Христу. И он умел 
делать это без гордости в 
своем сердце. 

Будучи пастором, я до-
лжен демонстрировать при-
мер моей жизнью, чтобы 
люди видели во мне образец 
того, как они могут управлять 
своей жизнью. Это не зна-
чит, что мы превозносимся 
над ними, но значит то, что 
мы просто наглядно обуча-
ем их собственной жизнью. 
Павел говорит филиппийцам: «Подражайте, 
братия, мне и смотрите на тех, которые 
поступают по образу, какой имеете в нас» 
(Филип. 3:17). Затем он говорит: «Чему вы 
научились, что приняли и слышали и видели 
во мне, то исполняйте, – и Бог мира будет 
с вами» (Филип. 4:9).

Павел был мастером своего дела по взра-
щиванию учеников. Мы видим в нем челове-
ка, который везде, где бы он ни был, являл 
и передавал жизнь Христа. Каждый христи-
анин должен быть не только учеником, но и 
обращать других в учеников. Каждый хрис-
тианин должен поддерживать такие отноше-
ния, которые строятся на любви и уважении, 
при которых он будет равняться на того, у 

кого он может учиться и принимать. И такое 
же качество отношений, строящихся на люб-
ви и доверии, он должен развивать и с теми, 
кого он будет обучать. 

Так должна функционировать церковь. 
Ученичество призвано содействовать каждо-
му христианину в его настоящем духовном 
росте. 

В Посланиях христиане описываются та-
кими словами как «младенцы» или «духо-
вные». Павел писал коринфянам, что он не 
мог говорить с ними как с духовными, т.е. со 
зрелыми, потому что между ними были за-
висть и споры. Он говорил им, что они еще 
младенцы, что они еще плотские, мирские (1 

Кор. 3). Это он говорил тем 
коринфянам, о которых кон-
статировал, что они обога-
тились всяким познанием (1 
Кор. 1). Духовная зрелость 
определяется не накоплен-
ными знаниями, но практи-
ческим применением этих 
знаний. 

Когда мы предстанем пе-
ред нашим Создателем в 
День суда, Он не спросит 
нас, какой церкви мы при-
надлежали, какие книги про-
читали или сколько кассет 
прослушали. Он также не 
будет экзаменовать нас на 
предмет знания Библии. Он 
скорее даст нам оценку на 
основании того, как мы рас-
порядились своей жизнью, 
как мы поступали на практи-
ке. 

Ученики – это такие люди, 
которые видят необходи-
мость в духовном росте, ко-
торые, не желая оставаться 
незрелыми, стремятся к ду-

ховной зрелости и совершеннолетию. Глав-
ным условием для этого является смирение. 
Многие христиане ведут себя так, как будто 
они уже достигли духовных высот и знают 
все необходимое. Но в реальности все мы 
находимся еще в процессе обучения. Наш 
духовный уровень говорит о том, что нам 
еще многому нужно научиться, что путь ду-
ховного роста и познания ведет все выше и 
выше, и ему нет конца. Всегда будет что-то 
такое, что нам потребуется узнать и затем 
применить на практике.

Автор послания к Евреям говорит верую-
щим, что они еще младенцы, которые могут 
питаться только молоком, хотя, судя по вре-
мени, им уже надлежало питаться твердой 
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пищей (Евр. 5). Если бы эти верующие при-
меняли Слово в своей жизни, они бы к тому 
времени достигли духовной зрелости и уже 
стали учителями других. 

В нашей христианской жизни есть разные 
стадии зрелости: переход от незрелости к 
зрелости и вхождение в служение. В Ефеся-
нах 4 говорится о подобном духовном росте. 
Павел говорит о младенцах, «колеблющих-
ся и увлекающихся всяким ветром учения».  
Колебания, непостоянство и неуверенность 
характерны для незрелого верующего. Поэ-
тому Павел говорит, что мы должны возрасти 
к зрелости, к полному возрасту Христову, Ко-
торый есть Глава, к полному познанию Сына 
Божьего . 

В процессе духовного рос-
та достигается и такой уро-
вень, о котором говорится, 
что церкви Бог дал различ-
ные служения. Речь идет о 
пятигранном служении апос-
толов, пророков, учителей, 
евангелистов, пастырей. 
Цель назначения этих пяти 
даров служения – это ввести 
святых в служение. Поэтому 
пятигранное служение вы-
полняет типичную функцию 
ученичества: ввести других 
в их непосредственное при-
звание, чтобы они смогли 
повести и остальных в их 
служение. Эти различные 
стадии духовного роста опи-
саны в 1 Иоанна 2:12-14. Мы 
читаем о детях, начинающих 
свою христианскую жизнь 
и еще не повзрослевших 
в ней. Они познали только 
прощение грехов и обрели 
отношения любви с Отцом. 
С этого младенческого воз-
раста начинается наша христианская жизнь. 
Затем следует вторая возрастная группа 
– это юноши, которые сильны, ибо в них 
мощно пребывает Слово Божье, и которые 
победили лукавого. Они стали зрелыми и 
представляют угрозу для царства дьявола. 
Потом следуют отцы. О них сказано, что они 
познали Сущего от начала. Они понимают 
намерения Бога, Его сердце и Его естество, 
характер. Они могут нести ответственность 
в Царстве Божьем. Отцы – это такие мужи и 
жены, которые обучены Богом для того, что-
бы печься об учениках и помогать их духо-
вному становлению на путях Божьих. 

Итак, мы видим стадии младенчества, 
юношества и отцовства. Ученичество помо-
гает возрасти к зрелости.

Почему в церкви так много незрелых хрис-
тиан? Возможно, из-за того, что им никто по-
настоящему не уделял должного внимания и 
не помог практиковать услышанное в жизни, 
даже если у них было лучшее учение в церк-
ви. Поэтому церкви наполнены одинокими, 
огорченными «победителями»-теоретиками.

Именно процесс ученичества вводит нас 
в настоящее обучение. Каждый член церкви 
должен быть частью этого ученического про-
цесса. Мне очень нравятся места Писания,  
говорящие о тех перспективах, которые хочет 
совершить в нас и через нас Дух Святой. Это 
то, что я хочу видеть в людях в моей церкви. 
Мы находим это в Колоссянах 1:9-12. Павел 

видел перспективы для коло-
ссян: «Поэтому и мы с того 
дня, как об этом услышали, 
не перестаем молиться о 
вас и просить, чтобы вы ис-
полнялись познанием воли 
Его, во всякой премудрос-
ти и разумении духовном, 
чтобы поступали достой-
но Бога, во всем угождая 
Ему, принося плод во всяком 
деле благом и возрастая в 
познании Бога, укрепляясь 
всякою силою по могуще-
ству славы Его, во всяком 
терпении и великодушии с 
радостью, благодаря Бога 
и Отца, призвавшего нас к 
участию в наследии святых 
во свете». В хорошей церк-
ви люди будут стремиться к 
этому. Часто мы молимся за 
людей только о том, чтобы 
Бог помог им разрешить те 
или иные проблемы. Такие 
перспективы очень крат-
косрочны и занижены. Мы 
должны вести наших людей 

к высоким целям достижения подлинной ду-
ховной зрелости. Нам нужно стремиться к 
тому, чтобы люди обретали определенные 
духовные качества и характеристики, о кото-
рых мы читали в Колоссянах 1. 

Зрелая церковь – это не такая церковь, 
которая состоит из одних зрелых верующих. 
Зрелая церковь может состоять из незрелых 
христиан. Если в церкви много новообращен-
ных, то, фактически, она состоит из младен-
цев в вере. Но зрелая церковь является та-
кой церковью, в которой каждый несет свою 
ответственность, практикуя ее в стиле жизни 
ученичества. 

Вам понятно, что я подразумеваю под 
зрелостью? Мы говорим о том, что каждый 
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человек когда-нибудь должен подключиться 
к процессу обучения и развивать такой стиль 
жизни, который помогает другим обучиться 
тому, чему он научился сам. Зрелая церковь 
– это такая церковь, в которой каждый явля-
ется ее активным участником. 

В церкви не должно быть так называемых 
старожилов, которые только и делают, что 
пристально наблюдают за всем происходя-
щим. Это такие люди, которые всегда чем-то 
недовольны: они могут высказать свои за-
мечания по поводу лидера группы прослав-
ления, который пел неподходящую песню в 
неподходящее время; или они могут сказать, 
что пастор проповедовал неверно или не-
красиво. В церкви не должно 
быть любопытствующих зри-
телей, которые постоянно 
все анализируют и разбира-
ют. Если  у людей в церкви 
один дух, тогда любая крити-
ка будет касаться их самих, 
и они будут критиковать то, в 
чем сами участвуют, так как 
являются частью церкви. 

Я не могу не коснуться 
ещо некоторых качеств того, 
кто обучает учеников. Что 
требуется для взращивания 
учеников? Это можно сфор-
мулировать очень просто: 
мы взращиваем учеников, 
помогая другим возрастать 
во Христе.

Здесь есть две стороны: 
первая – это учение, и за-
тем вторая важная сторона 
– взаимоотношения, выстра-
ивающие мост, по которому 
передается услышанное. 

Без взаимоотношений 
нет ученичества. Люди не 
реагируют просто на одно 
учение, которое им только проповедуется. 
Люди реагируют на других людей. Поэтому 
Иисус вкладывал Себя и Свою жизнь в Сво-
их учеников. Должен быть кто-то, кто уделит 
внимание другому человеку, разъяснит ему 
и обсудит с ним определенные вещи, чтобы 
он смог практически применить истину в сво-
ей жизни. В отношениях также важна подо-
тчетность в успехах, которые делает ученик. 
Мы говорим о частных, личных вопросах. Мы 
говорим о характере и поведении, о реакци-
ях и семейных проблемах, об активности в 
церкви и о том, что значит действительно 
служить Богу. Все это связано с личными 
ожиданиями и огорчениями. Собственно, че-
ловеку невозможно помочь, если сначала не 

сложатся отношения, основанные на любви 
и доверии. Тот, кто хочет взращивать учени-
ков, должен сам служить примером в жизни 
и духовном росте, чтобы иметь власть дру-
гих обращать в учеников. Только так можно 
строить отношения. 

Взращивание учеников – это активный 
и живой процесс. Он подразумевает что-то 
личное и сокровенное. Он накладывает со-
вершенно индивидуальный отпечаток в за-
висимости от тех сильных качеств и спосо-
бностей (или неспособностей), которыми 
обладает личность, обучающая ученика. По-
этому здесь речь не может идти об опреде-
ленной программе обучения, как, например, 

в школе, которую можно вы-
зубрить и сдать. Однако не-
которые важные вещи нам 
надо знать и соблюдать.

Как правило, все мы 
очень занятые люди и долж-
ны хорошенько подумать, 
сколько времени мы можем 
выделить друг для друга и 
уделить друг другу. Возмож-
но, с некоторыми людьми 
вы можете встречаться раз 
в неделю, с другими – раз 
в месяц, а с некоторыми 
– раз в два месяца. Главное 
здесь выстраивать подлин-
ные отношения любви и до-
верия. Мы всегда ободряем 
к совместным действиям: 
вместе есть, вместе ездить, 
вместе работать. Я обычно 
беру кого-нибудь в поездку, 
чтобы за это время больше 
сблизиться с человеком и 
углубить наши взаимоотно-
шения. Я всегда рад, когда 
кто-то меня сопровождает. 
Как хорошо вместе смеяться 
или плакать в случае неуда-

чи. Нам нужно привыкать трудиться вместе, 
а не в одиночку. С некоторыми людьми я 
встречаюсь каждую неделю, со своими ста-
рейшинами – примерно каждые два месяца. 

Ученичество наиболее эффективно дей-
ствует в смешанной среде. Впрочем, долж-
ны быть встречи и наедине. Но они должны 
происходить только между представителями 
одного пола. Также, ученичество может раз-
виваться среди супружеских пар, которые 
имеют ученические отношения между со-
бой. Малые группы тоже являются местом 
ученичества. Это можно увидеть на примере 
Иисуса и Его двенадцати учеников. Нельзя 
сказать, что одна форма лучше другой. Они 
бывают самыми разными. 
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Если уделять слишком много времени 

только одному человеку, то вполне возможно 
оказаться в чрезмерной зависимости друг от 
друга. С другой стороны, можно замкнуться в 
себе и не быть открытым даже в небольшой 
группе. Такие люди согласны посещать лю-
бую группу, но только чтобы их не спрашива-
ли об их личной жизни. 

В любом случае должны быть задейство-
ваны разные подходы, идущие рука об руку. 
Я встречаюсь как с командой руководителей, 
так и с отдельными людьми; супружеские 
пары встречаются с супружескими парами, а 
также все вместе. 

Каждый, кто обучает ученика, должен по-
нимать его и знакомиться с ним ближе. Толь-
ко затем можно обсуждать с 
ним разные вещи: говорить 
о его слабостях или о его 
целях; касаться таких вопро-
сов, как его жизнь, его лич-
ные отношения с Господом, 
его понимание своего слу-
жения или призвания Божье-
го на свою жизнь; выявлять 
возможные твердыни врага 
в его жизни, от которых ему 
необходимо освободиться. 

Нельзя касаться всех 
этих сфер, если сначала не 
сложились подлинные отно-
шения. Поэтому кто берет 
другого в ученики, должен 
знать, как строить глубокие 
и уважительные взаимоотно-
шения с ним. Нужно выраба-
тывать умение чувствовать, 
что и как надо говорить. При 
этом необходимо учиться 
хорошо слушать.

Немаловажную роль игра-
ет язык жестов, который без 
слов выражает мир и рас-
положение. Сюда относится 
свободное и непринужденное поведение, 
а также визуальный контакт. Недопустимо, 
чтобы слушающий с отсутствующим видом 
блуждал глазами, так что у другого возникал 
вопрос: слушает ли он меня вообще? Это 
сильно смущает собеседника. Во время раз-
говора я все время пытаюсь смотреть в лицо. 
Я не могу позволить, чтобы собеседник раз-
говаривал со мной, не глядя в глаза. 

Необходимо развивать способность чув-
ствовать и понимать собеседника, видеть 
вещи со стороны ученика. Это значит, что 
нужно самому быть открытым и откровен-
ным, делиться даже своими слабостями или 
чем-то личным. Тогда ученик будет знать вас 
таким, каким вы есть в действительности. 

Все эти вещи крайне важны. Для многих 
служений, принципы, которые мы только что 
рассмотрели, абсолютно чужды или стран-
ны. Их ничто не волнует кроме проповеди и 
организации деловой активности. Так функ-
ционируют многие служения. Они лишены 
живых отношений, которые бы глубоко про-
никали в личную жизнь человека и что-то в 
ней производили. 

Каждый, кто взращивает учеников, должен 
стремиться поделиться с ними тем плодом, 
который он имеет в своей жизни. Живой плод 
является лучшим примером. 

Тот, кто поднимает учеников, должен мо-
литься за них. Он должен как учить, так и 

обучать их. Здесь следует 
особо подчеркнуть, что учить 
и обучать – это не одно и то 
же. Обучение предполага-
ет упражнение, тренировку, 
а значит, оказание помощи. 
Здесь требуется не столько 
передать знания, сколько 
уделить внимание тому, как 
они применяются в жизни. 

Иисус демонстрирует 
нам, как нужно это делать. 
Прежде всего, Он показал на 
собственном примере, что 
Он не только учил, но и по-
ступал на основании Своего 
учения. Можно сказать, что 
это является образцом де-
монстрации и передачи зна-
ний. Иисус, к примеру, Сам 
молился. У Него была глубо-
кая молитвенная жизнь. По-
этому Он мог научить Своих 
учеников тому, как нужно 
молиться. Он давал Своим 
ученикам возможность уча-
ствовать в Его делах, чтобы 
совершать их вместе с ними. 

Он накормил пятитысячную толпу людей пя-
тью хлебами с помощью Своих учеников. Он 
преломил хлеб, передал его Своим ученикам, 
а они раздали его и в конце собрали остатки. 
Они были реальными сопричастниками чуда, 
совершенного вместе с Иисусом. Так Он пе-
редавал им определенные вещи. Но Он так-
же говорил им, что они должны отчитываться 
перед Ним в своих действиях. Например, Он 
послал двенадцать учеников (Лук. 9), пору-
чив им проповедовать Евангелие, исцелять 
больных и изгонять бесов. Исполнив Его по-
ручение, они поведали Ему о совершенных 
делах. Позже Он послал семьдесят учени-
ков, которые сделали то же самое.
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Таким образом, передача задания при-
водит в действие процесс ученичества. 
Необходимо делегировать не только ответ-
ственность, но также и власть исполнить по-
рученное. Передача ответственности подра-
зумевает передачу власти для последующих 
действий.

Мы можем возложить ответственность 
на человека, но при этом не делегировать 
необходимой власти. Это часто случается в 
церквах и порождает многие проблемы. Мы 
поручаем кому-то руководить группой про-
славления, мы возлагаем на человека ответ-
ственность вести прославление, но затем 
ожидаем от членов группы прославления, 
чтобы они говорили нам, как 
старшим руководителям, об 
успехах своего лидера. Из 
этого явствует, что, несмо-
тря на возложенную ответ-
ственность, вся церковная 
система взаимоотношений 
строится на  недоверии. 

Делегируя ответствен-
ность, мы выражаем чело-
веку свою поддержку, свое 
признание и свое доверие. 
Люди нуждаются в этом. 
Делегируя определенную 
власть, мы этим подтверж-
даем доверие и способству-
ем развитию у человека здо-
ровой уверенности в себе. 
Разумеется, он должен быть 
всегда готовым дать отчет в 
своих действиях. 

В нашей команде старей-
шин все несут ответствен-
ность и подотчетны в том, 
что делают. Если, например, 
один из моих старейшин ру-
ководит собранием, и по ка-
кой-то причине у него не все 
получается, после служения я говорю ему: 
«Знаешь, ты неплохо постарался…» Если я 
так говорю, то он уже понимает, что что-то 
было не так. Или, например, я говорю: «Ну, 
на четыре балла из десяти ты можешь пре-
тендовать». 

Все мы поддерживаем своеобразные 
отношения, которые не лишены юмора и шу-
ток. Но мы можем абсолютно открыто ска-
зать друг другу, что и как кому удалось или 
не удалось. Во взаимоотношениях со своими 
старейшинами я всегда стремлюсь развивать 
в них чувство подотчетности, а не страха. 
На наших встречах руководителей мы много 
смеемся и шутим. Но мы остаемся подотчет-
ными друг другу. Мои старейшины ожидают 

подотчетности также и от меня. Каждый из 
нас обязал себя отчитываться друг перед 
другом, и каждый из нас настроен на это. Это 
создает здоровую атмосферу правдивости. 
У нас есть специальный опросный лист с 17 
вопросами, которые мы задаем друг другу 
каждые несколько месяцев. Например: «Что 
ты можешь сказать о твоих личных отноше-
ниях с Господом? Молишься ли ты каждый 
день? Читаешь ли ты Библию каждый день? 
Не ослабела ли у тебя эта дисциплина? Яв-
ляешься ли ты добрым руководителем и гла-
вой твоей семьи? Может ли это подтвердить 
твоя жена? Как дела на работе? Доволен ли 
тобой твой начальник? С какими искушени-

ями тебе приходится посто-
янно бороться; в чем тебе 
трудно устоять?» 

Мы сами поддерживаем 
отношения подотчетности и 
заботимся о том, чтобы они 
оставались живыми среди 
нас. Не будь мы хорошими 
друзьями, наши отношения 
превратились бы в сплошной 
стресс для нас. Иногда на 
наших встречах старейшин 
бывали гости, на которых 
подобные вопросы наводи-
ли настоящую панику. Но мы 
предъявляем друг другу эти 
довольно высокие требова-
ния. Последний вопрос в на-
шем вопроснике звучит так: 
«Ты действительно сказал 
всю правду?» 

Конечная цель всего этого 
обучения состоит в том, что-
бы высвободить других для 
самостоятельного труда. Но 
даже тогда отношения подо-
тчетности и обратная связь 
не должны прекращаться. В 

конечном счете люди должны возрасти до 
такого уровня, когда мы уверены, что они по-
ступят в данной ситуации точно так же, как 
мы. Например, находясь в поездке, я нис-
колько не переживаю за состояние церкви. 
В мое отсутствие она функционирует точно 
так же как это было бы при мне, – потому что 
старейшины подражают мне в следовании за 
Господом. Так это действует у нас. Они гото-
вы войти в свое служение. 

Перед пасторами встает еще один вопрос: 
какие возможности ученических отношений 
существуют для них лично? Да, я подотче-
тен моим старейшинам. Но я нуждаюсь и в 
других мужьях Божьих, на которых мог бы 
равняться и которые могли бы быть вдохно-
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ÑËÓÆÅÍÈÅ «ÐÓÊÀ ÎÁ ÐÓÊÓ» ÏÐÅÄÑÒÀÂËßÅÒ

     «СЛУЖЕНИЕ ХОДАТАЙСТВА»

     «НОВАЯ ЖИЗНЬ»

Эндрю Мюррей
Когда дело касается служения, чувствуете ли вы себя … не у дел? Слиш-

ком старыми? Слишком молодыми? Слишком неопытными? Уставшими? 
Как будто прошли мимо вас? 

Откройте для себя, что молитва является самой динамичной возмож-
ностью, доступной сегодня для детей Божьих.

Эндрю Мюррей

Легко исповедовать Христа, но истинный христианин живет Христом. Автор 
данной книги живо изображает то, как нам следует жить во Христе. 

Вначале эта книга предназначалась для новообращенных, но она 
также явится ободрением для тех, кто перенес жару дня. 

НОВИНКА

НОВИНКА

вением для меня. Я нуждаюсь в таких людях, 
которые поведут меня вперед в вере. Я твер-
до убежден, что каждой церкви необходимы 
отношения с другими национальными или 
международными служениями, строящиеся 
на подотчетности.

Церкви нужны апостолы. Это не значит, 
что кто-то откуда-то приедет для проведения 
семинара в выходные дни. Речь идет о та-
ких ценных мужах и женах, с которыми мож-
но иметь такие же тесные отношения, как со 
старейшинами в церкви, так чтобы между 
этими служителями и пастором с его церко-
вью была настоящая связь. Эти люди долж-
ны быть способны привнести в церковь то, 
чего нет у нас. Поэтому Господь дал эти слу-
жения Телу Христову. Обычно эти служения 
выполняют свою непосредственную функ-
цию в первую очередь через отношения. Они 
связывают между собой различные служе-
ния, высвобождая творческий потенциал и 
создавая возможности для достижения но-
вых стран или народностей и для насажде-
ния новых церквей. 

Мы говорим не просто о некой межцерков-
ной организации, объединяющей церкви, но 
мы говорим о возрастании в отношениях с 
апостольскими служениями. Так различные 
служения могут соединяться, а значит, Цар-

ство Божье будет распространяться. Таким 
образом представляется возможность для 
совместных действий. Такие отношения бу-
дут по-настоящему прочными. 

Я благодарен Богу за тех людей, которые 
поставлены над нами. Я благодарен за апос-
тольские служения, которые помогают нам и 
являют нашей церкви и нашему служению от-
цовскую заботу, которая придает нам уверен-
ность. Мы открыты к тому, чтобы принимать 
помощь от различных частей Тела Христова. 
Но с некоторыми мы поддерживаем особо 
тесные отношения, с кем мы можем по-на-
стоящему сотрудничать. Мы являемся час-
тью апостольской команды церквей. Я верю, 
что это то, чего ожидает мир, что необходимо 
любой стране.

Мартин Дансфорд является пастором 
церкви «Община Царя» в Хэдж Энд (Велико-
британия), которая входит в семью церквей 
«Новые рубежи». Мартин объехал множе-
ство стран в Центральной и Восточной Ев-
ропе, а также стран СНГ, включая Кавказ и 
Центральную Азию, проповедуя в церквах и 
на конференциях, как в небольших группах, 
так и перед многотысячными аудиториями. 

Он женат, имеет троих детей.

     А К Т УА Л Ь Н Ы Е  К Н И Г И



Из книги Мартина Ллойд-Джонса

Ïðè÷èíû ðàçäåëåíèé

Новый Завет наставляет нас в том, что 
единство может быть нарушено и подо-
рвано. Какие причины приводят к этому?

Во-первых, это может случиться тогда, 
когда вместо Христа мы смотрим на че-
ловека, и он становится центром нашего 
внимания. Тогда мы окажемся в той же 
ситуации, что и коринфяне: «„я Павлов”; 
„я Аполлосов”; „я Кифин”» (1 Кор. 1:12). 
Но Павел спрашивает: «Разве разделился 
Христос? Разве Павел распялся за вас? 
Или во имя Павла вы крестились?» (стих 
13). Как только мы отводим свой взор от 
Иисуса и обращаем его на человека, един-
ство тотчас подвергается опасности.

Еще опаснее – лжеучения. Что подразу-
мевается под этим? Сюда, среди прочего, 
относится философия или «мудрость мира 
сего». Павел говорит (1 Кор. 1:17-18), что 
его пугает мысль о том, чтобы крест Хрис-
тов не был упразднен философией, буду-
чи низведен до мифа или простого образа. 

Ради сохранения единства, и не только, он 
подвизается за то, чтобы коринфяне твер-
до держались происшедшего в реальной 
действительности, а именно: «Не знавше-
го греха Бог сделал для нас [жертвою за] 
грех», подверг Его наказанию и унижению 
«за грехи наши». Подобную мысль Павел 
излагает в Колоссянах 2. Он предостере-
гает от замены философией, то есть от че-
ловеческой мудрости, которая игнорирует 
представленные в Евангелии факты и их 
значение.

О такой же опасности повествует Иоанн 
в своем первом Послании. «Антихристы, 
– говорит он, – это те, кто отвергают ре-
альность воплощения и совершения Хрис-
та». Некоторые отрицали, что Иисус на са-
мом деле воплотился в человеческом теле, 
и говорили о неком фантоме. Или же они 
отвергали Его Божественность и хотели 
видеть в Нем исключительно земного че-
ловека. Такие представления производили 
разделения, ибо противоречили учению о 
единстве Духа Святого, Сына и Отца.

Другие вызывали несогласия тем, что 
впадали в дела закона. Такие люди прихо-

åäèíñòâó

Åäèíñòâî  â  èñ òèíå  – 
èñ òèííûé ïóòü  ê 

Åäèíñ òâî  â  èñ òèíå  – 
èñ òèííûé ïóòü  ê 
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Павел обличает верующих, так как отсюда 
происходят распри, и это является отвер-
жением фундаментальных истин о вере, 
на основании которых обретает спасение 
человек.

Третья причина разделений включает 
в себя все то, что прославляет наше «я» 
вместо Христа. Мы видим, что в церквах 
были такие люди, которые хвалились сво-
ими дарами и служениями. Поэтому они 
были увещеваемы в том, что подобное 
восхваление отводит взгляд от Христа и 
той истины, которая содержится в Нем. 
Наше «эго» порождает ревность, соперни-
чество и несогласие, что в свою очередь 
разделяет Христа.

Íåïðåëîæíîñòü 
ó÷åíèÿ 

А теперь давайте коснемся нашего во-
проса с положительной стороны. Новый 
Завет зиждется совершенно на истин-
ном и надежном учении. Я вынужден это 
подчеркнуть, потому что сегодня многие 
склоняются к тому, чтобы умалить значе-
ние учения и пренебречь им. Вместо этого 
навязывается всеобщее сотрудничество, 
совместные молитвы и евангелизации. 
«Учение разделяет», – говорят такие люди 
и таким образом приносят учение в жерт-
ву желанному единству. 

Все же, как ни крути, но это факт, что 
без истины и здравого учения единство 
невозможно; более того, оно разрушается, 
и расколы будут неизбежны.

Новый Завет, прежде всего, обращает 
внимание на то, что учение может быть 
ясно сформулировано и преподано. Если 
бы это было не так, апостол Павел никог-
да не написал бы свое послание к Рим-
лянам. В то время, когда он его писал, 
у него были препятствия для лич-
ного посещения. Посему, не имея 
возможности прийти самому, он 
кратко изложил свое учение в 
письменном виде. Это По-
слание широко пред-
ставляет основные 
учения об оправда-
нии, примирении, 

дили в молодые церкви и учили тому, что 
надо обрезываться, а также, кроме веры в 
Христа, исполнять закон. В своем посла-
нии к Галатам Павел вскрывает это лжеуче-
ние. То же самое мы встречаем в послании 
к Евреям. Тем христианам недоставало 
понимания того, что Христа вполне доста-
точно для спасения. Они еще находились 
в плену древних иудейских убеждений, не 
могли освободиться от собственных дел 
и таким образом давали повод для разно-
гласий. Очевидно, в Филиппийцах 3 и в 1 

Тимофею 1 Павел говорил о сторонниках 
иудаизма, которые пытались вновь подчи-
ниться закону и вместо спасения уповали 
на бесконечные родословия и подобные 
вещи. Но апостол наставлял их, что закон, 
– который добр, если его правильно при-
менять, – ни в коем случае не может дать 
нам спасение. Ни закон, ни ангелы, ника-
кая другая сила не могут нас спасти. Мы 
знаем только одну спасительную весть: 
«Верно и всякого принятия достойно сло-
во, что Христос Иисус пришел в мир спас-
ти грешников» (1 Тим. 1:15). Добавление 
чего-то другого или изменение благовес-
тия порождает разделения. 

Аналогичные последствия влечет за 
собой любая другая попытка добавить 
что-либо ко Христу или Его свершению. 
Не этот ли вопрос встал перед собором в 
Иерусалиме, о чем повествуют нам Де-
яния 15? Апостолам угодно было не воз-
лагать на верующих бремени закона, так 
как Христа было вполне достаточно для 
спасения. Этот же вопрос поднимается и 
в послании к Колоссянам, где апостол рез-
ко критикует увлечение именуемыми по-
средниками. Мысль о любой иерархии или 
ангелах, посредничающих между Богом 
и человеком, является лишней и ложной. 

ЕДИНСТВО В ИСТИНЕ – ВЕРНЫЙ ПУТЬ К ЕДИНСТВУ 

Áåç èñòèíû è 
çäðàâîãî ó÷åíèÿ 
åäèíñòâî íåâîçìîæíî.
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единстве со Христом, уверенности в спа-
сении и прогрессирующем действии Духа 
Святого в святых.

Давайте еще раз вспомним 1 Коринфя-
нам 3:11: «Ибо никто не может положить 
другого основания, кроме положенного, 
которое есть Иисус Христос». Это осно-
вание положил апостол Павел – «Иисуса 
Христа, и притом распятого», – и друго-
го нет. Это абсолютная истина. Почему он 
написал 1 Коринфянам 15? Просто потому, 
что вера или неверие в телесное воскре-
сение не является каким-то маловажным 
и второстепенным вопросом. Разве он не 
достаточно ясно говорит об этом: «Если 
Христос не воскрес, то и проповедь наша 
тщетна, тщетна и вера ваша … вы еще 
во грехах ваших»? Несмотря на это, сегод-
ня все больше наблюдается тенденция к 
тому, что вера в телесное воскресение не 
играет существенной роли. Апостол Па-
вел, напротив, возводит в абсолют то, что 
без этого Евангелие тщетно: «Вы еще во 
грехах ваших»! Подобное свидетельство 
мы находим во 2 Тимофею 2. Впрочем, 
нигде это не выражается так отчетливо, 
как в первой главе послания к Галатам. 
Павел удивляется тому, что галаты доволь-
но быстро уклонились от Евангелия, кото-
рое он им благовествовал: «Удивляюсь, 
что вы от призвавшего вас благодатью 
Христовою так скоро переходите к ино-
му благовествованию, которое, впрочем, 
не иное…» (Гал. 1:6-7). Как он мог бы ска-
зать нечто подобное, если бы Евангелие не 
было детально рассмотрено и преподано?

Но в наши дни мы далеки от этого. Нам 
пытаются внушить, что христианское 
верование не поддается определению в 
виде учения или конкретного исповеда-
ния веры, потому что речь идет о чем-то 

мистическом и необъяснимом, где не-
возможно отделить правильное от 

неправильного. Такое отношение 
говорит об осуждении практи-

ки ранней Церкви, связавшей 
себя символом веры, 

или даже об отверже-
нии самого Нового 

Завета, который 
отводит истине 

особое место, так что отступление от нее 
не может оставаться незамеченным. Ибо 
как я могу исправить человека, чтобы тот 
от чего-то отвратился, если я сам не пони-
маю: от чего? 

Несомненно, в Новом Завете мы нахо-
дим необходимую предпосылку четкого 

изложения вероучения. Ничто не может 
служить таким резким контрастом, как 
сегодняшний Всемирный совет церквей 
на фоне Вселенского собора первого века. 
Стремлением последнего было учение и 
четкое отмежевание истины от ересей и 
лжеучений. Особой характеристикой пер-
вого является безразличие по отношению 
к учению и восхваление терпимости и об-
щности.

Но апостол Павел идет еще дальше. Он 
пишет филиппийцам: «Подражайте, бра-
тия, мне и смотрите на тех, которые по-
ступают по образу, какой имеете в нас» 
(Флп. 3:17). Не колеблясь, он призывает 
их подражать ему и его образу учения. 
Это следует из сказанного раньше: «Впро-
чем, до чего мы достигли, так и должны 
мыслить и по тому правилу жить» (стих 
16). Они должны были быть едины с ним 
и продолжать проповедовать и учить то же 
самое. Во 2 Тимофею 2:8 он говорит о сво-
ем Евангелии: «по благовествованию мо-
ему». Конечно, здесь не говорится о том, 
что мы услышали в проповеди по этому 
поводу: «Главное – это наш опыт, который 
дает каждому право говорить о своем бла-

МАРТИН ЛЛОЙД-ДЖОНС 

Åâàíãåëèå, ïðîïîâå-
äàííîå Ïàâëîì, áûëî 
åäèíñòâåííî èñòèí-
íûì, è âñÿêîå ó÷åíèå, 
ïðîòèâîðå÷èâøåå åìó, 
áûëî ëæèâûì. 
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говестии. И чьим бы Евангелие ни было, 
ты обязан всегда знать: это мое благовес-
тие, это мое Евангелие». Что же получа-

Это было, прежде всего, учение о личнос-
ти Иисуса, о Его воплощении, о Христе, 
нашем Первосвященнике, Который про-
лил Свою кровь в качестве примирения 
за наши грехи, – так, как это описывает 
автор в главах 7-10. Это единственный 
путь, следуя по которому мы можем войти 
в «покой», который Бог предназначил для 
Своего народа. Мы должны знать учение, 
твердо стоять на нем и отвергать всякую 
фальшивку. Кроме того, это единственный 
путь, на котором мы «приступаем с дерз-
новением к престолу благодати, чтобы 
получить милость и обрести благодать 
для благовременной помощи» (Евр. 4:16).

Как мы видели, во всем Новом Завете 
делается акцент на истинном учении; а 
лжеучение отделяется от него. Но это ста-
новится возможным лишь благодаря тому, 
что есть ясное описание и изложение уче-
ния. Таким образом, у нас есть объектив-
ная красная нить, по которой мы всегда 
можем проверить себя и других. 

Íåïðèåìëåìîñòü 
ëæåó÷åíèÿ

Мы осознаем это еще яснее, если об-
ратим внимание на то, каким образом в 
Новом Завете изобличается лжеучение 
и какой язык допустим пред его лицом, 
– и в особенности на то, как относился 
к лжеучению наш Господь. Конечно, все 
общественное мнение сегодня решитель-
но настроено против всего этого. Невоз-
можно сдержать улыбку, замечая, какую 
ценность и достоинство представляет для 
общественности та книга, чей автор выра-
жает один позитивизм. Критика чуждых 
мнений становится абсолютно непри-
емлемой, иначе это уже будет не по-
христиански. Благие намерения 
превыше всего! Если они оче-
видны, то было бы несправед-
ливо что-то критиковать 
и тем более судить. 

Все переверну-
лось с ног на го-
лову: взгляды, 

Ìû äîëæíû çíàòü 
ó÷åíèå Åâàíãåëèÿ, 
òâåðäî ñòîÿòü íà íåì 
è îòâåðãàòü âñÿêóþ 
ôàëüøèâêó. 

ется: самое главное – это опыт, причем, 
на чем он основан, не имеет никакого зна-
чения. Но мы убеждаемся, что апостол го-
ворит прямо противоположное. Он назы-
вает свое благовествование единственно 
истинным не потому, что оно его или что 
оно совершило для него что-то особенное, 
но потому, что Бог совершил во Христе. 
В этом отрывке он выявляет лжеучение: 
«Помни Господа Иисуса Христа от се-
мени Давидова, воскресшего из мертвых, 
по благовествованию моему» (2 Тим. 2:8). 
Дело в том, что появились так называемые 
учителя, утверждавшие, что воскресение 
уже было, и таким образом во многих раз-
рушали веру. «Не слушай их», – говорит 
он. Евангелие, проповеданное Павлом, 
было единственно истинным, и всякое уче-
ние, противоречившее ему, было лживым. 
Апостол не только описывает благовестие, 
отмечая, что таковым может быть его опи-
сание, но и говорит, что всякое иное про-
поведование является ложным. 

Эту истину мы находим в Евреях 4:14: 
«Итак, имея Первосвященника великого, 
прошедшего небеса, Иисуса Сына Божия, 
будем твердо держаться исповедания на-
шего». Наше исповедание – это та вера, ко-
торую мы имеем по отношению ко Христу, 
Сыну Божьему. Вполне очевидно, что для 
тогдашних еврейских христиан выходом 
из их нужды была не поддержка непонят-
ного, всеобщего духа общения, но твердая 
позиция в том, чему они были научены. 
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не имеющие между собой ничего общего, 
считаются высокими достижениями на 
пути поиска истины. Мы можем быть уве-
рены, что  ошибочное понимание Нового 
Завета и его учения порождает этакий эти-
кет любезности и вежливости, которого ни 
в Слове Божьем, ни даже у Самого Госпо-
да Иисуса Христа попросту нет. Давайте в 
качестве примера посмотрим на речь Ии-
суса в Матфее 7:15-27. Он говорит о фаль-
шивых учителях, сравнивая их с волками 
в овечьей шкуре. Можно ли представить 
себе обличение более резкое? Он указыва-

ет на тех людей, которые отвергают исти-
ну, но выдают себя за ее проповедников. 
Он предостерегает нас от таковых. Это 
«лжепророки», «лжеучителя», это люди, 
претендующие на то, что они принадле-
жат Господу, и говорящие: «Господи, Гос-
поди! Разве мы то и это не совершали во 
имя Твое?» Он называет их лжецами. И в 
Судный день Он ответит им: «Я никогда 
не знал вас». Господь никогда не считал их 
Своими. Более суровое обращение невоз-
можно себе представить. 

Вот еще одни слова Христа, которые 
являются крайне важными для тех, 

кто хотят следовать за Ним: «Ибо 
восстанут лжехристы и лже-

пророки, и дадут великие 
знамения и чудеса, что-

бы прельстить, если 
возможно, и избран-

ных. Вот, Я напе-
ред сказал вам. 

МАРТИН ЛЛОЙД-ДЖОНС 

Âî âñåì Íîâîì 
Çàâåòå äåëàåòñÿ 
àêöåíò íà 
èñòèííîì ó÷åíèè; 
à ëæåó÷åíèå 
îòäåëÿåòñÿ îò íåãî.

Итак, если скажут вам: „вот, [Он] в пус-
тыне”, – не выходите; „вот, [Он] в по-
таенных комнатах”, – не верьте» (Матф. 
24:24-26). Здесь также, Он достаточно 
строго предостерегает нас от лжеучителей 
и обольстителей.

Подобное мы уже видели в Ефесянах 4. 
Исполненный Духом любви, великий апос-
тол Павел говорит нам «исповедовать ис-
тину в любви» («истинной любовью» – со-
гласно русскому Синодальному переводу 
– Примечание переводчика)! Что имеется 
в виду, он описывает в предыдущем сти-
хе: «Дабы мы не были более младенцами, 
колеблющимися и увлекающимися всяким 
ветром учения, по лукавству человеков, 
по хитрому искусству обольщения» (Еф. 
4:14). Именно это он подразумевает под 
выражением «истинной любовью», т.е. 
«исповедовать истину в любви». Сюда же 
относится и обличение фальшивых учите-
лей внутри церкви. Павел недвусмыслен-
но описывает этих людей и их дела. Это 
хищники, подстерегающие других, чтобы 
ввести их в заблуждение. «Исповедовать 
истину в любви» значит различать и выяв-
лять заблуждения и все то, что может при-
нести вред младенцам во Христе.

Еще более крепкие выражения употре-
бляет Павел во время своего прощания со 
старейшинами ефесской церкви: «Итак 
внимайте себе и всему стаду, в котором 
Дух Святый поставил вас блюстителями, 
пасти Церковь Господа и Бога, которую 
Он приобрел Себе Кровию Своею. Ибо я 
знаю, что, по отшествии моем, войдут к 
вам лютые волки, не щадящие стада; и из 
вас самих восстанут люди, которые будут 
говорить превратно, дабы увлечь учеников 
за собою. Посему бодрствуйте, памятуя, 
что я три года день и ночь непрестанно 
со слезами учил каждого из вас» (Деян. 20: 
28-31). Здесь ясно говорится о волках, лю-
тых волках. Во 2 Коринфянам 11:13-15 он 
называет их лжеапостолами и сравнивает 
с сатаной, который сам принимает вид ан-
гела света. А в Галатах 1:8 он пишет: «Но 
если бы даже мы или Ангел с неба стал 
благовествовать вам не то, что мы бла-
говествовали вам, да будет анафема».
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Все это заключается в выражении «ис-
поведовать истину в любви». Почему по-
добный язык неприемлем для христиан 
сегодня? Потому что считается, что абсо-
лютной истины не бывает. Ее место заняло 
бескровное понятие единства и общения. 

нимают они под любовью, о которой так 
красноречиво говорят? В чем их спасение? 
Каков смысл их слов?

Не будем забывать о наставлении Иуды 
и предостерегающем голосе нашего Гос-
пода в посланиях церквам (Откр. 2-3). Но-
вый Завет говорит о людях, которым Бог 
пошлет действие заблуждения, так что 
они будут верить лжи. Фальшивые про-
роки называются псами; это те, кто тайно 
производят пагубные разделения и соблаз-
ны. Это лжецы, за которыми опасно сле-
довать. Лжеучение подобно раку, который 
разрушает все жизненно важные органы.

Это новозаветное учение. Но, увы, все 
это принимается сегодня за отвержение 
Духа Христова, Духа любви и общения. 
Современное понимание единства на-
столько отдалилось от Нового Завета, что 
избегает в своем послании любого сопри-
косновения с истиной. Мы уже слышали, 
что нам нельзя быть негативными, и мы 
должны быть только позитивными. Сегод-
ня признание получает тот, кто говорит 
о себе: «Я не утверждаю и не претендую 
на истину; я только проповедник Еванге-
лия». Некоторые евангелические (люте-
ранские – Примечание переводчика) слу-
жители удостаиваются похвал и почестей 
со стороны представителей либерального 
строя только потому, что избегают любых 
разногласий. Это становится предметом 
восхищения и прославления, и всякая про-
тивоположная позиция расценивается как 
неприятие христианского духа. «Только не 
будем критиковать! Давайте всегда быть 
уважительными и любящими!»

Да, мы всегда должны быть уважитель-
ными и любящими; мы всегда должны 
«исповедовать истину в любви». Но мы 
также всегда обязаны «исповедовать ис-
тину в любви» и в духе Нового Завета 
«подвизаться за веру». Мы призва-
ны выявлять заблуждения, назы-
вать их по имени и не всегда 
угождать людям. Как мы 
только что видели, по-
добных примеров 
в Новом Завете 
немало. 

Ñîâðåìåííîå 
ïîíèìàíèå åäèíñòâà 
íàñòîëüêî îòäàëèëîñü 
îò Íîâîãî Çàâåòà, 
÷òî èçáåãàåò â ñâîåì 
ïîñëàíèè ëþáîãî 
ñîïðèêîñíîâåíèÿ 
ñ èñòèíîé.

В Филиппийцах 3:18-19 апостол пишет: 
«Ибо многие, о которых я часто говорил 
вам, а теперь даже со слезами говорю, по-
ступают как враги креста Христова. Их 
конец – погибель, их бог – чрево, и слава 
их – в сраме, они мыслят о земном». Та-
кие люди появляются в церквах и выда-
ют себя за учителей истины. Но апостол 
Павел без колебаний называет их врагами 
креста Христова. Почему? Потому что в 
определенных вопросах они отступили от 
истины.

Мы должны говорить истину в любви, 
чтобы защитить младенцев в вере от па-
губного влияния. Слова, используемые 
для описания фальшивых учений, пред-
ельно прямы и разнообразны. Павел гово-
рит о философии и пустом обольщении, о 
предании человеческом, о надутом и непо-
требном пустословии, о разъедающих как 
рак словах. Апостол Петр говорит тем же 
ясным языком, называя этих людей без-
водными источниками. Они производят 
впечатление обладателей чего-то исклю-
чительного, но в действительности у них 
нет ничего. В чем суть их учения? Что по-
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Именно так было во времена Реформа-
ции, во времена пробуждений, и так было 
всегда, когда люди возвращались к истине 
Нового Завета. Фальшивое учение обли-
чалось, вскрывалось и осуждалось. То же 
самое происходило и во времена пуритан. 
В наши дни, когда уважение, взаимодей-
ствие и общение ставятся превыше всего 
и самой истины, давайте будем помнить, 
что новозаветные учителя и верующие 
не были увещеваемы в том, чтобы согла-
шаться со всем ради единства и общения. 
Напротив, им говорилось следующее: 
«Бодрствуйте, стойте в вере, будьте му-
жественны, тверды. Все у вас да будет с 
любовью» (1 Кор. 16:13-14)! 

Мы должны быть мужественны и твер-
ды. Мы должны твердо стоять в вере, ко-
торую приняли; мы должны помнить, что 
у нас под ногами есть основание, которое 
мы обязаны знать. Мы должны не витать в 
облаках, не строить воздушные замки, но 
стоять на прочном, познаваемом и понят-
ном основании. Мы призваны серьезно 
подвизаться за веру, переданную нам. Во 2 
Иоанна нам повелено как не принимать в 
дом лжеучителей, так и не приветствовать 
их, чтобы не участвовать в злых делах 
их (стихи 10-11). Во 2 Фессалоникийцам 
апостол пишет молодым в вере христиа-
нам: «Итак, братия, стойте и держи-
тесь предания, которым вы научены или 
словом или посланием нашим»! Предание, 
преподанное словом или посланием! Мы 
видим, что речь идет о чем-то описуемом 
и объяснимом, о чем-то конкретном и яс-
ном, что не может быть понято превратно. 
И посему мы должны серьезно бороться 
за это всеми своими силами. 

В Тите 3:10-11 апостол Павел делает 
крайне важное резюмирующее на-

ставление: «Еретика, после первого 
и второго вразумления, отвра-

щайся, зная, что таковой разв-
ратился и грешит, будучи 

самоосужден». Значит, к 
такому человеку мы не 

должны относиться 
любезно и друже-
любно. Если по-

сле первого и второго вразумления он про-
должает упорствовать в заблуждении или 
лжеучении, мы обязаны его не принимать 
и исключить, так какм для церкви он пред-
ставляет опасность. Об этом определенно 
учит весь Новый Завет. И это неизбежный 

Мартин Ллойд-Джонс (1889-1981) 
считается наверняка величайшим бри-
танским проповедником XX века. Его 
служение в Вестминстерской часов-
не и письменные труды завоевали 
для него уважение и любовь по 
всему миру. Он оказал реша-
ющее влияние на многих лю-
дей в отдельности 
и на евангеличес-
кое движение в 
целом.

Ìû äîëæíû íå 
âèòàòü â îáëàêàõ, 
íå ñòðîèòü âîçäóøíûå 
çàìêè, íî ñòîÿòü íà 
ïðî÷íîì, ïîçíàâàå-
ìîì è ïîíÿòíîì îñíî-
âàíèè. 

образ действий в свете природы спаси-
тельной истины и единства. Очевидно,  
что все это кажется чуждым нашему ши-
роко распространенному пониманию. Се-
годня людям, отвергающим ясное учение 
об искуплении и о Божественности наше-
го Господа, потворствуют терпимостью. 
Они почитаемы и прославляемы как вы-
дающиеся христианские личности и пре-
подносятся молодежи в качестве примера 
для подражания.

МАРТИН ЛЛОЙД-ДЖОНС 
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ÖÅÍÀ 

ИСТИНЫ
Так как эта статья изначально была написана для немецкоязычного читателя, в ней встре-

чаются некоторые специфические ссылки на духовную ситуацию в данном регионе. Надеемся, 
что это не затруднит чтение нашим уважаемым русскоязычным читателям, так как затро-
нутые здесь вопросы и духовные взаимосвязи могут касаться и церкви на постсоветском 

пространстве.

Около 450 лет назад верующие-реформато-
ры Европы заплатили высокую цену за жизнь 
веры, чтобы она больше не была в порабоще-
нии у Рима, но была неотделима от Слова Бо-
жьего. Многие из-за своей преданности истине 
Священного Писания подвергались гонениям 
и даже были сожжены на кострах инквизиции. 
Английская королева Мария I, известная как 
Кровавая Мери, пыталась насадить в стране 
католицизм в качестве государственной рели-
гии. Во время своего правления она повелела 
сжечь почти триста верующих, так как они 
отвергали вероучение Рима. «Книга мучени-
ков» Джона Фокса описывает посвящение и 
преданность английских священников, кото-
рые противостояли попытке насильственного 
подчинения Англии лжеучениям католичес-
кой церкви. Мы, верующие, являемся сегод-
ня наследниками этих мужественных борцов. 
Мы имеем ту свободу, которую они выстрада-
ли для нас. 

Однако в последнее время наблюдается воз-
растающая тенденция среди протестантских 
верующих к поиску общения с теми религи-
озными институтами, которые когда-то преда-
ли смерти много верующих и чье вероучение 
сегодня остается определенно прежним. Всем 
тем, кто движим своим чрезмерным стремле-
нием к единству, следовало бы познакомиться 
с современным Католическим катехизисом, 
который знакомит с обязательным учением ка-
толической церкви. Будь то чистилище, отпу-

щение грехов, поклонение деве Марии или 
непогрешимость Папы, якобы непорочное 
зачатие самой Марии или равенство между 
традициями и Священным Писанием, беско-
нечное жертвоприношение Христа в евхарис-
тии, против чего выступали протестанты во 
времена Реформации, – все это еще остается 
непременными символами веры католической 
церкви. Подобные человеческие домыслы не 
только размывают освобождающее Еванге-
лие, но и полностью искажают его и лишают 
силы. 

Знаем ли мы сегодня вообще, что тогда в 
Англии, в эпоху правления Марии I, многие 
священнослужители были сожжены на ко-
страх инквизиции потому, что отказались со-
гласиться с учением Рима о том, что во время 
причащения духовный сан священника бук-
вально превращает вино и хлеб в тело и кровь 
Христа? Можем ли мы сегодня понять, почему 
это учение является таким роковым, что хрис-
тиане лучше соглашались быть сожженными, 
чем принять его? Реформаторы знали: если 
жертвы Христа не достаточно раз и навсегда, 
то вера превратится в нескончаемые попытки  
достигнуть Божьей благодати своими делами. 
Тогда Евангелие перестает быть радостной 
вестью. Как же высоко ценили истину эти му-
жественные люди! 

Знают ли наши евангелические (лютеран-
ские – Примечание переводчика) или хариз-
матические лидеры, которые встречаются с 
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католиками на разных уровнях, что их собе-
седники совершенно не признают их право 
на служение Словом? В сотом параграфе Ка-
толического катехизиса дословно говорится: 
«Обязанность подлинно толковать Слово 
Божие вверена одному только Учительству 
Церкви – Папе и епископам в общении с ним». 
Что же в таком случае могут дать подобные 
встречи? Не сведет ли любое настоящее об-
щение на нет соблюдение этого абсолютного 
канона? В чем тогда смысл всяческих поис-
ков сходства взглядов на Пятидесятницу? Ка-
толические представители достаточно умны, 
чтобы не раскрывать свои истинные взгляды 
преждевременно. А протестантские предста-
вители или не знают об этих обязательных 
исповеданиях веры, или не хотят их замечать. 
Впрочем, против встреч с католиками нет ни-
каких возражений. Павел встречался 
с философами в Афинах. 
Например, можно 
встречаться также 
и с мусульмана-
ми, и это скорее 
будет содейство-
вать развеянию 
опасений и пред-
рассудков в том, что все 
мусульмане являются исла-
мистами, прибегающими к насилию. Но кто 
ставит перед собой цель объединить религии 
или искать единства с католиками, чтобы до-
биться настоящего свидетельства веры для 
достижения всего мира, не понимает одного 
крайне важного факта. Нельзя совместить не-
совместимое. Каким есть последователь Гос-
пода; какие требования предъявляет к нему 
Сам Господь –  все это не второстепенные 
вопросы личного понимания благочестия, но 
вопросы, от которых зависит само верование. 

Если бы такие встречи с католиками помо-
гали предостеречь заблуждающихся верую-
щих и показать, что их учения не соответству-
ют меркам апостольского учения, тогда бы 
они имели смысл независимо от их реакции. 
Но приносят ли им наши протестантские бра-
тья и сестры действительно то благовестие, 
какое нес Павел, когда дело касалось искаже-
ния Евангелия?

«Удивляюсь, что вы от призвавшего вас 
благодатью Христовою так скоро перехо-
дите к иному благовествованию, которое 
[впрочем] не иное, а только есть люди, сму-
щающие вас и желающие превратить благо-
вествование Христово. Но если бы даже мы 
или Ангел с неба стал благовествовать вам 
не то, что мы благовествовали вам, да будет 
анафема. Как прежде мы сказали, [так] и 
теперь еще говорю: кто благовествует вам 
не то, что вы приняли, да будет анафема. 
У людей ли я ныне ищу благоволения, или у 
Бога? Людям ли угождать стараюсь? Если 
бы я и поныне угождал людям, то не был бы 
рабом Христовым. Возвещаю вам, братия, 
что Евангелие, которое я благовествовал, не 
есть человеческое...» 

- Галатам 1:6-11

«Конечно, такого слова пред-
остережения католи-

ческим верующим 
никто не будет 

говорить!» – та-
кие возмущен-
ные голоса я 

могу чувствовать 
в своем духе. Такое 

слово, какое говорил 
Павел, сегодня будет звучать 

оскорбительно. И в этом вся разница. Сегодня 
считается совершенно естественным всячес-
ки избегать противоположных взглядов и по-
зиций. «Так можно осудить и оскорбить, тем 
более, намеренно! А мы ведь должны любить 
друг друга!» Тогда, следуя логике таких слов, 
можно прийти к выводу, что приведенные 
стихи Павел написал не от Духа Святого, и в 
этом мы не должны ему подражать. Отверже-
ние Павловых слов проклятия означает нич-
то меньшее, чем притязание на то, что у нас 
сегодня любви больше, чем у апостола Пав-
ла или даже у Самого Господа. И это значит, 
что их позиция и поведение неправильны, без 
любви, а потому греховны! 

Но если мы верим в то, что наш Господь 
действительно безгрешен, был и остается со-
вершенным подобием Отца и воплощением 
истинной любви, тогда эта вера требует от 
нас соответствующих решений. Тогда взгля-

ИСТИНЫÖÅÍÀ ИСТИНЫ

Ëþáîâü áåç èñòèíû – 
ýòî íå ëþáîâü Áîæüÿ! 

34 Восстановление 



ды о любви, которая противоположна Божьей 
любви, являются опасными человеческими 
измышлениями, которых мы должны остере-
гаться. Любовь без истины – это не Божья лю-
бовь! Если Павел был прав, а его благовество-
вание не было человеческим, то мы не можем 
молчать, когда извращается Евангелие. 

Мы с удивлением слышим, что некоторые 
авторитетные духовные руководители еванге-
лического, а также исполненного Духом хрис-
тианства вместо того, чтобы предостерегать 
католическое духовенство об опасных иска-
жениях Евангелия, вступают с ними в союзы 
взаимной любви. Чтобы склонить нас на свою 
сторону, Божьему народу бросают заманчивые 
призывы к любви, которые при внимательном 
рассмотрении оказываются вовсе не таковы-
ми. «Разностороннее примирение» – это один 
из таких обольщающих призывов. Кому же 
не понравится жить в мире 
со своими братьями и 
сестрами по вере?! 
Но понятие 
«примирение», 
которое всегда 
подразумевает 
личные отноше-
ния, привязывается 
теперь к слову «разнос-
торонность». За этим скрывается 
мысль о том, что есть различные виды благо-
честия, и все они тождественны между собой. 
Каждый, кто принимает это, больше не каса-
ется ни других, ни своих убеждений, но живет 
в такой разносторонней дружбе, теряя всякое 
желание твердо держаться своего взгляда на 
истину. Так достигается мир и единство. 

Но это единство приводит к смешению 
понятий, которое сводит на нет все усилия 
в совместной евангелизации, которая якобы 
должна свидетельствовать о единстве. Если 
мы будем жить именно в таком единстве, не-
взирая на взгляды других, может случиться, 
что мы вдруг окажемся рука об руку с людь-
ми, вовсе не рожденными свыше. Они как раз 
верят в то, что кропление младенцев делает 
их детьми Божьими, или, что еще хуже, – все 
равно все люди по своей природе дети Божьи. 
Так стираются всякие грани между этим ми-
ром и Божьим Царством. Если новообращен-

ные христиане всяческими убеждениями и 
многообещающими словами соблазнятся по-
святить свою жизнь духу по имени Мария, мы 
в бессилье будем стоять рядом, потому что на-
ходимся со своими католическими братьями в 
мирном сосуществовании, дав обещание друг 
другу уважать наши исповедания веры и не 
трогать их. 

Вопросы о рождении свыше, о том, как 
стать дитем Божьим, можно ли призывать или 
посвящать свою жизнь другому имени кро-
ме Иисуса, – все это как раз не маловажные 
вопросы личного вкуса или свободы выбора 
благочестия, так как они занимают централь-
ное место в учении Евангелия. И это благо-
вестие Божье человечеству не имеет права 
изменять никто – никакой человек и никакая 
церковь. Бог любви грозит страшным наказа-
нием тем, кто дерзнет сделать это. (Смотрите 

цитированные выше слова Пав-
ла, нашего примера для 

подражания!)  
В одном 

христианском 
журнале было 
следующее за-

главие: «Образы 
врагов и недоверие 

отступают перед взаимо-
уважением». Здесь сразу хочется 

воскликнуть: «Аллилуйя!» Ведь всегда хоро-
шо, когда рассеиваются опасения и недове-
рие, ибо мира не может быть до тех пор, по-
куда не будет восприятия друг друга. Но если 
вдуматься как следует, то мы снова увидим 
умелую подмену понятий. «Взаимоуважение» 
говорит об уровне личных взаимоотношений. 
Довольно незаметно насаждается следующее: 
тот, кто ставит под сомнение католиков из-
за их искаженного учения, показывает этим 
свою непримиримость по отношению к ним и 
считает их своими врагами. За такой мыслью 
следует вывод, что истинная любовь и уваже-
ние не критикуют учения других, а признают 
их такими же верными и приемлемыми, как и 
свои собственные взгляды.

Мы должны всегда помнить, что апостолы 
подобным образом не думали и не поступали. 
Павел говорил о ложных учениях, а иногда 
их представителей даже называл по имени и 

Â íîâîçàâåòíûå âðåìåíà 
ñóùåñòâîâàëî ðàçëè÷èå ìåæäó 
ïîäëèííûìè è ôàëüøèâûìè 

àïîñòîëàìè. 
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предостерегал от них. В новозаветные време-
на существовало различие между подлинны-
ми и фальшивыми апостолами. И, по меньшей 
мере, одна церковь была в состоянии видеть 
эту разницу. Она была не согласна «во имя 
единства» признать этих лжеапостолов. 

Павел предостерегал от благовествования 
другого Иисуса и другого Евангелия, так как 
считал, что каждый, принимающий такое 
«служение», примет иного, а не Святого Духа 
(2 Кор. 11:3-4). Смотрим ли мы на это так же 
сегодня? 

Возможно, некоторые последователи Гос-
пода полагают, что все это их не касается, и 
что там делают их руководители – это, мол, не 
их дело. Эта описанная тенденция к смешива-
нию всего воедино будет дальше возрастать и 
приводить к отделению и гонению тех, кто хо-
тят стоять на истине и не могут идти совмест-
ным путем фальшивого един-
ства. Поэтому этого 
противостояния не 
сможет избежать 
ни один после-
дователь Хрис-
та. Мы должны 
готовиться се-
годня. Предостере-
жение серьезно: оболь-
щение антихриста постигнет 
тех, кто не приняли любви к истине.

«И тогда откроется беззаконник, кото-
рого Господь Иисус убьет духом уст Своих 
и истребит явлением пришествия Своего 
того, которого пришествие, по действию са-
таны, будет со всякою силою и знамениями и 
чудесами ложными, и со всяким неправедным 
обольщением погибающих за то, что они не 
приняли любви истины для своего спасения. И 
за сие пошлет им Бог действие заблуждения, 
так что они будут верить лжи, да будут 
осуждены все, не веровавшие истине, но воз-
любившие неправду».

 - 2 Фессалоникийцам 2:8-12

Мне хотелось бы предложить несколь-
ко немаловажных вопросов, на которые мы 
должны ответить на основании Священного 
Писания, чтобы противостать наступающему 
религиозному замешательству:

1) Остаются ли еще в силе приобретенные 
дорогой ценой символы Реформации (Ничего 
кроме Писания! Никакой повторной жертвы 
Христа во время причастия!)?
2) Каким описывает Писание Христа?
3) Что такое любовь? Единство?

Господь призывает теплых лаодикийских 
христиан купить глазную мазь, чтобы увидеть 
свое истинное состояние. Изменение может 
начаться только тогда, когда мы признаем не-
правильным наше настоящее состояние. Спо-
собность видеть, которую дарует нам Иисус, 
имеет свою цену. Она не дается даром. Тот, 
кто ищет выхода из религиозного сообразо-
вания и слепого следования, скоро столкнется 
со страданием. Каждый, кто называет исти-
ну истиной, не будет одобрять и ее антипод 
– ложь. Вскоре такой человек услышит в свой 

адрес осуждение за нелюбовь 
и нетерпимость, а так-

же подвергнется 
страданию отлу-
чения во имя 
«любви и един-
ства». 

Иисус показал 
совершенно ясно, 

что истинная вера невоз-
можна до тех пор, пока мы ищем 

славы у людей (Иоан. 5:44). Если мы не ищем 
освобождения от угождения людям, что есть 
ничто иное, как боязнь людей, мы автомати-
чески обрекаем себя на путь компромисса. О 
духовных руководителях во времена Иисуса 
говорится:

«Впрочем, и из начальников многие уверова-
ли в Него; но ради фарисеев не исповедовали, 
чтобы не быть отлученными от синагоги».

- Иоанна 12:42

Эти люди веровали во Христа, но по-свое-
му, не так, как учил Иисус. Каждый, кто хотел 
следовать за Ним, должен был оставить все 
свое. «Так всякий из вас, кто не отрешится 
от всего, что имеет, не может быть Моим 
учеником» (Луки 14:33). Каждый, кто в то вре-
мя говорил, что согласен веровать в Иисуса, 
но категорически не хотел быть исключенным 

Ïàâåë ïðåäîñòåðåãàë îò 
áëàãîâåñòâîâàíèÿ äðóãîãî Èèñóñà 

è äðóãîãî Åâàíãåëèÿ, òàê êàê ñ÷èòàë, ÷òî 
êàæäûé, ïðèíèìàþùèé òàêîå «ñëóæåíèå», 

ïðèìåò èíîãî, à íå Ñâÿòîãî Äóõà.
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из синагоги, избирал путь компромисса. Он 
должен был довольствоваться жизнью веры, 
лишенной соли и силы. Сегодня все остается 
точно так же. Тот, кто решился непременно за-
служить признание у тех, которые пренебре-
гают Словом и попирают его ногами, обрека-
ет себя на компромиссный 
путь выживания. Та-
ким ярким при-
мером служат 
теологические 
учреждения, 
предлагающие 
своим студентам 
дипломы, призна-
нные государством. Требу-
емая цена за это – отказ от ясности уче-
ния, которое изобличает сей мир в его вражде 
против Бога. 

Истинные служители Господни считают 
человекоугодничество своим врагом и ищут 
помощи у Избавителя, спасающего нас от 
наших врагов. Сейчас время приготовления! 
Сейчас то время, когда надо искать на Голго-
фе искупления в этой немаловажной стороне 
жизни нашего сердца. Сердце, не боящееся 
людей, но боящееся Бога, является важной 
частью нашего искупления.

«И заключу с ними вечный завет, по кото-
рому Я не отвращусь от них, чтобы благо-
творить им, и страх Мой вложу в сердца их, 
чтобы они не отступали от Меня».

                    - Иеремия 32:40

Мы должны признать, 
уверовать и возже-

лать многогран-
ности своего 
искупления. По-
этому Господь 

хочет ободрить нас 
искать это великое бла-

гословение для плодоносной 
жизни христианина, чтобы затем повести в 
нее других. 

  
Пункты для молитвы:

1) Открытые глаза для тех, которые счита-
ют, что вышеописанная тенденция к един-
ству является Божьим благословением;
2) Умножение любви и мужества к истине;
3) Очищение народа Божьего от всяких при-
месей.

Åñëè ìû íå èùåì 
îñâîáîæäåíèÿ îò óãîæäåíèÿ 

ëþäÿì, ÷òî åñòü íè÷òî èíîå, êàê áîÿçíü 
ëþäåé, ìû àâòîìàòè÷åñêè îáðåêàåì 

ñåáÿ íà ïóòü êîìïðîìèññà. 
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Вот это видение (откровение). Я нахо-
дился посреди огромного церковного зала, 
стены и потолок которого были покрыты 
драгоценными камнями и узорами, а окна 
выполнены из разноцветного стекла (ти-
пичный собор или храм). Зал был наполнен 
людьми, и некоторые из них были богаты-
ми, другие бедными, были здесь больные и 
калеки, немые и слепые; но все они были 
в цепях и кандалах, и не было ни одного 
свободного (картина сегодняшней церкви, 
где люди, находясь в церкви, не являются 
свободными). Впереди зала был большой 
помост, на котором с одной стороны стояла 
кафедра, а с другой – большая 
клетка с огромным зеленым 
змеем внутри. Над тем местом, 
где должен был стоять пропо-
ведник, висел массивный меч, 
удерживаемый в горизонталь-
ном положении двумя верев-
ками. На сцене находилось не-
сколько служителей, 8 или 10, 
одетых в клерикальные одежды. Они воссе-
дали один за другим, и каждый последую-
щий сидел немного выше предыдущего. Все 
собрание смотрело на них, а они смотрели 
на собравшихся людей. Некоторое время 
стояла тишина, пока с кафедры не прозву-
чал громовой голос, как будто 
исходивший непосредствен-
но от Бога, который произнес: 
«Кто провозгласит весь со-
вет Божий?»

Поднялся первый священ-
нослужитель с Библией в руках, 
и когда он сделал это, древний 
зеленый змей развернулся и 
подался вперед с обнаженны-
ми ядовитыми клыками, шипя на этого че-
ловека и сверкая на него глазами. И тут же 
этот муж Божий в кавычках попятился назад 
и опустился обратно на свое место, засунув 
Библию под стул. Тогда змей вытянул голо-
ву, дотронулся до меча и сказал этому чело-
веку: «Каждого, кто послушается голоса 
Божьего, я убью этим мечем». 

На некоторое время вновь воцарилась 
тишина. А затем с кафедры снова раздал-
ся Голос: «Кто провозгласит весь совет 
Божий?» Тогда поднялся второй человек 
в одежде священника и уже готов был сде-
лать шаг вперед, когда змей опять развер-
нулся против него, и тот человек попятился 
от страха, сел на место и положил Библию 
под стул (пряча Слово). Змей вновь дотро-
нулся до меча и произнес те же слова: «Я 
убью тебя, если ты послушаешься голоса 
Божьего». 

И в третий раз прогремел Голос с кафе-
дры, и третий человек поднял-
ся и сел обратно, как и двое 
предыдущих. Этот Голос зву-
чал снова и снова, давая воз-
можность каждому священнику 
противостать змею, но страх 
охватывал каждого из них, как 
и троих предыдущих. Змей зло-
веще ухмылялся. 

Затем с кафедры вновь за-
звучал Голос и сказал: «О, если бы нашел-
ся человек, О, если бы нашелся человек; 
О, если бы нашелся человек, который 
провозгласил бы весь совет Божий, что-
бы эти люди в цепях смогли получить 
свободу! Разве нет ни одного челове-

ка?» 
Затем человек маленького 

роста (значение: он был ничем 
в глазах мира) поднялся на 
сцену и встал под мечом. Он 
поднял глаза к небу и сказал: 
«В руки Твои, Боже, предаю 
дух свой». Затем он открыл 
Библию и начал читать. Он ни-

чего не прибавлял к ней и ничего не удалял 
из нее. Он читал Слово и говорил как чело-
век, обладающий властью. 

Когда он закончил, древний змей до-
тянулся до края меча и перерезал одну из 
веревок, поддерживающих меч в горизон-
тальном положении. Острие меча описало 
большой круг и прошло прямо над головой 

Это видение было дано 
Л. Вер Эллиоту в конце 1970-х
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этого человека, так как он был «маленького 
роста». Вес меча оборвал вторую веревку, и 
этот меч качнулся в обратном направлении 
и пронзил сердца всех священников, вы-
строившихся в линию, и пригвоздил их к сте-
не. За кафедрой раздался крик отчаяния, но 
еще более громкий крик радости прозвучал 
посреди собравшихся, так как разорвались 
все цепи и кандалы, и люди получили сво-
боду! (Слово освободило их). 

Когда это видение исчез-
ло, я увидел другое видение: 
Спасителя на облаке прямо 
над моей головой. Он сказал: 
«Послушай, сын мой, значе-
ние увиденного тобой. Зал, 
который ты видел, – это 
светская церковь, имеющая 
вид благочестия, но отрек-
шаяся силы. Вся она украшена драгоцен-
ными камнями, которые символизируют 
собой радости этого мира, и нет конца ее 
серебру и золоту. Люди, которых ты ви-
дел, являются теми людьми, за которых 
Я умер. Но Мой народ гибнет от недостат-
ка знания. У них есть глаза, но они не ви-
дят; у них есть уши, но они не слышат. 
Они находятся в рабстве и должны полу-
чить свободу! Помост, который ты видел 
и на котором сидели священники, сим-
волизирует собой предвзятые идеи, ко-
торые берут свое начало на 
дне ада. Кафедра – это пре-
стол Божий, а змей – это сам 
древний Люцифер. Меч, ко-
торый ты видел, – это Сло-
во Божье, а веревки, на ко-
торых он висел, – это сила 
Слова давать жизнь или за-
бирать ее. Жизнь была дана 
человеку маленького роста, 
но ее лишились те священнослужители, 
которые не проповедовали Мое Слово! 
Священники, которых ты видел, – это 
мужчины (и женщины) из каждой церк-
ви, которые претендуют на то, что знают 
Меня, но они учат Мой народ тому, что 
не написано в Книге жизни. Их гордость 
и самоуверенность, а также тот мирской 
дух, которым они пропитаны, заставили 
их повиноваться сатане, который являет-
ся лжецом и отцом лжи. Каждый из этих 
священнослужителей старается превзо-
йти других в искусности, в масштабе пи-
сательского труда, в правоте и т.д., но 
они берут во внимание лишь «букву» 
Слова и упускают «дух» Слова. Настанет 
день, и он уже близко, когда все они по-
гибнут, как ты это видел в видении». 

После объяснения этой ужасной сцены 
Господь продолжил говорить со мной. И вот 

что Он сказал: «Ты помнишь Мои слова в 
пророчестве из Иеремии 23, а также Мои 
слова в пророчестве из Иезекииля 34? 
Прочти их». 

Я открыл Библию и прочитал: «Горе пас-
тырям, которые губят и разгоняют 
овец паствы Моей!» (Иеремия 23:1). «Но 
в пророках Иерусалима вижу ужасное: 
они прелюбодействуют и ходят во лжи 

(извращение Слова Божьего), 
поддерживают руки злодеев» 
(Иеремия 23:14). Иисус сказал: 
«В конце дней ты поймешь 
это». «Горе пастырям Израи-
левым, которые пасли себя 
самих! Не стадо ли должны 
пасти пастыри?» (Иезекииль 
34:2). «Слабых не укрепляли, 

и больной овцы не врачевали, и пора-
ненной не перевязывали, и угнанной не 
возвращали, и потерянной не искали, 
а правили ими с насилием и жестокос-
тью» (Иезекииль 34:4). «Разжиревших 
и сильных [пастырей] истреблю; и Я 
буду кормить их судом» (Иезекииль 34
:16, дословный перевод из KJV – Приме-
чание переводчика). Затем Он сказал мне: 
«Эти лжепастыри никоим образом не 
избегнут меча, когда он падет на них. Но 
Мои овцы должны быть предупреждены 
и освобождены!» И опять Он сказал мне: 

«Ты помнишь Мои слова в 
пророчестве Иеремии в конце 
25 главы? Прочитай их!»

Я прочитал эти слова: «И бу-
дут пораженные ГОСПОДОМ 
в тот день от конца земли 
до конца земли. Рыдайте, 
пастыри, ибо исполнились 
дни ваши для заклания!» (Ие-

ремия 25:33-34). Затем Он сказал мне: «Эти 
дни придут очень быстро, и пастыри бу-
дут рыдать, там будет плач и скрежет зу-
бов; но когда меч падет, уже будет слиш-
ком поздно. Человек маленького роста, 
которого ты видел, символизирует со-
бой каждого мужчину и каждую женщину, 
которые смирят себя и будут послушны 
даже до смерти, возлагая свое упование 
на Бога. Они пойдут вперед и провоз-
гласят весь совет Божий! О, если бы Я 
мог найти такого человека! Можешь ли 
ты сказать Мне, где находится хотя бы 
один такой? С таким человеком Я смог 
бы потрясти небо и землю». Так сказал 
Господь. 

Конец.

Источник: www.divinerevelations.info 
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тов дьявольской науки о «хитром искусстве 
обольщения», который сегодня очень сильно 
распространен в церквях и имеет немалый 
успех и поддержку у ничего не подозреваю-
щих и беспечных, искренних детей Божьих. 

Речь пойдет о кроватях Нуга Бест, так 
хорошо и широко сегодня разрекламиро-
ванных на просторах бывшего «могуче-
го и неделимого» и, к удивлению, так легко 
и быстро прижившихся в среде верующих, 
даже в, казалось бы, передовых церквях. 

Я хочу попытаться практически пока-
зать на фактах и примерах реальную опас-
ность для верующих подпасть сегодня через 
Нуга Бест под хитрое искусство обольще-
ния. Эта опасность очевидна, а обольще-
ние Nuga почти открыто и незамаскировано. 

Начну с рекламных проспектов Нуга Бест. 
Выдержки я хочу привести языком оригинала: 
«…наша миссия сродни миссии Иоанна Крес-
тителя – «приготовить путь Господу». Поэ-
тому мы работаем в наших салонах с людьми 
на уровне их нужд и потребностей, подготав-
ливая их сердца к принятию Евангелия Цар-
ства. … Мы стремимся к созданию общества 
гармонично развитых людей. Наша цель – ду-
ховное, душевное и физическое здоровье…» 

В этом отрывке из рекламного проспекта 
легко прослеживается совсем даже не скры-
ваемая претензия на миссию великого про-
рока Библии, Иоанна Крестителя. К тому 
же Нуга желает заменить его и в служении, 
объявляя во всеуслышание, что сам спра-
вится с «приготовлением пути Господу». 

Но дальше – больше… Нуга Бест претенду-
ет на духовное, душевное и физическое здоро-

«Дабы мы не были более младенца-
ми, колеблющимися и увлекающимися вся-
ким ветром учения, по лукавству челове-
ков, по хитрому искусству обольщения». 

- Ефесянам 4:14

Павел настоятельно предупреждал 
нас, чтобы мы не увлекались, не впа-
дали, не подпадали под хитрое искус-
ство обольщения и не велись на него. 

Я всегда думал и много размышлял над 
истинным смыслом этих слов великого апос-
тола. Я размышлял и пытался сопоставить 
с этим термином то, о чем мы, служители, 
в последнее время проповедуем в церквях. 

Что же такое «хитрое искусство оболь-
щения»? Что сегодня является таковым? 

Нам нужно знать это. Нам нужно срочно 
определиться с этим, иначе мы рискуем иметь 
большие проблемы. Если мы не знаем своего 
врага в лицо и не видим его, тогда мы в серьез-
ной опасности и являемся открытой мишенью 
для него. Если вы попытаетесь задавать себе 
подобные вопросы, вряд ли вы так просто 
сможете найти ответы на них. Потому что в 
современном христианстве эта тема – белое 
пятно. Она полностью не изучена и не раскры-
та, и это означает, что враг человеческий мо-
жет сегодня действовать в этой области прак-
тически незаметно и беспрепятственно, неся 
бедствие, пагубу и страдания современным ве-
рующим. И как здесь не вспомнить Осию 4:6. 

Заканчивая со вступлением и отходя в 
сторону от преамбулы, я хотел бы попробо-
вать вскрыть суть и показать один из элемен-
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вье. Это еще посерьезней будет. Здесь уже ви-
дно желание заменить Самого Господа Иисуса 
Христа в том, что касается духовного и душев-
ного здоровья. Но если бы Нуга претендовал 
только на исцеление физическое! Но ведь он 
хочет взять на себя миссию оздоравливать и ду-
шевно, и духовно, что является исключительно 
прерогативой Господа нашего Иисуса Христа. 

Диву даешься, как христиане, сегод-
няшние современные верующие, не видят 
вполне конкретный подлог и обольщение. 

Теперь почитаем выдержки из газеты, посвя-
щенные Нуга Бест. Сама газета так и называется 
на русском языке – «Лучший лекарь», что явля-
ется прямым переводом названия «Nuga Best». 

Хорошенькое себе название и претензия 
с ним за одно! По-моему, любому верую-
щему христианину общеизвестно с «мла-
дых ногтей» своего христианства, Кто для 
нас является Лучшим Лекарем (Исход 15
:26).  Это Господь Бог, но никак не Nuga! 

Так вот, в этой газете мы можем найти сви-
детельства людей, прошедших в многочислен-
ных салонах процедуры на кроватях. Приведу 
лишь одно из них: «…жена стала посещать 
ваши сеансы, дома стало как-то уютнее. Ду-
маю: схожу-ка и я. Походил и в кои-то веки вне-
запно подумал:  и какая у меня красивая жена! 
И дома красиво, и грохот кастрюль не раздра-
жает, наоборот, стал помогать их мыть. И 
я понял, что влюбился в собственную жену». 

Далее консультант и автор статьи объяс-
няет: «Жена, как затем и муж, обратились 
к нам за помощью ввиду вполне конкретных 
физических недомоганий. Нуга Бест с этим 
справился, иного от оборудования мы и не 

ждали. Но главный успех находится в другой 
плоскости. Эти люди стали добрее, они ина-
че начали относиться друг к другу и к самим 
себе, у них восстановились былые отноше-
ния. Стало быть, улучшилось не только здо-
ровье физическое, но и здоровье душевное… 
Моя мечта была помочь людям быть здо-
ровее и добрее, помочь исцелить не только 
хворь, но и душу. И так оно и получилось…»

Таких и подобных им примеров в этой 
газете – масса. Но позвольте, ведь так мож-
но дойти и до того, что и Господь нам боль-
ше не нужен будет. Если Его и только Его 
миссию исцелять душу и дух человека мо-
жет взять на себя «с успехом» какая-то кро-
вать, то нам не нужен уже будет Иисус! 

Давайте остановимся на минуточку и за-
думаемся: это ведь очень серьезные при-
тязания. И неужели после всего этого нам 
может быть еще непонятно, что это все 
такое? Что это значит? Не это ли гово-
рил и имел в виду апостол Павел, говоря 
нам об обольщениях последнего времени? 

Теперь хочу перейти к анализу исцеляющих 
возможностей кроватей Нуга Бест, и того, на 
чем они основаны. Тем более, что могу гово-
рить на эту тему хотя бы как бывший медик. 

В том самом рекламном проспекте го-
ворится также и о принципах работы кро-
ватей. Это ни от кого не скрывают. В осно-
ве работы данного оборудования лежат три 
основных принципа восточной медицины:

1) рефлексотерапия (инфракрасные вол-
ны играют роль иголок, стимулирующих 
биологически активные точки); 
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2) точечный массаж; 
3) прижигание (тепловое воздействие 
на точки).

 
Часто, когда я говорю с верующими, и даже 

со служителями, по вопросам рефлексотера-
пии и точечного массажа, называя их завуа-
лированными ловушками  дьявола, в основе 
которых лежит оккультизм и обольщение, 
они нередко округляют глаза и представляют 
меня чуть ли не «марсианином». Это бывает 
достаточно часто, и я уже привык к этому, по-
этому не откажу себе в возможности попы-
таться доказать это на страницах этой статьи. 

Начну с «азов». Рефлексотерапия и то-
чечный массаж, являющиеся основными 
принципами работы этих кроватей, отно-
сятся к древним китайским методам ле-
чения, основанным на китайской фило-
софии и религии. Китайская религия и 
философия, в свою очередь, не имеет ничего 
общего с христианством и с истинной верой. 

Согласно древнекитайскому религиоз-
ному представлению, вся Вселенная, и что 
наполняет ее, неразрывно связана с двумя 
началами «инь» и «янь» – «большого зако-
на двойного всеобщего чередования и допо-
лнения». Согласно этому понятию все имеет 
свой антипод, свое отрицание, свою противо-
положность, то есть везде и во всем есть два 
противоположных начала – «инь» и «янь», 
первоэлементы и основа всего сущего, и не 
существует в природе единичных односторон-
них предметов. (Пример: вода проникает туда, 
где появляется трещина в камне, удар прони-
кает туда, где есть брешь, и т.д.) Если «инь» 
убывает, то «янь» прибывает, и наоборот. 

Так к группе «янь» относятся такие по-
нятия, как «сильный, активный, верх-
ний, быстрый, мужской» и т.д. К груп-
пе «инь» относятся «слабый, пассивный, 
нижний, медленный, женский» и т.д. 

«Инь» и «янь», как противоположные 
начала, включены во все предметы и яв-
ления природы. Эти тенденции не только 
противоположны, но и взаимно связаны, 
и «стремятся» к слиянию в единое целое. 

По канонам китайской философии мо-
дель мира изображается в виде двух про-
тивоположных половинок неправильной 

конфигурации, составляющих вместе пару 
– совершенство. Слияние мужского «янь» 
и женского «инь» рождает закон жизни 
– великое Дао. «Янь» и «инь» взаимопро-
никаемы, один элемент не может уничто-
жить другой, следовательно, они вечны. 

Теперь, как это относится к восточной ме-
дицине, являющейся основой, и заложенной 
в лечебных принципах кроватей Nuga Best?

Древневосточная языческая концепция 
«инь» и «янь», якобы основы создания Вселен-
ной и закона жизни, служит основой диагности-
ки и лечения в восточной медицине. Причиной 
заболевания организма считается нарушение 
равновесия между «инь» и «янь», что стано-
вится препятствием регулярному прохожде-
нию «жизненной энергии» «чи» через тело 
человека. И целью лечения является урегули-
рование соотношения между «инь» и «янь».

Древнекитайские врачеватели считали, 
что невидимая жизненная энергия «чи» цир-
кулирует по 12 основным каналам-меридиа-
нам, расположенным под поверхностью кожи 
человека и ведущим к различным органам в 
теле. Каждый орган в теле относится либо к 
системе «янь», либо к «инь», и имеет свой 
собственный меридиан, со своими пункта-
ми-точками на теле (в классической акупунк-
туре их около 380). И воздействуют на эти 
пункты-точки иглами, пальцами – рефлексо-
терапией, точечным массажем, инфракрас-
ными лучами, чтобы снова якобы восстано-
вить равновесие «инь» и «янь» и обеспечить 
исцеление путем снабжения таинственной 
«жизненной энергией» больной орган. 

Налицо оккультная практика и заблуждение, 
которое для нас, верующих, должно быть со-
вершенно ясно и понятно. И нам нужно понять, 
что Бог совсем даже не равнодушен к такого 
рода методам лечения. Еще во времена про-
рока Исаии Он наказывал Свой народ за обра-
щение к древневосточной магии и колдовству. 

«Но Ты отринул народ Твой, дом Иакова, 
потому что они многое переняли от восто-
ка: и чародеи [у них], как у Филистимлян, и 
с сынами чужих они в общении» (Исаия 2:6).

Ученые признают, что нет научного обо-
снования существования «меридианов» и 
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«биологически активных точек». Эти мери-
дианы не имеют анатомической связи с нерв-
ной системой человека и с его кровеносными 
сосудами. Меридианы, каналы, пункты, точ-
ки (на которые воздействуют кровати Нуга 
Бест) не были доказаны ни анатомически, ни 
с точки зрения медицины, ни психологичес-
ки, несмотря на многочисленные старания.

Эта теория от начала до конца являет-
ся лживой и ненаучной. При этом нико-
им образом нельзя отрицать, что это во-
обще не имеет «успеха» у определенных 
больных. Этот же «успех» имеют гомеопа-
ты, знахари, спиритисты, колдуны, шама-
ны и т.д. Здесь все согласуется с Писанием. 

«Если восстанет среди тебя пророк, или 
сновидец, и представит тебе знамение или 
чудо, и сбудется то знамение или чудо, о ко-
тором он говорил теб е, и скажет притом: 
“пойдем вслед богов иных, которых ты не 
знаешь, и будем служить им”, – то не слу-
шай слов пророка сего, или сновидца сего; 
ибо [чрез] [сие] искушает вас Господь, Бог 
ваш, чтобы узнать, любите ли вы Госпо-
да, Бога вашего, от всего сердца вашего и 
от всей души вашей» (Второзаконие 13:1-3).

За другими богами, коими являются древ-
няя китайская философия и религия, являю-
щимися основой и принципами работы кро-
ватей Нуга Бест, стоят власти и силы тьмы. 
За духовными истоками языческих религий, 
философий и врачебных практик стоят «духо-
вные личности», творящие знамения, чтобы 
прельстить, если возможно, и избранных. И 
избранные, не ведая и не видя этих хитрых 
обольстительных ловушек сатаны, часто-гус-
то в больших количествах попадают в них. Но 
Бог не снимает с нас ответственности за не-
умение понять, увидеть и различить все это. 

«Не последуйте иным богам, богам тех на-
родов, которые будут вокруг вас» (Второза-
коние 6:14). 

«… и не служи богам их: ибо это сеть для 
тебя» (Второзаконие 7:16).

В 1 Коринфянам 10:20 апостол Павел 
предупреждает нас: «…язычники, принося 

жертвы, приносят бесам, а не Богу; но я не 
хочу, чтобы вы были в общении с бесами». 

Вот таковы реалии на-
шей жизни на сегодняшний день! 

И последнее, что я хотел бы сказать в отно-
шении принципов, на которых построено ис-
целяющее функционирование кроватей Нуга 
Бест, – это применение «длинноволнового 
инфракрасного излучения», источником ко-
торого при нагревании являются турманиевая 
керамика и полудрагоценный камень нефрит. 

Применяемые проекторы, как встроен-
ные, так и ручные, имеют в своем соста-
ве рабочие шарики, изготовленные из не-
фрита, который при нагревании становится 
источником «инфракрасного излучения». 

Почему использован именно нефрит? По-
тому что духовные практики Востока реко-
мендуют… Согласно языческим веровани-
ям Востока этот полудрагоценный камень 
считается камнем спокойствия. Издревле 
существовала практика изготовления аму-
летов из нефрита, предназначенных якобы 
принести нормализацию душевного, психи-
ческого и физического состояния человека. 

А как это оккультное воздействие может 
сказываться на посетителях салонов Нуга 
Бест? Не так ли, как описывает сама газе-
та «Лучший лекарь», посвященная рекламе 
кроватей? В ней реклама перемежается с рас-
сказами о том, что в очередях на посещение 
салонов царит «аура» доброты и спокойствия. 
Люди очень доброжелательны друг к другу, 
не скандалят, а, объединенные единой целью, 
выражают своими эмоциями надежду, веру, 
любовь и взаимопонимание. Ну, прямо ка-
кое-то «Царство Божье», только без Христа! 

Я думаю, нам всем есть смысл очень 
серьезно задуматься над всем этим…

www.morningstar.kiev.ua
Исполняя призвание Божье 

в своей жизни – учить Слову, 
проповедовать и провозглашать 
Слово, Константин Шаповалов 
стал служителем Евангелия Ии-
суса Христа и пастором церкви 
«Утренняя Звезда» в г. Киеве в 
1999 году.

îáîëüùåíèå
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Áîæüå ïðîâèäåíèå 
        ÷åëîâå÷åñêèõ
             ñëàáîñòåé

Главы из
 одноименной книги 

«Народ по сердцу Божьему»

У Давида было много внешних врагов, но 
он одержал победу и над особо опасным вра-
гом – собственным сердцем. Он умел преда-
вать свой дух в Божьи руки, когда собственные 
слабости начинали его одолевать. Это одна из 
наибольших трудностей в христианском хож-
дении, но, чтобы быть народом по сердцу Бо-
жьему, мы должны научиться справляться с 
ней. Слава нашей истории состоит в том, что 
невозможно исчерпать до конца Божью ми-
лость. Наши слабости и недостатки никогда не 
сделают нас недостойными, если мы искренне 
каемся. Давид узнал, что у Бога есть аварий-
ный выход на случай человеческих слабостей, 
который приходит к нам по Божьей благодати. 
Во времена своих слабостей он бежал к Богу, 
а не от Него. 

Я учусь на жизни Давида более двадцати 
пяти лет, и я не мог найти в Писании чело-
века более слабого и более великого в Боге, 
чем он. Его история полна побед наряду с его 
различными недостатками. Помню, однажды 
я насчитал десять грехов, совершенных Да-
видом, и проповедовал об этом на воскрес-
ном собрании. Все были потрясены. Люди 
решили, что больше не будут любить Давида. 
Они были готовы исключить его из програм-
мы воскресной школы. В общем, они были 
шокированы количеством его падений. Мне 
тоже хотелось сказать Давиду по поводу его 
жизни, которую я изучал: «Ей! Ты что, не по-
нимаешь? Так нельзя все время выкручивать-

ся!» Впрочем, мне представляется ответ Гос-
пода следующим: «Нет, это ты не понимаешь. 
Учись у этого парня! Если он смог, значит, и 
ты можешь». Может быть, когда мы с Дави-
дом встретимся на небесах, он будет сердить-
ся на меня за такое количество проповедей о 
его неудачах. Возможно, он скажет: «Господь, 
простил меня. Почему ты продолжал говорить 
обо всем этом?» Я отвечу ему: «Потому что 
мы так на тебя похожи, и твоя жизнь служила 
для нас ободрением».

Ìåñòî êîìïðîìèññà
Помните, как по истечении периода Гивы 

благоприятное время для Давида быстро за-
кончилось, и он бежал из царского дворца, 
опасаясь за свою жизнь? Он усомнился в ве-
ликих пророчествах на свою жизнь. Он начал 
бояться за свою собственную жизнь. Саул по-
днял триста «зеленых беретов», чтобы ликви-
дировать его, и Давид увидел эту серьезную 
опасность. Под давлением страха он замыслил 
план бегства. Но вместо того чтобы бежать к 
Богу, он побежал во вражеский лагерь в поис-
ках защиты от завистливого гнева Саула. Он 
боялся оставаться в Израиле, так как сомне-
вался в Божьей защите для него. Его настоль-
ко охватил ужас, что он даже пришел к мыс-
ли, что на территории филистимлян ему будет 
более безопасно. Представьте себе нашего 
великого героического царя, спасающегося 



бегством в страхе! Он знал, что Саул слиш-
ком труслив, чтобы преследовать его в других 
землях, поэтому Давид отправился к Анхусу, 
филистимскому царю соседнего народа Гефы, 
чтобы найти убежище (1 Цар. 21:10). Этот 
великий поклонник Божий присоединился к 
врагам Израиля.

Когда Давид взял отца и мать к моавитско-
му царю, пророк Гад пророчествовал ему, что-
бы он возвратился домой в Иудею. Фактичес-
ки он говорил: «Вернись в Израиль. Не убегай 
и не прячься у филистимлян и моавитян. 
Возвращайся домой и доверься Богу» (1 Цар. 
22:5). Но вера Давида в Божью защиту основа-
тельно поколебалась. Пророческое слово Гада 
не возымело на него такого же сильного воз-
действия, как пророческое слово, полученное 
годами ранее. У Давида не хватило мужества. 
Годами ранее, стоя перед громадным велика-
ном Голиафом, у него была огромнейшая вера 
в Божью защиту. До этого его не страшил ни 
лев, ни медведь. Но теперь его вера была уяз-
влена. И даже когда Бог послал слово прямо к 
нему, что Он защитит его, страх одолел сердце 
Давида, так что он сомневался в обетованиях. 
На последнем этапе своего бегства, перед тем 
как Бог сделал его царем, Давид впал в тяжкий 
компромисс в филистимском Секелаге, втянув 
с собой шестьсот человек (1 Цар. 27:2). Он 
избрал физическую защиту вне Божьей воли. 
Но что еще хуже, он пообещал быть верным 
Анхусу, заклятому врагу израильтян.

И сказал Давид Анхусу: если я приобрел 
благоволение в глазах твоих, то пусть дано 
будет мне место в одном из малых городов, и 
я буду жить там; для чего рабу твоему жить 
в царском городе вместе с тобою? Тогда дал 
ему Анхус Секелаг, посему Секелаг и остался 
за царями Иудейскими доныне. Всего времени, 
какое прожил Давид в стране Филистимской, 
было год и четыре месяца.

                                            - 1 Царств 27:5-7
Все должно было закончиться для велико-

го израильского воина весьма плачевно из-за 
партнерства со злейшим врагом израильтян. 
Давид стал лгать и обманывать людей так, как 
никогда раньше. Это был печальный период в 
его жизни. Вместе со своими воинами он со-
вершал набеги на гессурян, гирзеян и амали-
китян, являвшишхся врагами Израиля (ст. 8). 
Каждый раз, нападая на них, он убивал всех, 

чтобы не было ни одного живого свидетеля, 
который мог бы донести на него Анхусу (ст. 
9-11). Он сжигал все, и затем возвращался к 
Анхусу и лгал о своих походах, что воевал 
против Израиля, хотя на самом деле побеж-
дал врагов израильтян. Давид постоянно на-
гло лгал Анхусу. Анхус верил ему и говорил: 
«Он опротивел народу своему Израилю». Он 
считал, что Давид навсегда будет верен ему 
(ст. 12).

Но Давид жил в огромном напряжении, на-
раставшем внутри него. Он был человеком 
внутренне раздвоенным. С одной стороны, у 
него еще была ревность по Господу. Именно 
по этой причине он со своими людьми совер-
шал набеги на врагов израильтян, а не толь-
ко ради добычи для своих воинов и их семей 
(общей численностью около трех тысяч че-
ловек). С другой стороны, он жил в компро-
миссе, используя Божье благоволение и пома-
зание неправильно. Все это время в Секелаге 
Давид жил лицемерно. Он пренебрегал своей 
судьбой, не повиновался слову пророка, игно-
рировал другие пророческие обетования, пре-
давал Анхуса своей ложью, подвергал опас-
ности своих людей и их семьи. Мы видели 
Давида как великого поклонника-воина-царя 
с сердцем по сердцу Божьему, но теперь перед 
нами – человек, которому свойственны те же 
страхи, сомнения и неуверенность, что и нам. 
Но произошло нечто, что толкнуло его обрат-
но на правильный путь с Богом.

Êîãäà Áîã ñæèãàåò íàø Ñåêåëàã

Казалось, что избранная Давидом страте-
гия Секелага работала почти полтора года. Но 
Бог рассеял все его иллюзии. Однажды Давид 
со своими воинами вернулся домой и увидел, 
что город сожжен (1 Цар. 30:1). Воспользовав-
шись их отсутствием, амаликитяне отомстили 
ему и разграбили селение, взяв всех женщин и 
детей в плен. Бог позволил сгореть Секелагу, 
что6ы Давид встретился с Ним лицом к лицу. 
Именно эта потеря заставила Давида вернуть-
ся к Богу и покончить с временем непослуша-
ния.

Я думаю, что у каждого из нас есть свое 
место компромисса, свой Секелаг, куда мы от-
ступаем в определенные моменты своей жиз-
ни. Наш Секелаг – это предполагаемое место 
укрытия, которое дает нам силы упорствовать 

Ìàéê Áèêë
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в непослушании. Это то место, где мы созда-
ем свои маленькие миры греховных наслаж-
дений и обманчивого утешения, когда Божья 
воля становится для нас слишком тяжелой. 
Это то укромное местечко, куда мы прячем-
ся от реалии Божьих обетований, отступая на 
территорию врага, на которой мы чувству-
ем себя в большей безопасности. Господь не 
отвергает нас в такие времена, но также и не 
одобряет наш грех. Он ищет пути, чтобы вос-
становить нас, а не погубить. Он помышляет, 
как бы не отвергнуть от Себя и отверженного 
(2 Цар. 14:14). Но почти всегда Он позволя-
ет сгореть нашему месту компромисса. Если 
мы не приходим в себя и не каемся во время 
благодати, то на наше укрытие будет охваче-
но огнем. В другом месте Господь говорит об 
этом так:

Но имею немного против 
тебя, потому что ты по-
пускаешь жене Иезавели, 
называющей себя проро-
чицею, учить и вводить 
в заблуждение рабов 
Моих, любодействовать 
и есть идоложертвен-
ное. Я дал ей время по-
каяться в любодеянии 
ее, но она не покаялась. 
Вот, Я повергаю ее на одр 
и любодействующих с нею в 
великую скорбь, если не пока-
ются в делах своих.

                     - Откровение 2:20-22

Разрушение Секелага стало страшной тра-
гедией для Давида и его людей. Они знали 
жестокость амаликитян. Они думали, что их 
любимые жены и дети мертвы, поэтому эти 
могучие воины рыдали, доколе их глаза не 
опухли от слез и не стало в них силы плакать 
(1 Цар. 30:4). Затем их слезы обратились в не-
довольство. Воины были вне себя от гнева из-
за лжи Давида и компромисса, которые приве-
ли к этому несчастью. Они задумали побить 
его камнями. Давид, конечно, был в полном 
отчаянии (2 Цар. 30:6). Это был один из тя-
желейших моментов в его жизни. Он не мог 
вернуться в Израиль, так как считал, что царь 
Саул убьет его. Теперь ему грозил бунт.

Но знаете что? Давид поступил правильно. 

В результате мы знаем, что нам делать, когда 
наш Секелаг сожжен и вопрос компромисса 
для нас решен. В этот напряженнейший мо-
мент «Давид укрепился надеждою на Господа 
Бога своего» (1 Цар. 30:7). Когда все руши-
лось, когда город был объят огнем, а его со-
ратники собирались его убить, Давид обра-
тился к своим истокам. Все что теперь у него 
было, это знание того, что Бог был полон не-
жной милости. Либо это было истиной, либо 
Давиду пришел конец. Он смотрел на небо, 
зная, что Господь любит его даже посреди 
всего этого. Каким-то образом он уловил ис-
тину о том, что Бог примет его в тот же самый 
день. Давид преклонил колени перед Госпо-
дом и сказал примерно такие слова: «Господь, 
я Твой. Я снова посвящаю Тебе свою жизнь 
прямо сейчас. Я люблю Тебя, и знаю, что Ты 

любишь меня. Помоги мне, Госпо-
ди».

Это величайшее чудо мо-
жет произойти в жизни 

каждого отчаявшегося 
верующего. Это чудо 
такого глубокого позна-
ния Господней милос-
ти и радости, что мы 
просто бежим к Нему 
во время величайше-
го греха. Просыпались 

ли вы однажды с осо-
знанием того, что живете 

в компромиссе? Видели ли 
вы то, как Бог сжигает ваш Се-

келаг, ваше место непослушания? 
Возможно, это была нездоровая дружба, ра-
бота, которую Бог для вас не планировал, или 
какая-то греховная привычка, о которой знали 
только вы, пока, в конце концов, она не об-
наружилась? Что вы сделали, когда поняли, 
что вам некуда идти? Давид знал, каким был 
Бог, поэтому он с уверенностью приблизился 
к Господу, а не убежал от Него со стыда. Это 
стало причиной его полного восстановления. 
Если во время кризиса вы бежите от Бога 
вместо того, чтобы бежать к Нему, вы не смо-
жете восстановиться. Но выход будет найден 
тогда, когда вы побежите к Нему.

Укрепив себя в Господе, Давид сразу же во-
просил Его о том, может ли он преследовать и 
одолеть амаликитян, которые сожгли Секелаг. 
Он вернулся к тем отношениям с Богом, какие 

Íàðîä ïî ñåðäöó Áîæüåìó

Ìû âèäåëè Äàâèäà 
êàê âåëèêîãî ïîêëîííè-

êà-âîèíà-öàðÿ ñ 
ñåðäöåì ïî ñåðäöó 
Áîæüåìó, íî òåïåðü 

ïåðåä íàìè – ÷åëîâåê, 
êîòîðîìó ñâîéñòâåííû òå 
æå ñòðàõè, ñîìíåíèÿ è 

íåóâåðåííîñòü, 
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были у него раньше. Господь ответил: «Пре-
следуй, догонишь и отнимешь» (1 Цар. 30:8).

Можем ли мы представить себе подобную 
реакцию Бога? Наверное, это шокировало 
всех кроме Давида. Бог фактически спасал их 
от всего содеянного им. Давид и его армия ата-
ковали врага и вернули свои семьи и все свое 
имущество (ст. 18-19). В этот же день в жиз-
ни Давида произошло еще одно чудо. В битве 
в северной части страны погиб царь Саул (1 
Цар. 31:4). Это положило конец скитаниям 
Давида. В один день Бог избавил Давида от 
места компромисса, завистливого царя Саула 
и дал ему силы вернуть все то, что забрали 
амаликитяне. Как будто огромная рука начи-
сто смела все фигуры на шахматной доске. 
Этот день, должно быть, стал одним из самых 
драматичных в жизни Давида.

Ïðèãîòîâëåíèå 
ñåðäöà ê ïðèíÿòèþ 
Áîæüåé ìèëîñòè

Просто поразительно, 
что Бог распространил 
Свою милость на отпе-
чаток почти полутора 
годового непослушания. 
Псалом  17 ведет нас от 
внешнего описания этой 
истории в самый центр 
того, что происходило в тот 
день в сердце Давида. Здесь 
открывается прогрессия в его 
душе и вся динамика, происходив-
шая внутри него. В начале Псалма гово-
рится, что он был написан в тот день, когда 
Бог избавил Давида от его врагов, т.е. Секе-
лага, Анхуса, амаликитян и царя Саула. Этот 
Псалом говорит о нашем ответе, который Бог 
ожидает от нас, в день, когда Он избавляет 
нас от компромисса.

Давид начинает со слов: «Возлюблю Тебя, 
Господи, крепость моя!» (ст. 1) Вдумайтесь в 
это высказывание в свете его положения. Он 
только что покаялся после долгого времени 
компромисса, и в этот же день своего обраще-
ния он взывает к Богу: «Я люблю Тебя, я лю-
блю Тебя, я люблю Тебя!» Очевидно, шесть-
сот его воинов шептались между собой: «Ну 
уж нет, он больше любит Бога на словах, чем 
не на деле. Мы все время находимся рядом 

с ним, и знаем его компромиссы. Да, многие 
люди в такой ситуации готовы бичевать себя, 
чтобы загладить свой грех. Они готовы заса-
дить себя в карцер или придумать для себя 
наказание, чтобы убедить Бога в том, что до-
стойны Его прощения.

Может быть, вы также были застигнуты 
в своем Секелаге. В этой ситуации вы могли 
чувствовать большой стыд и замешательство, 
думая, что вы опустились так низко, что даль-
ше некуда. Возможно, вам хотелось укрыться 
где-нибудь, чтобы показать Богу, как сильно 
вы сожалеете об этом, а также запланировать 
свои обязательства, молитву и посещения 
церкви, чтобы продемонстрировать, что вы 
действительно изменились. Или, возможно, 
вы последовали примеру Давида, и у вас была 
вера, чтобы приблизиться к Богу как есть и 

сказать: «Я люблю Тебя. И я знаю, 
что Ты любишь меня прямо 

сейчас. Ты видишь влечение 
моего сердца к Тебе, хотя 

я слаб». Если это так, 
тогда вы лидируете в 
игре!

Затем Давид пи-
шет:

Избавил меня от 
врага моего сильного и 

от ненавидящих меня, 
которые были сильнее 

меня. Они восстали на 
меня в день бедствия моего, 

но Господь был мне опорою. Он 
вывел меня на пространное место и из-

бавил меня, ибо Он благоволит ко мне. Воздал 
мне Господь по правде моей, по чистоте рук 
моих вознаградил меня.

                                         - Псалом 17:18-21

Вы заметили ту поразительную причину, 
по которой Бог избавил Давида? «Он избавил 
меня, ибо Он восхищается мной» (согласно 
английскому переводу KJV – Примечание пе-
реводчика). Мне хочется взобраться на кры-
шу дома и прокричать то же послание: «Бог 
избавляет нас, потому что любит нас!» На-
верное, некоторые люди из окружения Давида 
говорили: «Трудно поверить этому. Бог тебя 
любит? И поэтому Он пришел тебе на по-
мощь?» Но Давид не отрицал своей вины; он 

Ìíå õî÷åòñÿ 
âçîáðàòüñÿ íà 

êðûøó äîìà è 
ïðîêðè÷àòü òî æå 
ïîñëàíèå: «Áîã 
èçáàâëÿåò íàñ, 

ïîòîìó ÷òî íàñ 
ëþáèò!»

48 Восстановление 

Ìàéê Áèêë



признавал, что в течение всего времени свое-
го компромисса Божье желание не ослабевало 
по нему. Просто поразительно!

Далее мы встречаем странное утвержде-
ние. Давид говорит, что Бог воздал ему по его 
праведности. В свете его грешного положения 
это вызывает недоумение. Но Давид не имел 
в виду предыдущие шестнадцать месяцев; 
он скорее говорил о том, что пощадил жизнь 
Саула, когда тот был в его руках (1 Цар. 24; 
26). Друзья Давида говорили ему: «Убей его! 
Убей!» Но Давид знал, что Бог однажды изба-
вит его, и потому отказался поднять на него 
руку. Для Давида это было духовным сраже-
нием, в котором он одержал полную победу. 
Хотя это не повлияло на последующие пол-
тора года борьбы, данные обстоятельства не 
были забыты Господом.

Затем в Псалме Давид говорит 
Господу такие замечательные 
слова: «Милость Твоя возве-
личивает меня» (ст. 36). У 
Давида было откровение 
о благости Иисуса. Он 
понимал, что Бог мог 
покончить с ним в Секе-
лаге, но вместо этого Он 
был мягок к нему. Это 
усилило любовь Давида, 
и то же самое относится 
к нам с вами. Бог хочет 
сделать каждого из нас ве-
ликим. Это не обязательно 
означает славу или богатство, 
но это значит, что Бог сделает наши 
сердца великими в любви к Нему. Для этого 
Он хочет открыть Себя в Своем нежном отно-
шении к нам, когда мы находимся в Секелаге, 
месте нашего компромисса. Он восстановит 
наше доверие, поэтому мы побежим к Нему 
в нашем теперешним положении. Наша лю-
бовь будет расти и расти в этих отношениях 
с Ним.

Слезы в сосуде

Псалом 55 еще шире открывает нам то, что 
помогло дать Давиду уверенность в Божьей 
милости. Этот Псалом был написан еще в то 
время, когда Давид жил в компромиссе. Пер-
вый стих начинается с таких слов: «Помилуй 
меня, Боже! Ибо человек хочет поглотить 

меня». Он говорит: «Твоя милость – это то 
единственное, в чем я уверен». Он был огор-
чен своим непослушанием.

У Тебя исчислены мои скитания; положи 
слезы мои в сосуд у Тебя, – не в книге ли они 
Твоей? Враги мои обраща¬ются назад, когда 
я взываю к Тебе, из этого я узнаю, что Бог за 
меня.

                                             - Псалом 55:8-9
 
«У Тебя исчислены мои скитания» – доволь-

но необычные слова для человека, живущего в 
компромиссе. Давид говорит Господу: «Боже, 
Ты знаешь, что я скитаюсь. Тебе известны мои 
компромиссы. Я вне Твоей воли, и мои пути не 
сокрыты от Тебя». Нам не удастся спрятаться 

от Иисуса, скрываясь в Секелаге. Мы не 
сможем обмануть Бога, погрязнув 

в компромиссе. Но после это-
го Давид тянется к золотому 

кольцу Божьей милости и 
говорит: «Положи слезы 
мои в сосуд у Тебя, – не 
в книге ли они Твоей?» 
(ст. 8). Давид знал, что 
его слезы отчаяния и 
разбитых надежд, его 
слезы непослушания 
ради лжи и противле-

ния пророческому слову 
Бог берег как драгоцен-

ность. Различные порывы 
чувств переполняли Давида. 

Его слезы были слезами человека, 
который лгал и не доверял Господу. Он по-

двергал опасности своих друзей. Тем не ме-
нее он любил Господа. Он хотел быть всецело 
во власти Бога. Он знал, что Бог собирает его 
слезы в Свою руку и складывает их в Свой 
сосуд, потому что наши слезы покаяния дра-
гоценны.

В этом отрывке мы слышим истинное серд-
це Давида. Я представляю, как он сидит один 
и плачет: «О, Боже, я ненавижу непослуша-
ние Тебе. Я люблю тебя, и Ты это знаешь, но 
я так боюсь. Я знаю, что не повинуюсь про-
роческому слову. Я знаю, что говорю ложь и 
обманываю людей. Но сейчас мне так страш-
но». Нам всем знакомо это, это пролитие слез 
покаяния. Может быть, кто-то из его людей 
подошел к нему и спросил: «Эй, ты чего пла-

Íàì íóæíî 
îáðàòèòü íàøè 

çàñòûâøèå ñåðäöà 
ê òîìó æå ïëàìåíè 

îòêðîâåíèÿ, 
êîòîðîå ñîãðåëî 
ñåðäöå Äàâèäà.
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чешь?» Давид ответил: «Я погряз в компро-
миссе, но я люблю Бога». Затем его товарищ 
толкнул его и сказал: «Вставай и перестань 
плакать, ты, лицемер! Бог не желает слушать 
твой плач. Если бы ты действительно любил 
Бога, то бы перестал грешить и вернулся в 
Израиль, как Он тебе повелел. Или повинуйся 
Богу, или замолчи!» Но в этот самый момент 
Господь шепнул Давиду на ухо: «Я подхва-
тывал каждую твою слезу и собирал в Свой 
сосуд на небе». Давид знал, что его слезы не 
были противны Богу; они дороги для Него. 
Даже когда окружающие считали его лицеме-
ром, Бог видел в сердце Давида искреннюю 
любовь. Затем Давид пишет: «Враги мои об-
ращаются назад, когда я взываю к Тебе, из 
этого я узнаю, что Бог за меня» (ст. 9). Давид 
верил, что Бог был за него, даже когда он был 
в Секелаге, и это было секретом его 
восстановления.

Возлюбленные, хотите ли 
вы понять Божье сердце так, 
как Давид? Хотите ли вы 
глубоко познать милую-
щее сердце Божье, когда 
вы пытаетесь вылезти из 
топкой трясины компро-
мисса? Нам нужно об-
ратить наши застывшие 
сердца к тому же пламе-
ни открове¬ния, которое 
согрело сердце Давида. За-
тем, во время нашего боре-
ния, мы воскликнем с такой же 
уверенностью: «Я узнаю, что Бог за 
меня!»

В Псалме 102 Давид снова раскрывает свое 
сердце, чтобы выразить то, что он знает о 
биении Божьего сердца. Он говорит: «Щедр 
и милостив Господь, долготерпелив и много-
милостив: не до конца гневается... Не по без-
закониям нашим сотворил нам, и не по грехам 
нашим воздал нам» (Пс. 102:8,10). Иными сло-
вами он говорит: «Когда я заслуживаю нака-
зания, Он прощает меня и восстанавливает 
меня в любви». Он свидетельствует: «Ибо как 
высоко небо над землею, так велика милость 
Господа к боящимся Его» (ст. 11). Давид знал, 
что Бог удалил его грехи так далеко, как отда-
лен север от юга.

Как отец милует сынов, так милует Гос-

подь боящихся Его. Ибо Он знает состав 
наш, помнит, что мы – персть [пыль].

                                       - Псалом 102:13-14
Таково было откровение Давида о Божьем 

сердце. Он научился относиться к Богу на 
основании Божьей страсти к нему незави-
симо от своих дел. Его внутренняя позиция 
уверенности совершенно отличается от по-
ведения большинства верующих. Возлюблен-
ные, после тяжкого компромисса так быстро 
восстановиться может только тот, кто знает 
Божьи чувства. Позже Давид скажет: «Если 
Ты, Господи, будешь замечать беззакония, 
– Господи! Кто устоит? Но у Тебя прощение, 
да благоговеют пред Тобою» (Пс. 129:3-4). 
Бог прощает нас сегодня, поэтому завтра мы 
будем возрастать в страхе Божьем. Если бы 

Он сегодня погубил нас, мы бы никогда не 
стали зрелыми, Богобоязненными 

людьми. Это Божий план по 
отношению к нам. Он хочет 

обращаться с нами дели-
катно даже тогда, когда 
приходится сжечь наш 
Секелаг. Он не хочет 
ставить метки на на-
ших пороках, но хочет 
прощать их, чтобы мы 
могли становиться ве-

ликими в любви.
Нашу уверенность 

никогда не нужно осно-
вывать на прошлом месяце, 

или неделе, или году, а также 
на том, было ли у нас время победы 

или поражения. Он хочет, чтобы наша уверен-
ность зиждилась на откровении Его желания 
по нам и Его свершения на кресте. В этом уве-
ренность истинных поклонников.

Уверенность в Божьей любви – это редкая 
вещь на земле. Иоанн говорит, что совершен-
ная любовь изгоняет страх (1 Иоан. 4:18). Это 
также означает изгнание из наших взаимоот-
ношений с Богом нечестивого страха и осуж-
дения. Это совершенно необходимо, если 
мы хотим устоять во всех тех невероятных 
бедствиях и скорбях последних дней. Мно-
гим из нас потребуется победить дух страха, 
который мешает нашей близости с Богом. В 
следующей главе мы поговорим о том, как до-
стигнуть этого.

Äàâèä íàó÷èëñÿ 
îòíîñèòüñÿ ê Áîãó 

íà îñíîâàíèè 
Áîæüåé ñòðàñòè ê 

íåìó íåçàâèñèìî îò 
ñâîèõ äåë.
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Ïîáåäà íàä 
äóõîì ñòðàõà 

÷åðåç áëèçîñòü

В пустыне иудейской сразу после того, как 
Иоанн крестил Иисуса в реке Иордан, откры-
лись небеса, и раздался голос Господа. Когда 
Иисус вышел из воды, на Него сошел Дух Бо-
жий в виде голубя, и Отец наклонился с не-
бесного балкона, чтобы сказать: «Сей есть 
Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое бла-
говоление» (Матф. 3:17). Таким громогласным 
обращением Отец подготовил сердце Своего 
Сына для одного из величайших испытаний 
Его земной жизни – искушению сатаны в пус-
тыне.

Писание сообщает всего о трех случаях, 
когда Бог Отец обращался к Иисусу слыши-
мым образом. Это был один из них. Важно 
отметить, что перед встречей Иисуса с сата-
ной в Матфее 4 Отец обновил чувство связи 
и близости между Им и Сыном. Будучи Са-
мим Богом, в Своем человеческом подобии 
Иисус нуждался в подкреплении. Укрепление 
не происходило автоматически, но Он подо-
бно нам утомлялся физически и душевно. И 
поэтому это является наглядным примером 
того, как Бог Отец обращается с нами. В виду 
жуткой задачи в пустыне голос Отца утвер-
дил Иисуса в величайшей привилегии рода 
человеческого: мы можем наслаждаться бли-
зостью с Самим Богом. Эта близость дала Ии-
сусу силы, чтобы встретиться с искушениями 
врага, и эта же близость сделает нас спосо-
бными победить искушения жизни. Именно 
это свидетельство нашей особой близости к 
Богу является тем единственным, что может 
приготовить и подготовить наши сердца для 

этого решающего времени истории, когда на-
чнутся одновременно великое пробуждение 
и величайшие небесные суды. Я убежден, 
что как Отец укреплял Иисуса, выражая Ему 
Свою радость о Нем, так и Бог будет давать 
нам силы через подтверждение Своей радос-
ти о нас. Ничто другое утвердить наши серд-
ца не в состоянии.

В финальные часы человеческой истории 
тьма и свет будут нарастать одновременно. 
Людские сердца будут изнемогать от страха 
(Лук. 21:26). Невиданное пробуждение будет 
набирать силу вместе с ужасами возрастаю-
щего греха. Ярость сатаны и Божьи суды будут 
нарастать бок о бок. С наращиванием мощи 
царства тьмы Царство Божье будет усили-
ваться чрезвычайно. Нейтралитета – позиции 
колебания и нерешительности – не будет, так 
как верующие наряду с неверующими сдела-
ют выбор, будут ли они ревнителями или ан-
тиревнителями Иисуса. Христос говорил:

Когда же увидите Иерусалим, окруженный 
войсками, тогда знайте, что приблизилось 
запустение его: тогда находящиеся в Иудее 
да бегут в горы… потому что это дни от-
мщения, да исполнится все написанное… ибо 
великое будет бедствие на земле и гнев на на-
род сей: и падут от острия меча, и отведут-
ся в плен во все народы; и Иерусалим будет 
попираем язычниками, доколе не окончатся 
времена язычников. И будут знамения в солн-
це и луне и звездах, а на земле уныние наро-
дов и недоумение; и море восшумит и возму-
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тится; люди будут издыхать от страха и 
ожидания бедствий, грядущих на вселенную, 
ибо силы небесные поколеблются, и тогда 
увидят Сына Человеческого, грядущего на 
облаке с силою и славою великою. Когда же 
начнет это сбываться, тогда восклонитесь 
и поднимите головы ваши, потому что при-
ближается избавление ваше.

                                              - Луки 21:20-28

В этом будоражащем пророчестве Иисус 
описал ужасную драму Божьего суда и демо-
нической активности, которые произойдут 
одновременно. Он пророчествовал о двух 
определенных периодах времени. Первый 
– это общенациональная трагедия 70 годов 
н.э., которая произошла спустя сорок лет по-
сле Его смерти. Рим¬ская армия разрушила 
Иерусалим и принесла огромнейшее 
разорение израильскому народу. 
О втором периоде говорится 
как о глобальной драме в 
конце времен, сопостави-
мой с трагедией 70 годов 
н.э., но ее далеко пре-
восходящей. Иисус ска-
зал, что это будет самое 
страшное время во всей 
истории человечества.

Ибо тогда будет великая 
скорбь, какой не было от на-
чала мира доныне, и не будет. 
И если бы не сократились те дни, 
то не спаслась бы никакая плоть; но 
ради избранных сократятся те дни.

                                          - Матфея 24:21-22

Я хочу обратить ваше внимание на слова 
в пророчестве из Луки 21, где Иисус сказал, 
что человеческие сердца будут изнемогать от 
страха (Лук. 21:26). С годами страх и паника 
будут только возрастать, а не ослабевать. Они 
будут доминировать в последнем поколении 
и станут одним из главных источников муче-
ния, используемых врагом. Он будет мучить 
как верующих, так и неверующих по мере на-
шего приближения ко Второму Прише¬ствию 
Христа. В этот день победа над страхом будет 
одной из важнейших задач для тела Христо-
ва. Господь помажет нас ответами, чтобы уте-

шить изнемогающие и цепенеющие сердца.

Как освободиться от страха

Каким образом мы можем победить вели-
кий страх в конце времен? Примеры Иисуса 
и Давида служат ясным ответом на это: они 
побеждали страх через поиски Божьего лица 
в близости. Они делали то, что мы изучаем в 
этой книге: они смотрели на сердце Бога, со-
прикасаясь с Его красотой. Давид писал:

Одного просил я у Господа, того только 
ищу, чтобы пребывать мне в доме Господ-
нем во все дни жизни моей, созерцать красо-
ту Господню и посещать святый храм Его, 
ибо Он укрыл бы меня в скинии Своей в день 
бедствия, скрыл бы меня в потаенном мес-

те селения Своего… Тогда вознес-
лась бы голова моя над врага-

ми, окружающими меня… 
Услышь, Господи, голос 

мой, которым я взываю, 
помилуй меня и внемли 
мне. Сердце мое гово-
рит от Тебя: «ищите 
лица Моего»; и я буду 
искать лица Твоего, 
Господи.

                            Псалом 
26:4-8

Бедствие, о котором гово-
рил Давид, было разносторон-

ним, но в основном этим бедствием 
являлись люди, которые желали ему зла. Это 
то худшее из бедствий, конторе мы можем 
представить. Ужасно жить с мучительным 
чувством, что кто-то на работе, в церкви, по 
соседству или в школе пытается что-то вам 
сделать. Вам бы хотелось изменить ситуацию, 
но часто это просто невозможно, поэтому вы 
учитесь жить с этой реальностью враждеб-
ности, как это делал Давид. Он фактически 
стал живой мишенью с того самого дня, когда 
Саул отверг его. Затем его соратники, его са-
мые близкие друзья и советники, хотели его 
смерти. Но он провозгласил, что Бог укроет 
его в Своем убежище. Его слова ярко осве-
щают ответ на то, как сохранить наше сердце 
в час гонений и великого бедствия, которые 
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придут от злых людей.
Господь – свет мой и спасение мое: кого 

мне бояться? Господь крепость жизни 
моей: кого мне страшиться? Если будут на-
ступать на меня злодеи, противники и вра-
ги мои, чтобы пожрать плоть мою, то они 
сами преткнутся и падут. Если ополчится 
против меня полк, не убоится сердце мое; 
если восстанет на меня война, и тогда буду 
надеяться.

                                                 Псалом 26:1-3

Первое, на что притязает Давид, это: «Гос-
подь – свет мой». Этими словами он утверж-
дает, что Господь поможет ему Духом откро-
вения. Одной из привилегий, которую Бог дал 
Церкви, является доступ к Божественной ин-
формации. Мы получаем эту информацию, 
прежде всего, через Его Слово, ко-
торое укрепляет наши сердца 
для грядущих дней. Многие 
верующие недостаточно 
изучают могуществен-
ную информацию, сво-
бодно изложенную в 
Слове. Это первый Бо-
жий путь приготовле-
ния нас для будущих 
давлений и скорбей. В 
Библии Бог открывает 
Свой план для Конца Вре-
мен и вечности, а также все 
то, что ждет нас, верующих. 
Но Он также дает Божественную 
информацию индивидуальным и особым 
образом через пророческое помазание, о чем 
говорит Давид. Вместе со многими другими 
я верю, что Господь сейчас поднимает и выс-
вобождает пророческое служение в церкви по 
всему миру в невиданных доселе масштабах.

И будет в последние дни, говорит Бог, из-
лию от Духа Моего на всякую плоть, и будут 
пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; 
и юноши ваши будут видеть видения, и стар-
цы ваши сновидениями вразумляемы будут.

- Деяния 2:17

Бог непременно будет сообщать нам о ско-
рых событиях, давать Божественное откро-
вение через сны и видения. Это будет свой-

ственно церкви Последнего Времени. Павел 
свидетельствует о Божественном свете во 
время страха. Он боялся оставаться в Корин-
фе, но затем ему явился Господь и вдохнул 
смелость, чтобы остаться. Господь сказал 
ему: «Не бойся, но говори и не умолкай, ибо Я 
с тобою, и никто не сделает тебе зла, пото-
му что у Меня много людей в этом городе» 
(Деян. 18:9-10). Эта информация чрезвычай-
но повлияла на сердце Павла. По-видимому, 
его сковывал страх, но Своим посещением в 
видении Господь даровал ему победу. Мы мо-
жем представить, как после этого Павел ска-
зал самому себе: «Да, теперь совсем другое 
дело. Я больше не боюсь». Давид и многие 
другие библейские герои получали Боже-
ственную информацию о своей жизни и буду-

щем. Мы можем иметь такое же откро-
вение о бедствиях и катастрофах, 

о Божьей защите для нас в 
предстоящие дни. Эта Бо-

жественная информация 
доступна для нас через 
нашу близость с Ним.

Наша личная 
история с Богом

Вот вторая истина, 
которая дала Давиду 

силу победить страх 
через близость с Богом: 

«Господь – спасение мое». 
Он пришел к такому выводу на 

основании личной истории жизни с 
Богом. Он помнил те времена, когда Бог из-
бавлял его Своей силой. Он свидетельствует, 
что Господь есть Бог прорыва, и Он вмеша-
ется в наши обстоятельства с силой, чтобы 
спасти нас. В этом стихе Давид не говорит 
о спасении от ада, но о спасении от кризи-
са и дилеммы. Он говорит о чудесном вме-
шательстве. Эта истина будет поддерживать 
наши сердца, когда грех станет уловлять нас в 
свои сети, а также во время кризисов в конце 
века. Мы будем обращаться к нашей истории 
с Ним, вспоминая, что Он есть Бог, Который 
в прошлом много раз даровал нам избавление 
от внешних и внутренних сражений.

У каждого верующего есть своя история с 
Богом, которая складывалась годами. Эта ис-
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тория может быть длинной, или может быть 
небольшой, но Господь хочет, чтобы у каждо-
го из нас в отдельности была солидная исто-
рия, так чтобы мы могли написать собствен-
ную книгу веры, если хотите. Божьи прорывы 
в нашей жизни происходят спонтанно, то тут, 
то там, но со временем они выстраиваются в 
одну линию, и мы начинаем создавать свою 
выдающуюся историю в Боге. История Дави-
да с Богом постоянно находила свое продо-
лжение. Каждый раз, освобождаясь от страха 
и облекаясь силой и дерзновением Божьим, 
в его личной книге веры появлялась новая 
страница.

Как мы создаем историю с Богом? Покидая 
лодку, чтобы пойти по воде, как Петр. Мы 
вырываемся из сферы естественного. Много 
раз в своей жизни я оказывался в безвы-
ходном положении, и времени как 
такового у меня не было. Затем 
вдруг в ситуацию вмеши-
вался Бог с неожиданным 
ответом. Мне нравится, 
когда подобное проис-
ходит. Он снова и снова 
отвечает мне, и я в са-
мый последний момент 
переживаю Его прорыв. 
Он часто позволяет мне 
дойти до крайней точки. 
Несколько лет назад по-
среди огромного давления, 
перед тем как неожиданно 
пришел ответ, я обратился к Гос-
поду и сказал: «Ты намеренно выжи-
даешь до последней минуты!» У меня было 
такое впечатление, что Он подмигнул мне и 
сказал: «Догадливый! Теперь ты знаешь, что 
Я слышал тебя все это время».

Толстой книги персональной истории с Бо-
гом не будет, если мы не покинем безопасную 
зону. Господь хочет, чтобы мы сеяли финан-
сы в Царство Божье для того, чтобы мы мо-
гли переживать экономические прорывы. Он 
хочет, чтобы мы возлагали руки на больных 
для того, чтобы мы могли видеть Его силу 
в исцелении, даже когда ничего не происхо-
дит. Когда мы встречаем трудности, Он хочет, 
чтобы мы пробивались и искали Его для того, 
чтобы прорваться. Давид побеждал страх, об-
ращаясь к своей личной истории, вспоминая 

о Божьих прорывах в прошлом. Вот его осно-
вное послание нам: «Если будут наступать 
на меня злодеи, противники и враги мои, что-
бы пожрать плоть мою, то они сами пре-
ткнутся и падут» (Пс. 26:2). Он говорит, что 
они преткнутся и падут из-за вмешательства 
Бога небес. Казалось, что он терпит полное 
фиаско. Затем Господь стремительно прихо-
дил ему на помощь, и Давид поражался всему 
этому и благодарил. Страх отступал. Когда 
ночная тьма придет, и мы повстречаем бед-
ствия и скорби, о чем пророчествуется в Луки 
21, мы будем обращаться к нашей личной ис-
тории с Богом. Почему наши сердца должны 
цепенеть от страха как у неверующих? Мы 
победим страх через личную историю Его 
верности. Нам надо согласиться со свиде-

тельством Давида и сказать: «Я не убо-
юсь, потому что помню, что Бог 

всегда был моим спасением и 
избавлением».

«Господь – кре-
пость жизни 

моей»

Давид говорит так-
же: «Господь кре-
пость жизни моей» 

(Пс. 26:1), свидетель-
ствуя о том, что свою 

эмоциональную силу, 
силу своего сердца, он нахо-

дит в Боге. Это другая сторона 
нашей близости с Ним, которая будет 

защищать нас от страха. Возлюбленные, нам 
предлагается Богом эмоциональная сила. Па-
вел молился о том, чтобы Божественное мо-
гущество коснулось нашего внутреннего че-
ловека, крепко утвердило наши эмоции. «Да 
даст вам … крепко утвердиться Духом Его 
во внутреннем человеке» (Еф. 3:16). Он гово-
рил о нашем эмоциональном естестве.

Да, Бог сверхъестественным образом будет 
укреплять нашего внутреннего человека Сво-
им могуществом во времена кризиса и опас-
ности, когда исцеление не наступает, когда 
финансы закончились, и когда гонения про-
должаются. Он будет наполнять наши души 
силой, чтобы мы могли стоять с увереннос-
тью. Это сверхъесте¬ственный дар и пома-
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зание внутри нас, которые сделают нас спо-
собными продолжать двигаться вперед, хотя 
может показаться, что у нас есть все основа-
ния, чтобы отступить. Неотступность сама по 
себе является действием Божьей благодати 
внутри нас. Но Он сделает еще больше: Он 
произведет в вашем сердце и в вашей душе 
бодрость и энергию, чтобы быть полным 
жизни в Боге. В Псалме 26 Давид спрашивает 
дважды: «Кого мне бояться? Кого мне стра-
шиться?» Мне нравится бойкая уверенность 
этого заявления. Когда Господь избавляет нас 
от страха, это не значит, что мы больше никог-
да не будем бояться. Просто теперь мы боль-
ше никогда не будем во власти страха. Страх 
больше не будет одерживать над нами верх. 
Дальнейшие попытки врага искусить нас им 
окажутся безуспешными, предвестником 
его поражения.

«Если ополчится про-
тив меня полк, не 

убоится сердце мое»

Страх не уйдет сам 
по себе; мы должны по-
дняться и противостать 
ему. Чтобы ободрить 
свое сердце и победить 
мрачный страх, Давид 
пророчествовал: «Если 
ополчится против меня 
полк, не убоится сердце мое; 
если восстанет на меня война, и 
тогда буду надеяться» (Пс. 26:3). Давид 
решил, что всякий раз когда его сердце будет 
колебаться, он будет стремиться к месту об-
щения с Богом вместо того, чтобы склоняться 
под тяжестью атак. Мы должны выполнить 
свою часть определенного труда, когда при-
ходит страх. Мы не должны просто терпеть 
страх. Мы должны подняться с уверенностью 
и провозгласить противоположное тому, что 
говорит нам страх.

Читая книгу Псалмов, мы видим прогрес-
сию зрелости в жизни Давида по отношению 
к страху. Его уверенность не всегда хлестала 
через край перед лицом страха. Когда Дави-
ду было двадцать, страх (а также армия Сау-
ла) гнали его от пещеры в пещеру. Когда ему 
было двадцать восемь, страх овладел им пе-

чальным образом в Секелаге (см. 1 Цар. 27). 
Можно предположить, что он написал Псалом 
12 именно в этот период. Но если обратиться 
к Псалму 26, мы увидим совсем другого че-
ловека – уверенного в победе, посмеивающе-
гося над страхом, смелого в Господе. Давиду 
было сорок, когда он написал Псалом 26; он 
уже был царем несколько лет. У него были 
опыт общения и близость с Богом. На нашем 
пути к бесстрашию Псалма 27 нам придется 
пройти через борьбу веры Псалма 12. На пути 
к нашей победе нам не миновать Псалма 12. 
В нем говорится:

Доколе, Господи, будешь забывать меня 
вконец, доколе будешь скрывать лице Твое 
от меня? Доколе мне слагать советы в душе 
моей, скорбь в сердце моем день и ночь? Доко-

ле врагу моему возноситься надо мною? 
Призри, услышь меня, Господи 

Боже мой! Просвети очи мои, 
да не усну я сном смерт-

ным; да не скажет враг 
мой: «я одолел его». Да 
не возрадуются гони-
тели мои, если я по-
колеблюсь. Я же упо-
ваю на милость Твою; 
сердце мое возрадует-
ся о спасении Твоем; 

воспою Господу, обла-
годетельствовавшему 

меня, и буду петь имени 
Господа Всевышнего.

Мы изучали сердце Давида, когда он 
был в Секелаге: как обетования казались на 
расстоянии миллиона километров; как царь 
Саул превозносился над ним; как даже его 
грехи восстали против него. Давид олицет-
ворял человека, которым овладели страх и 
смятение. Но затем он взывает в отчаянии: 
«Призри, услышь меня, Господи Боже мой! 
Просвети очи мои». Он вопиял: «Дай мне 
узнать небесную информацию, и моя душа 
будет жива! Дай мне света!» В Псалме 26 Да-
вид говорит: «У меня есть свет». Но в Псалме 
12 он молвит: «Я ничего не могу понять. Саул 
побеждает, мое сердце сжимается от страха, 
и я пошел на компромисс. Дай мне понима-
ние, иначе я усну сном смертным. Я так огор-
чен». В замешательстве он вскричал: «Да не 
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скажет враг мой: „я одолел его“. Да не воз-
радуются гонители мои, если я поколеблюсь» 
(Пс. 12:4). Он говорит тем самым: «Боже! Не 
позволь врагу победить! Я хочу войти в свое 
призвание. Я хочу обрести свободное серд-
це!»

Вдруг в духе Давида происходит вспышка 
веры:

Я же уповаю на милость Твою; сердце мое 
возрадуется о спасении Твоем; воспою Гос-
поду, облагодетельствовавшему меня, и буду 
петь имени Господа Всевышнего.

                                                  - Псалом 12:6

Давид сражался подвигом веры, упражняя 
свое сердце в песне. В то время его песня не 
была такой верной и безудержной, как в 
последующие периоды. Она скорее 
напоминала колебания маят-
ника: сначала «я погибаю», 
потом «я побеждаю». Это 
слегка походило на ка-
кую-то шизофрению. Но 
даже в замешательстве 
он пробивался. Он знал, 
что Божий ответ придет, 
если он будет бороться 
с Божьей истиной в сво-
ей душе. Он продолжал 
налегать на место молит-
вы. Наконец налегание дало 
свои результаты.

Одного просил я у Господа, того толь-
ко ищу, чтобы пребывать мне в доме Господ-
нем во все дни жизни моей, созерцать красо-
ту Господню и посещать святый храм Его.

                                                  - Псалом 26:4

В этом стихе содержится вся история пути 
Давида. Он противостоял страху тем, что 
бросался в объятия близости с Богом. Он упо-
рно проникал в откровение Божьей красоты. 
Он знал, что его безопасность заключалась в 
жизни с покоренным сердцем, преобразую-
щим всю его внутреннюю жизнь. Мы будем 
переживать победу посреди борьбы, если бу-
дем искать близости с Богом.

Ибо Он укрыл бы меня в скинии Своей в 

день бедствия, скрыл бы меня в потаенном 
месте селения Своего, вознес бы меня на ска-
лу. Тогда вознеслась бы голова моя над врага-
ми, окружающими меня; и я принес бы в Его 
скинии жертвы славословия, стал бы петь и 
воспевать пред Господом.

                                              - Псалом 26:5-6

Разрушительное помазание против страха 
находится в тайном месте Божьей красоты. 
Там сердце не подвластно страху, так как оно 
захвачено наивысшим удовольствием. Имен-
но образ жизни встречи и близости с красо-
той Божьей, это то, что спасет нас от страха. 
Это было совершенно новым пониманием, 
которое принес Давид. Моисей, живший 500 
годами ранее, учил тому, что невозможно ви-

деть лица Божьего и остаться в живых. В 
Исходе 20:19 люди говорили: «Но 

чтобы не говорил снами Бог, 
дабы нам не умереть». Да-

вид ответил на это пред-
ставление о Боге своим 
личным опытом, чем 
создал абсолютно 
другое представле-
ние: «Всевышний Бог 
сказал мне, что хочет 
открывать мне Свое 

лицо». Впервые Бог об-
ратился к человечеству 

с желанием, чтобы мы 
искали Его лица. Давид был 

первым человеком, который воз-
вестил это. Его новое учение гласило, 

что Бог небес не хочет поражать нас, откры-
вая нам Свое лицо, но Он хочет ввести нас в 
переживание утешения и близости с Ним.

Если посмотреть на дефицит близости с 
Иисусом в современной церкви, то неудиви-
тельно, что верующие и неверующие почти 
в равной степени мучимы страхом. Одним 
исповеданием Слова Божьего от страха по-
лностью не избавиться, хотя я верю, что оно 
необходимо. Мы должны исповедовать Сло-
во Божье и особые пророческие направления, 
которые Он дал нам. Нам нужно держаться 
нашего исповедания посреди атаки врага. 
Когда все будет сказано и сделано, духа стра-
ха сразу будет изгнан духом близости. И к 
этому мы должны упорно стремиться.

Ìû áóäåì 
ïåðåæèâàòü 

ïîáåäó ïîñðåäè 
áîðüáû, åñëè áóäåì 
èñêàòü áëèçîñòè ñ 

Áîãîì.

56 Восстановление 
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жизненного путешествия Давида, который 
прошел через периоды подготовки, который 
во время компромисса бежал к Богу, а не от 
Него, и который побеждал страх близостью. 

В следующей главе мы посмотрим на одну 
из самых волнующих реальностей жизни Да-
вида, которая начинает пробуждаться в сегод-
няшней церкви.

Майк Бикл руководит Миссионерской Базой 
Друзей Жениха (www.fotb.com) и Международ-
ным Домом Молитвы в Канзас-Сити (МДМ-
КС), которые более девяти лет продолжают 
непрекращающуюся молитву с поклонением 
и постящимися командами 24 часа в сутки, 
365 дней в году. МДМ-КС имеет стони со-
трудников полного времени, которые служат 
Господу в ходатайстве, поклонении и посте, 
готовясь к исполнению Великого Поручения 
в достижении людей через евангелизации, 
пророческое служение, исцеление больных и 
кормление бедных. 

В своем учении Майк делает ударение на 
развитии отношений с Иисусом через позна-
ние красоты Божьей. Его центральной темой 
является невеста Христова и служение пред-
течи в контексте воздержанного стиля жизни, 
где Иисус выступает в качестве Жениха, Царя 
и Судьи. 

Но я верую, что увижу благость Господа 
на земле живых. Надейся на Господа, мужай-
ся, и да укрепляется сердце твое, и надейся 
на Господа.

                                          - Псалом 26:13-14

Давид потерял бы всякую надежду, если 
бы не знал, что рано или поздно он испытает 
прорыв Божьей благости. Бог обычно скрыва-
ет прорыв до последнего. Мы далеко не всег-
да можем заметить его приближение. Затем 
бац! Готово. Но до этого мы должны актив-
но пробиваться к тому, чтобы увидеть Божью 
красоту. Давид говорил об этом так: «Надейся 
на Господа, мужайся, и да укрепляется серд-
це твое, и надейся на Господа». Мы не будем 
увядать на обочине пути. Напротив, мы будем 
молиться с дерзновением, старательно искать 
Его лица и твердо стоять на том, что, как мы 
знаем, истинно. Наши души вцепятся за не-
изменную и непоколебимую любовь Божью. 
Мы на себе испытаем обетование, данное Ии-
сусом Своим ученикам: «Я с вами во все дни 
до скончания века» (Матф. 28:20). Это обето-
вание близости и тесных взаимоотношений. 
Это будет укреплением для наших сердец.

Мы с вами рассмотрели важные стороны 

Íàðîä ïî ñåðäöó Áîæüåìó
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